
Зинэтула 

Билялетдинов 

и Вячеслав Быков 

поспорят 

за Кубок Гагарина

«Российская газета» 

провела День 

 открытых дверей 

в реконструированном 

историческом здании 

«Геликон-оперы»

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл 
обращается к верующим 
с Пасхальным 
посланием
Страница 7

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 10 апреля 2015. № 76(6647)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Кира Латухина, Татьяна Зыкова

НА ВСТРЕЧЕ с руководителем 
Федеральной налоговой службы 
Михаилом Мишустиным прези-
дент оценил итоги работы нало-
говых органов в первом кварта-
ле. Также речь шла о мерах по де-
офшоризации экономики.

«Первый вопрос традицион-
ный: квартал закончился, как 
работа по плану, как собирае-
мость?» — поинтересовался Вла-
димир Путин. «А второй связан с 
нашими планами по деофшори-
зации и соответствующими ре-
шениями, принимаемыми нор-
мативными актами, законами и 
так далее. Как служба готовится 
к этой работе?» — уточнил он.

В консолидированный бюд-
жет поступило в первом кварта-
ле 3,3 триллиона рублей. Это на 
11,6 процента выше соответст-

вующего периода 2014 года. В 
федеральный бюджет — 1,8 трил-
лиона рублей, что на 17 процен-
тов выше. «Это продолжение 
тренда 2014 года», — объяснил 
глава ФНС. Основной драйвер 
роста поступления налоговых 
доходов — НДС: он увеличился за 
первый квартал на 20 процентов 
— 680 миллиардов рублей. 

Михаил Мишустин связывает 
рост поступлений с общей стра-
тегией деятельности ФНС, на-
правленной на повышение нало-
говой культуры налогоплатель-
щиков. «Те, кто злоупотребляет 
налоговым правом, начинают 
понимать, что применение неза-
конных схем неизбежно создает 
для них такие риски, что спокой-
ней, дешевле и проще работать в 
белом поле и соблюдать 
закон», — сказал глава 
ФНС.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
обсудил с главой ФНС 
Михаилом Мишустиным меры 
по деофшоризации

Налог и сервис

Юрий Политов

ВЛАДИМИР Путин внес на рас-
смотрение Госдумы проект поста-
новления об объявлении амни-
стии в связи с 70-летием Победы. 

В первую очередь амнистию 
предлагается распространить на 
тех, кто имеет определенные за-
слуги перед страной. То есть при-
нимал участие в боевых действи-
ях по защите Отечества, а также 
выполнял воинский либо служеб-
ный долг в Афганистане или дру-
гих странах, где велись боевые 
действия (124 человека), был 
привлечен к решению задач в ходе 
контртеррористической опера-
ции в Северо-Кавказском регио-
не (23 человека), ликвидировал 
последствия катастрофы на Чер-
нобыльской АЭС (3 человека). 
Амнистия будет действовать 
только на тех, кто впервые осуж-
ден к лишению свободы за умыш-

ленные преступления небольшой 
и средней тяжести. 

Вторая категория, гораздо бо-
лее многочисленная, — это наиме-
нее социально защищенные лица. 
То есть несовершеннолетние (100 
человек), женщины, имеющие не-
совершеннолетних детей или де-
тей-инвалидов, беременные жен-
щины (867 человек), мужчины 
старше 55 лет и женщины старше 
50 лет (600 человек), инвалиды 
1-й и 2-й групп, больные туберку-
лезом или онкологическими за-
болеваниями (478 человек). 

Также под амнистию могут по-
пасть 3300 человек, совершив-
ших преступления по неосторож-
ности и осужденных к лишению 
свободы на срок до пяти лет вклю-
чительно. Могут выйти на свобо-
ду и те, кому осталось отбывать 
наказание менее года — 
таковых около 50 тысяч 
человек.

ВЛАСТЬ  Президент предлагает 
объявить амнистию 
к 70-летию Победы
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Только в «РГ»  Глава Роскосмоса Игорь Комаров 
о приоритетах развития космической отрасли

Полет к Земле

Наталья Козлова, 
Владимир Баршев

В
чера Конституционный суд 
принял важное для каждого 
автовладельца решение. Он 

решил, что уголовная статья об 
угоне автомобиля не в полной 
мере отвечает Конституции и за-
конодатель должен ее серьезно по-
править.

О том, что со статьей «Угон 
транспортного средства» были 
проблемы, известно давно. Специ-
алисты об этом говорили всегда, 
а простые граждане сталкивались 
со сложностями применения этой 
статьи, как только оказывались 
пострадавшими от угона.

«Виновником» вчерашнего ре-
шения Конституционного суда 
стал житель Астрахани Владимир 
Кряжев, у которго в августе 
2012 года угнали автомобиль ВАЗ-
21063. 

Двоих молодых людей, взяв-
ших чужую машину покататься 
без спросу, задержали. Но обнару-
жить брошенный ими автомобиль 
не удалось. Суд признал угонщи-

ков виновными в «завладении ма-
шины без цели хищения». Также 
было заведено уголовное дело 
о краже автомобиля в отношении 
неустановленного лица. Но это 
лицо так и не нашли, а следствие 
приостановили. 

В результате дело об угоне пе-
решло в гражданское судопроиз-
водство. 

Автовладелец безрезультатно 
пытался возместить причинен-
ный ему имущественный и мо-
ральный вред. Но все суды при-
шли к выводу, что непосредст-
венно угоном автомобиля ущерб 
нанесен не был. А настоящий ви-
новатый по делу — это непойман-
ный вор, укравший брошенную 
машину. 

Хозяин автомобиля в итоге до-
шел до Конституционного суда. 
В своей жалобе он указал, что су-
ществующая сегодня статья об 
угонах и ее толкование не позво-

ляют ему защитить свои права на 
возмещение ущерба, если автомо-
биль не найден. А главное, что по 
действующему закону угонщики 
не несут никакой имущественной 
ответственности за свои действия. 

Конституционный суд при-
шел к выводу, что гражданин, не-
законно завладевший чужим ав-
томобилем, по факту принимает 
на себя все риски последующей 
его судьбы. 

Действия угонщиков выводят 
имущество из-под контроля за-
конного владельца и «создают ус-
ловия для похищения угнанной 
машины третьими лицами». 

Таким образом, допускается 
фактическое лишение потерпев-
шего права на возмещение вре-
да, причиненного преступлени-
ем, и необоснованное освобо-
ждение преступника от 
имущественной ответ-
ственности. 

Наталия Ячменникова

К 
маю в правительство 
должна быть пред-
ставлена новая Феде-
ральная космическая 
программа до 2025 

года. Что в ней записано? Какие 
новые спутники запустит Рос-
сия? Будет ли вести репортаж с 
орбиты российский журналист? 
Об этом и многом другом гово-
рил на «деловом завтраке» в 
«Российской газете» руководи-
тель Роскосмоса Игорь Комаров.

Игорь Анатольевич, что принци-
пиально нового появится в ФКП? 
От чего решено отказаться?

ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, программу вне-
сем в ближайшее время. Сейчас 
она активно обсуждается. Могу 
сказать точно, что не поменяет-
ся: это приоритеты, которые за-
ложены в основах государствен-
ной политики в области освоения 
космического пространства. 
Ключевое направление — разви-
тие орбитальной группировки 
космических аппаратов. Нам 
нужны спутники, которые будут 
надежно служить и в интересах 
обороноспособности страны, и в 
интересах народного хозяйства. 
Надо ориентироваться на реше-
ние практических задач, чтобы 
космос помогал людям жить 
здесь, на Земле.

Как будет развиваться россий-
ская спутниковая группировка? 
Можете привести цифры?

ИГОРЬ КОМАРОВ: Конечно. Мы плани-
руем, что к 2025 году количество 
спутников для государственных 
нужд по ФКП будет увеличено до 
100 (сейчас около 80). Причем все 
новые космические аппараты 
должны соответствовать лучшим 
мировым образцам. Число спутни-
ков социально-экономического 
назначения вырастет до 65 (сейчас 
их 35), из них более 17 — спутники 
дистанционного зондирования 
Земли (ДЗЗ). Это без учета спутни-
ков ГЛОНАСС, полная группиров-
ка которых должна со-
ставлять 24 аппарата и 
два резервных. 

ПРАВО Конституционный суд потребовал изменить
уголовную статью об угонах машин

Вас не угонят

8
На Украине отменен термин 
«Великая Отечественная 
война» и назначены
новые герои

ХОККЕЙ

КУЛЬТУРА

Игорь Комаров: Программа услож-
няется. У нас нет права на ошибки.

Рубль: 
потенциал 
укрепления 
еще не исчерпан
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Австралийский доллар  40,4314
Азербайджанский манат  49,8978
Армянский драм**  11,0499
Белорусский рубль****  36,4878
Болгарский лев  28,8552
Бразильский реал  17,2281

Венгерский форинт**  18,9879
Вон Республики Корея***  48,1034
Датская крона*  75,5245
Доллар США  52,5424
Евро  56,5251
Индийская рупия**  84,4394

Казахстанский тенге**  28,3003
Канадский доллар  41,7832
Киргизский сом**  82,2260
Китайский юань*  84,6652
Молдавский лей*  29,6934
Новый румынский лей  12,8183

Новый туркменский манат  15,0143
Норвежская крона*  64,9064
Польский злотый  14,0514
СДР  72,8695
Сингапурский доллар  38,7338
Таджикский сомони*  87,7330

Турецкая лира  20,2040
Узбекский сум***  21,0591
Украинская гривна*  22,4540
Фунт стерлингов  77,6577
Чешская крона*  20,6462
Шведская крона*  60,4318

Швейцарский франк  54,0727
Южноафриканский рэнд*  44,3310
Японская иена**  43,6834

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.04.15 
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«Собачий рай», «Класс 

 коррекции» и «Тупой жир-

ный заяц» — три фильма, 

фестивальные премьеры 

которых пройдут в эти дни, 

по-разному хороши

КИНО

ЦИФРА

100
СПУТНИКОВ
для государственных нужд по ФКП 
будет у России к 2025 году

7

9

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Главный 

трансплантолог РФ 

скорее «за» попытку

пересадки 

головы, 

чем 

«против», 

а Серджио 

Канаверо  

уже готов?

СЕНСАЦИЯ
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РЕЙТИНГ УГОНОВ ЗА 2014 Г.

Место Марка/модель Количество 
угонов

1 «Мазда 3» 299

2 «Форд Фокус» 291

3 «Хёнде Солярис» 250

4 «Мицубиси Лансер» 243

5 «Киа Рио» 222

6 «ВАЗ 217030» 222

7 «Тойота Камри» 205

8 «Тойота Королла» 196

9 «Дэу Нексия» 157

10 «Ниссан Тиана» 147

11
«Тойота Ленд Крузер 

200»
143

12 «Мазда 6» 110

13 «Рейндж-Ровер Эвог» 107

14 «ВАЗ 217230» 101

По данным ГИБДД Москвы
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Также в соответствии с проектом постановле-
ния освобождению от наказания подлежат 
условно осужденные, осужденные, которым не-

отбытая часть наказания заменена более мягким видом 
наказания или отбывание наказания которым отсроче-
но, а также осужденные к наказанию, не связанному с ли-
шением свободы. 

При этом амнистия распространится не только на 
тех, кто по приговору суда уже отбывает наказание, но 
и на тех, кто вердикта только ожидает. Предусматривает-
ся прекращение находящихся в производстве органов 
дознания, органов предварительного следствия и судов 
уголовных дел о преступлениях, совершенных лицами, 
подпадающими под амнистию. 

Таким образом, 
по предварительным 
оценкам, амнистия 
может затронуть до 
60 тысяч человек, 
находящихся в ме-
стах лишения свобо-
ды, и до 200 тысяч 
осужденных условно 
или же к наказанию, 
не связанному с ли-
шением свободы. 

Применение ам-
нистии к лицам, со-
вершившим тяжкие 

и особо тяжкие преступления (убийства, терроризм, 
экстремизм, действия, связанные с оборотом наркоти-
ков, преступления против несовершеннолетних), исклю-
чено, подчеркивают в Кремле. Не смогут выйти на свобо-
ду и рецидивисты. Не распространится амнистия и на 
тех, кто признан злостным нарушителям установленно-
го порядка отбывания наказания или же вновь совершил 
умышленное преступление, уже находясь в местах лише-
ния свободы. 

Скорее всего, внесенный президентом проект поста-
новления будет принят во всех трех чтениях до конца 
апреля. Комитет Госдумы по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному законодательству на-
мерен рассмотреть этот проект уже сегодня. 

Глава комитета Павел Крашенинников считает, что 
в данном случае нет смысла говорить о том, попадут ли 
под амнистию какие-либо известные фигуранты. «Амни-
стия — это все-таки нормативный акт. Это не помилова-
ние. Мы не будем смотреть конкретного человека, мы бу-
дем смотреть конкретные статьи и нормы, конкретные 
деяния», — сказал Крашенинников «Интерфаксу». 

Напомним, накануне в Госдуму свой проект амнистии 
внесла партия «Справедливая Россия», чуть раньше это 
же сделала ЛДПР. При этом авторы альтернативных ва-
риантов согласны рассматривать президентский вари-
ант как основной. «Мы готовы сотрудничать по проекту 
амнистии на этапах его рассмотрения в Госдуме, и, если 
наши предложения будут учтены, мы готовы отозвать 
свой проект», — заявил ТАСС вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Игорь Лебедев. 

ПОДРОБНОСТИ Проект
Парламентского центра
выберут в ходе конкурса 

Площадь 
на балансе

Виталий Петров

УПРАВЛЕНИЕ делами президента возьмет под личный 
контроль строительство Парламентского центра в Ни-
жних Мневниках. Такое заявление сделал глава структу-
ры Александр Колпаков в интервью агентству ТАСС.

В Кремле полагают, что строительство Парламентско-
го центра по-прежнему актуально, несмотря на опреде-
ленные экономические сложности. Продолжает работу 
межведомственная рабочая группа, всесторонне прора-
батывающая этот проект. «В скором времени планирует-
ся объявить конкурс на лучшее архитектурное решение 
этого комплекса», — сообщил чиновник. Предполагаемое 
место расположения 
не изменилось — Ни-
жние Мневники. 
«Сейчас уже практи-
чески завершилась 
передача участка, 
выделенного мо-
сковскими властя-
ми, на баланс Управ-
ления делами», — от-
метил Колпаков. 

А вот объединенному Верховному суду, который дол-
жен переехать в Санкт-Петербург, ждать придется по-
меньше: сооружение зданий для него начнется в июне 
этого года. «Планируем выйти на площадку до конца 
первого полугодия», — сказал чиновник, не став давать 
прогнозы, когда может закончиться строительство. Пока 
что завершается «бумажный» этап работы — прохожде-
ние проектом различных экспертиз, в том числе финан-
сового ауди та. «Проект питерского архитектора Макси-
ма Атаянца, победивший на конкурсе, получил также 
и высокую оценку на ряде авторитетных международ-
ных архитектурных форумов», — добавил управделами 
президента. 

Не назвал Колпаков и сроки окончания строительства 
комплекса Музеев Кремля по адресу Красная площадь, 
дом 5. Впрочем, к настоящему времени фасадные работы 
уже завершены. «Реконструкция продолжается, мы сов-
местно работаем с Музеями Кремля, которые стали не-
давно в соответствии с Указом президента «хозяевами» 
объекта», — рассказал чиновник. По его словам, на 
Управление делами ложится ответственность за завер-
шение строительства и ввод объекта в эксплуатацию. 

Неясно и то, будут ли воссозданы исторические объ-
екты на территории Кремля. Напомним, что в июле 
2014 года президент Владимир Путин предложил обсу-
дить возможность воссоздать Чудов и Вознесенский мо-
настыри, которые находились на территории Москов-
ского Кремля и были разрушены в 1929—1930 годы. «Хо-
телось бы сразу напомнить и уточнить: в известной ини-
циативе президента Российской Федерации речь шла 
прежде всего о возрождении исторического облика 
Кремля — выдающегося памятника мировой культуры. 
Поэтому говорить лишь о том, будет ли демонтирован 
14-й корпус и когда, представляется несколько невер-
ным», — подчеркнул чиновник. По его словам, руководст-
во страны, основываясь на оценках экспертов, общест-
венности, должно принять решение о возрождении Воз-
несенского и Чудова монастырей. «Насколько это воз-
можно, насколько их новый облик будет соответствовать 
исторической правде, есть ли все необходимые для этого 
документы — пока на эти вопросы нет однозначного отве-
та», — констатировал он. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин поставил задачи перед офицерами

Россия «на марше» 
Кира Латухина

Р
оссия против вмешательст-
ва во внутренние дела суве-
ренных государств, заявил 

президент на церемонии пред-
ставления офицеров и прокуро-
ров по случаю их назначения на 
вышестоящие должности.

Наш долг — всегда помнить 
уроки Великой Отечественной 
войны, подчеркнул глава государ-
ства. Россия не приемлет полити-
ки поощрения неонацизма, экс-
тремизма, разжигания вражды 
между народами, эскалации воен-
ных угроз. «Мы выступали и вы-
ступаем против вмешательства во 
внутренние дела суверенных го-
сударств, провоцирования воору-
женных конфликтов. Такая пра-
ктика в отношении ряда стран Се-
верной Африки, Среднего и Ближ-
него Востока привела к разгулу 
там терроризма, а вблизи наших 
границ породила кровавую драму 
у соседей — на Украине», — напом-
нил Владимир Путин.

«Некоторые страны все боль-
ше трансформируют свою поли-
тику в сторону «неограничен-
ных упреждающих действий» 
наступательного характера. 
В результате в стратегически 
важных для России районах рас-
тет конфликтный потенциал, 
возникают угрозы, не учиты-
вать которые мы не можем, — 
констатировал президент. — 
В этой связи Россия будет и даль-
ше укреплять свою безопа-
сность. Прежде всего за счет со-
вершенствования военной орга-
низации, активного взаимодей-
ствия с государствами, которые 
стремятся к миру, стабильности 
и развитию».

«Все последние годы мы мо-
дернизируем Вооруженные 
силы, делаем их современными, 
мобильными, способными вы-
полнять самые непростые зада-
чи», — напомнил Верховный 
главнокомандующий. В прош-
лом году была усовершенствова-
на система воздушно-космиче-

ской обороны, создана мощная 
группировка войск в Крыму, 
укреплена зона безопасности 
в Арктике. Заметно повышается 
оснащенность новым оружием 
и техникой. По итогам 2014 года 
темпы реализации гособоронза-
каза превысили плановые пока-
затели. Интенсивно идет боевая 
подготовка: за год проведено 
свыше 3,5 тысячи учений, а в 
этом году масштабные проверки 
охватят все военные округа, 
виды и рода войск.

«Военное строительство, 
укрепление оборонного потен-
циала страны будут и впредь 

идти системно и последователь-
но. Все мы хорошо понимаем, 
что это важнейший фактор су-
веренного, устойчивого разви-
тия России, залог мирной, спо-
койной жизни миллионов на-

ших граждан», — подчеркнул 
Путин.

Президент поставил задачи 
перед силовыми ведомствами. 
Так, в поле особого внимания 
должны оставаться преступле-
ния экстремистской направлен-
ности, повышенные меры без-
опасности нужно принять во 
время юбилея Победы.

«Работа сложная, ситуация 
непростая. Но Россия, что назы-
вается, «на марше», укрепляет-
ся», — сказал глава государства. 
«И многое будет зависеть от ре-
зультатов вашей работы», — за-
ключил он.

ДУМА 

Депутаты
завершат
работу над
поправками
в бюджет-2015

МЕРЫ ПРОТИВ 
КРИЗИСА

Татьяна Замахина

ГОСДУМА сегодня рассмотрит 
несколько законопроектов, ко-
торые носят антикризисный ха-
рактер, сообщил спикер Сергей 
Нарышкин после заседания Со-
вета нижней палаты парламента. 

В третьем чтении депутаты 
обсудят поправки в бюджет на 
2015 год. Властям РФ предстоит 
поиск дополнительных источни-
ков для финансирования ряда 
сфер, о которых нельзя забыть 
даже в условиях проблем с эко-
номикой. Сергей Нарышкин 
уточнил, что речь идет о допол-
нительном финансировании со-
циальных выплат отдельным ка-
тегориям граждан, строительст-
ва детских садов, приобретения 
средств реабилитации инвали-
дов.

Среди объявленных приори-
тетов финансирования — поддер-
жка АПК, малого и среднего биз-
неса, развитие Крыма и Севасто-
поля, а также импортозамеще-
ние. В профильном Комитете по 
промышленности ждут от попра-
вок в бюджет позитивных изме-
нений. Как считает первый за-
мпред комитета Владимир Гуте-
нев, поправки в бюджет обеспе-
чат меньшую зависимость от цен 
на нефть и будут способствовать 
созданию высокотехнологичной 
промышленности. В частности, 
речь о развитии гражданского 
авиастроения.

О ходе реализации антикри-
зисных мер экономического 
и социального характера прави-
тельству и Центробанку пред-
стоит отчитываться перед пар-
ламентом каждый квартал. Эти 
поправки сегодня планируется 
рассмотреть сразу во втором 
и третьем чтениях. Закон позво-
лит Госдуме и Счетной палате 
оперативно контролировать ре-
зультативность антикризисных 
мер и эффективность бюджет-
ных трат, подчеркнул спикер. 
Первый отчет правительство 
и Центробанк должны будут пре-
доставить по итогам первого по-
лугодия нынешнего года.

Граждан в первую очередь 
волнует социальная проблема-
тика — меры по решению про-
блем в этой сфере депутатам се-
годня представит министр труда 
и социальной защиты Максим 
Топилин. 

Депутаты, кроме того, наме-
рены провести реформу в сфере 
выплаты материнского капита-
ла. Поправки на эту тему каса-
ются тех граждан, кто уже ис-
пользовал большую часть 
средств, однако остаток еще со-
хранился. После принятия по-
правок такие граждане смогут 
единовременно получить до 
20 тыс. рублей из средств капи-
тала. 

«Этой мерой поддержки смо-
гут воспользоваться более 
4 миллионов российских се-
мей», — сказал спикер нижней 
палаты парламента.

Налог и сервис

Что касается налога на 
добавленную стои-
мость, то здесь налого-

викам удалось добиться успеха во 
многом благодаря внедрению 
риск-ориентированного подхода 
с помощью Автоматизированной 
системы контроля за возмещени-
ем НДС (АСК НДС).

Во-первых, эта система (в ян-
варе 2015 года налоговики вне-
дрили ее второй этап) позволяет 
на основе расширенных деклара-
ций по НДС точно определять на-
логовые разрывы в цепочке расче-
тов, не допуская лишних вычетов 
по налогу на добавленную стои-
мость. Во-вторых, полностью 
исключает так называемый чело-
веческий фактор. В-третьих, зна-
чительно (до 20 процентов) сокра-
щает контрольные процедуры. А в 
целом выводит из зоны контроля 
добропорядочный бизнес, не ме-
шая ему работать.

Это повлияло и на количество 
проверок. В 2014 году их стало 
меньше на 14 процентов: была 
41 тысяча на начало года, сейчас — 
36 тысяч. С 2010 года количество 
выездных проверок снизилось 
вдвое. И сейчас оно сократилось 
еще на 20 процентов: потому что 
камеральная проверка, когда из-
вестно, кто заплатил, а кто нет, не 
предполагает выездных мероприя-
тий. На 8 процентов стало меньше 
налоговых споров. А вот суммы, 
выигранные в судах в пользу бюд-
жета, выросли до 80 процентов.

Мишустин рассказал и о деоф-
шоризации. «Мы готовимся к ис-
полнению закона о контролируе-
мых иностранных компаниях. 
15 июня российские физические 
лица и юридические лица обязаны 
будут информировать государст-
во о тех компаниях, которые они 
контролируют за рубежом», — 
уточнил он. С июля вступает 
в силу конвенция по оказанию ад-
министративной помощи в нало-
говых делах, которую признали 
все государства ОЭСР. Теперь Рос-
сия тоже полноправный участник 
обмена информацией от налого-
вых органов по запросам. То есть 

информация о зарубежных сче-
тах, об активах российских нало-
гоплательщиков становится до-
стоянием любых налоговых орга-
нов за рубежом. «И, соответствен-
но, если гражданин, который 
контролирует иностранную ком-
панию либо юридическое лицо, 
которое так или иначе аффилиро-
вано через трасты или напрямую, 
не будет способен подтвердить 
права собственности на компа-
нию или объясниться, откуда 
у него взялись активы, в этом слу-
чае могут случиться гораздо более 
нехорошие события, такие как ин-
кассо на счета, замораживание ак-
тивов, — то, о чем вы много раз го-
ворили», — сказал Мишустин.

Государство позаботилось, 
чтобы налогоплательщики могли 
спокойно исполнить этот долг. 
«Для этого есть закон о контроли-
руемых иностранных компаниях, 
который дает абсолютную воз-
можность продекларировать все 
и платить только с 2017 года нало-
ги», — уточнил глава ФНС. Также 
готовится законопроект, связан-
ный с добровольным деклариро-
ванием доходов, когда те, кто за-
был указать информацию об акти-
вах или о счете, могут это сделать 
в простом виде.

«Хорошо. Я хочу пожелать, что-
бы и последующие результаты 
были не хуже, чем в первом квар-
тале», — остался доволен докладом 
президент.

Мишустин рассказал и об элек-
тронных сервисах. Заработал еди-
ный номер справочной налого-

вой: 8-800-222-22-22, и появилась 
новая технология — «личный каби-
нет индивидуального предприни-
мателя».

Михаил Мишустин подробно 
рассказал президенту, как при от-
крытии и ведении бизнеса инди-
видуалам помогает новый элек-
тронный сервис «Личный кабинет 
налогоплательщика — индивиду-
ального предпринимателя».

«Кабинет», рассказал Мишус-
тин, проектировался специали-
стами ФНС на основе масштабно-
го опроса представителей малого 
и среднего бизнеса. В результате 
был создан интуитивный интер-
фейс, который помогает самосто-
ятельно, без помощи профессио-
нальных бухгалтеров и юристов 
взаимодействовать с налоговыми 
органами. Сервис имеет широкий 
функционал. С помощью налого-
вого калькулятора пользователи 
могут рассчитать и выбрать наи-
более оптимальный режим нало-
гообложения, получить сведения 
о расчетах с бюджетом. Кроме 
того — направить в налоговый ор-
ган любое обращение, запросить 
сведения из Единого государст-
венного реестра индивидуальных 
предпринимателей (ГРИП), по-
дать заявления на прекращение 
деятельности в качестве таких 
предпринимателей, сообщить об 
участии в российских и иностран-
ных организациях, отследить про-
хождение своих документов 
и многое другое.

Михаил Мишустин особо под-
черкнул, что подключение к сер-

вису не требует личного визита 
в инспекцию для получения паро-
ля и логина. Подключиться можно 
двумя способами: по аналогии 
с юридическими лицами с помо-
щью сертификата ключа подписи, 
ранее выданного удостоверяю-
щим центром, либо используя ло-
гин и пароль от сервиса «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц».

Сегодня преимущества нового 
сервиса уже могут оценить инди-
видуальные предприниматели из 
десяти российских регионов — ре-
спублик Башкортостан и Татарс-
тан, Алтайского, Приморского 
краев, Воронежской, Ленинград-
ской, Нижегородской, Оренбург-
ской, Ростовской областей и Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа. По словам руководителя 
ФНС России, распространение 
сервиса на всю территорию Рос-
сии планируется в  течение 
2015 года.

«Да, это очень хорошо, имея 
в виду, что при начале дела можно 
будет воспользоваться патентной 
системой, а при решении вопро-
сов, связанных с уплатой нало-
гов, — новыми технологиями», — 
одобрил президент.

Что касается Единого контакт-
центра ФНС России, то сейчас 
этот номер доступен для жителей 
Москвы. В течение двух недель бу-
дут подключены еще пять регио-
нов, а до конца года — вся страна. 

«Налогоплательщики, — рассказал 
Мишустин, — будут получать ин-
формацию по наиболее актуаль-
ным вопросам налогового адми-
нистрирования бесплатно, вне за-
висимости от места нахождения 
и в удобное для них время».

Что касается разъяснения гра-
жданам нормы международной 
Конвенции о взаимной админи-
стративной помощи по налого-
вым делам, которая будет приме-
няться для Российской Федерации 
с 1 июля 2015 года, то и здесь все 
предусмотрено. Подготовлена 
брошюра, есть раздел на сайте, где 
в популярной форме объясняется, 
что теперь информация о зару-
бежных счетах, об активах рос-
сийских налогоплательщиков ста-
новится достоянием не только 
российских налоговых органов, 
но и любых налоговых органов за 
рубежом.

Соответственно, если гражда-
нин, который напрямую или через 
трасты контролирует иностран-
ную компанию либо юридическое 
лицо и при этом не сможет под-
твердить права собственности 
или объясниться, откуда у него 
взялись активы, будет поставлен 
перед фактом блокировки счетов, 
замораживания активов.

Президент задал Михаилу 
Мишустину два главных вопроса: 
как идет сбор налогов и насколько 
служба готова включиться в работу 
по деофшоризации.

КСТАТИ
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков прокомментировал 
журналистам высказывание президента Украины Петра Порошенко, ко-
торый недавно заявил, что якобы «Гитлер вместе со Сталиным развяза-
ли кровавую бойню Второй мировой войны и тогда попытались разде-
лить и расколоть Европу». По словам Пескова, отношение Киева к памя-
ти о Великой Отечественной войне вызывает сожаление и обиду за укра-
инских ветеранов войны. «На фоне таких заявлений, многие ветераны в 
эти недели, которые предшествуют юбилею /Победы/, будут встречать 
праздник со слезами на глазах», — сказал он и напомнил о словах Путина, 
сказанных в Старой Руссе несколько дней назад, о пагубности для будущего 
попыток искажения нашего прошлого. «В России хранили и будут хра-
нить память о войне, а главное — будут помнить уроки, которые эта вой-
на дала всему человечеству», — отметил пресс-секретарь президента РФ. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Кремль начал собирать вопросы к «прямой линии» с Владимиром Пу-
тиным, которая состоится 16 апреля. Можно позвонить бесплатно 
по телефону 8-800-200-40-40, направить sms или mms на русском язы-
ке на номер 0-40-40 с телефонов российских операторов связи, обраще-
ние через сайт www.moskva-putinu.ru или москва-путину.рф или же 
 записать видеовопрос. 

МЕЖДУ ТЕМ
Депутаты начали сдавать нор-
мативы ГТО — правда, не очень 
массово. Из 450 парламентариев 
о намерении пройти испытания 
заявили менее 30 человек, боль-
шинство из фракции ЛДПР. Ли-
дер партии Владимир Жиринов-
ский даже заявил, что может за-
претить вступать в ЛДПР лю-
дям, которые этих испытаний 
не прошли. 
Вчера успешно прошли тесты 
15 человек из фракции, однако сам 
лидер ЛДПР пока не смог спра-
виться с испытанием. Однопар-
тиец Жириновского Дмитрий 
Свищев объяснил неудачу тем, 
что Владимира Вольфовича 
«одолела пресса, и он ушел играть 
в волейбол».

Акцент

 Заработал единый номер 
справочной налоговой: 
8-800-222-22-22, и появился 
«личный кабинет индивиду-
ального предпринимателя»

Акцент

 Интенсивно идет боевая
подготовка: за год проведено 
свыше 3,5 тысячи учений

Амнистия может 
затронуть 
до 60 тысяч чело-
век, находящихся 
в местах лишения 
свободы

Российские парла-
ментарии «пропи-
шутся» в Нижних 
Мневниках

Сергей Нарышкин отдает приорите-
ты законопроектам, носящим анти-
кризисный характер.
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ВАЛЮТА Рубль: потенциал 
укрепления еще не исчерпан 

Рубль — оттепель

Тарас Фомченков

РОСТ рубля, который продолжа-
ет укрепляться к доллару и евро 
вне зависимости от падения цен 
на нефть, широко комментируют 
финансовые аналитики. «РГ» 
опросила своих экспертов и выя-
снила, что не всё так однозначно, 
как кажется на первый взгляд. 

Ясно только одно. Рубль отвя-
зался от стоимости «черного зо-
лота» и нащупал некое равнове-
сное курсовое состояние. Ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
обратил на это внимание еще в 
марте, когда снижение стоимо-
сти нефти и февральский пик вы-
плат по внешним долгам не смо-
гли серьезно поколебать курс на-
циональной валюты. 

Это продолжается и сегодня, 
поскольку рубль стал остро во-
стребован биржевыми спекулян-
тами. Однако ситуация на рынке 
пока находится в рамках прили-
чий, говорят эксперты «РГ».  

Часть крупных игроков могла 
принять решение перейти в ру-
блевую ликвидность, тем более, 
что доходность финансовых ин-
струментов, облигаций, напри-
мер, это вполне позволяет, гово-
рит главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Бо-
рис Хейфец.  

Но есть несколько показате-
лей, анализируя которые, можно 
если не предсказать начало на-
строений, близких к ажиотаж-
ным, то хотя бы более-менее от-
следить начало их формирова-
ния.  «Надо смотреть на стати-
стику объемов продаж валюты, 
сколько ее продается на рынке, 
— уточняет эксперт. — Еще важен 
фактор — наличие спроса, даже 
если валюта по низкой цене про-
дается. Косвенным признаком 
этого можно назвать рост им-

порта. А признак ажиотажа сре-
ди частных инвесторов — курс в 
обменных пунктах. Сильное от-
клонение курса от официального 
говорит об ожиданиях дальней-
шего падения доллара и евро». 
Пока всего этого нет.

А что же курс рубля? Дело 
дойдет до нервного неуправляе-
мого падения? Похоже, нет. По 
крайней мере, так хорошо за-
помнившегося россиянам курса 
в 30 рублей за доллар нам уже не 
видать.

Официальный курс на сегод-
ня — 52,54 и 56,52 рубля за дол-
лар и евро соответственно. 

«Ожидать того, что рубль вер-
нется к рубежам в 30—35 единиц 
за валюту Нового Света, не сто-
ит. Всему виной инфляция, при-
чем не только рублевая, но и дол-
ларовая, с того момента, когда 
мы радовались цифре «30», она 
не стояла на месте. Хотя, напри-
мер, диапазон в 40—45 рублей в 
относительно отдаленной пер-
спективе, в пределах года-полу-
тора, вполне возможен», — счи-
тает финансовый аналитик 
Агван Микаелян.

Хотя потенциал к снижению 
еще не исчерпан. «Я думаю, что 
тот курс, который проложен в 
сторону укрепления рубля, будет 
поддерживаться общими ожида-
ниями рынка. Тот, кто вкладывал-
ся в иностранную валюту, вынуж-
ден практически снова перекла-
дываться в рубли», — делится сво-
ими соображениями директор де-
партамента стратегического ана-
лиза ФБК Игорь Николаев.

Укрепление рубля заставило 
россиян снова поверить в рос-
сийскую валюту. По данным ЦБ, 
доля граждан, предпочитающих 
хранить сбережения в рублях, 
практически вернулась на до-
кризисный уровень.

РЫНОК Единые 
правила 
конкуренции 
заставят 
уйти с рынка 
фирмы-
однодневки 
и «пирамиды» 

КАРТЕЛИ 
ОСТАВЯТ 
БЕЗ СГОВОРА

Ярослав Николаев

КАК стало известно «Россий-
ской газете», законы конкурен-
ции на территории Евразийско-
го экономического союза 
(ЕАЭС) будут приведены к еди-
ному знаменателю. В ближайшее 
время начнется работа над об-
щим Конкурентным кодексом.

Он реально может создать су-
щественные преграды картель-
ным сговорам крупного бизнеса. 
И население сможет не только не 
переплачивать за продукты пита-
ния, но и пользоваться услугами 
банков по справедливой цене, не 
влезая в кредиты с зубодроби-
тельной процентной ставкой. 

Как рассказал «РГ» директор 
департамента конкурентной по-
литики и политики в области 
госзакупок Евразийской эконо-
мической комиссии Сергей Мак-
симов, в рамках форума «Анти-
монопольное законодательство 
Республики Казахстан и Евра-
зийского экономического сою-
за», который начался вчера в 
Астане, его департамент плани-
рует обсудить идею разработки 
и принятия единого Конкурен-
тного кодекса ЕАЭС. «Назначе-
ние Кодекса мы видим в том, 
чтобы действовали единые, а не 
просто согласованные алгорит-
мы развития конкуренции и от-
ветственности за нарушения ан-
тимонопольного законодатель-
ства. Равенство хозяйствующих 

субъектов должно обеспечи-
ваться равенством стимулов и 
ответственности», — объяснил 
Сергей Максимов. По его сло-
вам, принятие такого Кодекса 
создаст дополнительные предпо-
сылки, чтобы экономика Союза 
свободно развивалась, а цены на 
товары, равно и услуги, были бы 
рыночными, а не договорными. 

Сейчас рядовой покупатель 
нередко имеет дело с ценами, о 
которых договорились конку-
ренты. В России несколько кар-
телей было выявлено в рыбной 
отрасли. Именно из-за картель-
ного сговора, как считают спе-
циалисты, все, кто любит рыбу, 
регулярно переплачивали за нее.

Принятие общих правил кон-
куренции в Евразийском эконо-
мическом союзе должно исклю-
чить те многочисленные «лазей-
ки», которыми сегодня пользуют-
ся недобросовестные компании, 
сделать честную конкуренцию 
выгодной. 

А это уменьшит и объемы 
контрафактной и фальсифици-
рованной продукции на прилав-
ках, заставит уйти с рынка мо-
шеннические структуры, фир-
мы-однодневки и разного рода 
«пирамиды», от которых страда-
ет значительная часть населе-
ния, перечисляет чиновник. 

Бизнес начало работы над Ко-
дексом приветствует, но с ого-
ворками. По мнению президента 
Объединения корпоративных 
юристов Александры Нестерен-
ко, до его принятия необходимо 
принять меры к унификации за-
конодательства — уголовного, ад-
министративного, антимоно-
польного в странах-участниках, 
утверждает собеседница. 

«Сейчас это законодательст-
во разнится, и эта разница не 
пойдет на пользу бизнесу. Важно 
установить схожую ответствен-
ность за одинаковые деяния, 
чтобы нарушители знали, что и в 
других странах ЕАЭС их ждут 
похожие меры, и строили свою 
деятельность в соответствии с 
понятными им правилами», — за-
мечает Александра Нестеренко.

«Антимонопольное законода-
тельство России более продвину-
то, чем у Казахстана и Беларуси, — 
поддержал ее председатель Союза 
потребителей России Петр Ше-
лищ. — Поэтому компании из этих 
стран могут воспользоваться раз-
личиями в законодательстве в 
ущерб потребителям и добросо-
вестным конкурентам».

Правительство Ликвидация ветхого жилья в кризис не отменяется

Плановое расселение
Владимир Кузьмин

Д
о сентября 2017 года 
правительство намере-
но переселить из ава-
рийного жилья почти 
730 тысяч человек. 

Глав регионов премьер-министр 
Дмитрий Медведев обязал лич-
но отчитываться за реализацию 
программ по расселению ветхо-
го жилого фонда.

Кабинет министров на оче-
редном заседании обсудил, как 
продвигается работа по ликви-
дации аварийного жилищного 
фонда. В текущем году в этом 
плане стоят большие задачи, на-
помнил председатель прави-
тельства. К переселению из ава-
рийного жилья готовят почти 
180 тысяч человек. 

На ближайшие два года зада-
чи еще больше. «Наша цель — до 
сентября 2017 года переселить в 
новые квартиры порядка 730 
тысяч человек и избавиться от 
аварийного жилья на площадях 
ориентировочно 11,5 миллиона 
квадратных метров», — заявил 
Медведев. 

Как и во многих других во-
просах, сейчас решать эти зада-
чи мешает экономическая ситу-
ация. Однако отменять их никто 
не собирается. «Расселение жи-
лья — это по сути сегодня анти-
кризисная мера, которая стиму-
лирует спрос в строительстве», 
— напомнил премьер.

Вместе с тем, в регионах есть 
проблемы с реализацией про-
грамм. По данным министерства 
строительства и ЖКХ, в прош-
лом году 12 субъектов Федера-
ции не достигли нужных показа-
телей, в четырех работа по пере-
селению не сделана даже напо-
ловину.

Помощь придет по линии 
Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ. «В этом году фонд 
направит в субъекты дополни-
тельные средства — более 6 мил-
лиардов рублей, — которые полу-
чены от инвестирования, что по-
зволит снизить средний уровень 
софинансирования со стороны 
регионов значительно — до 41,5 
процента», — сообщил глава 
минстроя Михаил Мень.

На большее регионам рассчи-
тывать не стоит. Вице-премьер 
Дмитрий Козак выступает за то, 
чтобы финансирование про-
граммы осуществлялось в рам-
ках утвержденных параметров. 
«Не менять как в сторону увели-
чения, так и в сторону уменьше-
ния», — заявил зампред прави-
тельства. С регионами подписа-
ны соглашения о финансовой от-
ветственности за выполнение 
программы, напомнил Козак, и 
они должны ориентироваться на 
эти параметры, в том числе за 
счет своих бюджетов.

— Как только мы даем какие-
то надежды о том, что, может, 
еще увеличим объемы средств, 
реализация программ приоста-
навливается, и субъекты начи-

нают выжидать дополнительные 
деньги, — пояснил он.

Кроме того, Козак обратил 
внимание правительства на по-
ложение дел с федеральным ава-

рийным жильем. Регионы полу-
чают федеральную помощь на 
расселение, а федеральный фонд 
находится в плохом состоянии. В 
этой связи вице-премьер пред-

ложил либо передать эту работу 
регионам, либо немедленно при-
нимать решение по этим домам. 
«Понятно, что ресурсы ограни-
чены, но хотя бы с 2016 года 
надо запланировать проведение 
этой работы. Поэтому я предло-
жил бы протокольное решение — 
дать поручение минстрою и ми-
нэкономразвития вместе с мин-
фином до начала бюджетного 
процесса на 2016—2018 годы за-
вершить эту работу», — заявил 
Дмитрий Козак. Премьер согла-
сился с предложением, заодно 
напомнил об ответственности 
регионов и потребовал «чтобы 
губернаторы лично отчитыва-
лись о том, что происходит».

Премьер-министр также со-
общил, что подписал изменения 
в «дорожную карту» по поддер-
жке экспорта и доступа на рын-
ки зарубежных стран. Продви-
жение российских товаров на 
внешние рынки требует в сло-
жившихся экономических реа-
лиях государственной поддер-
жки, и для этого когда-то прини-
малась соответствующая про-
грамма действий. Сейчас эту 
программу решено скорректи-
ровать с учетом веяния времени. 
«В новую редакцию карты вклю-
чены меры, которые позволяют 
максимально упростить и уско-
рить связанные с экспортом 
процедуры — фискальные, тамо-
женные, административные, 
расширить ассортимент финан-
совых и нефинансовых услуг, в 
том числе через создание систе-
мы единого окна», — рассказал 
глава кабмина. Также планиру-
ется упростить розничную и 
мелкооптовую экспортную тор-
говлю, которая осуществляется 
с использованием цифровых 
технологий, международных по-
чтовых сервисов, экспресс-пе-
ревозчиков. «В результате этого 
станет проще сертифицировать 
российскую продукцию при вы-
ходе на внешние рынки, а коли-
чество экспортеров должно вы-
расти, в том числе за счет при-
влечения малых и средних пред-
приятий», — уверен премьер.

Россия рассматривает Грецию в качестве перспективного партнера, заявил Дмитрий Медведев в ходе встречи со 
своим греческим коллегой Алексисом Ципрасом.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

ВЕТЕР КРИЗИСА 
И ПАРТИЙНЫЕ ПАРУСА
В МОМЕНТЫ экономических кризисов каждая партия по-
лучает возможность нажить политический капитал на 
том, что в иные времена успокоительно именовалось «вре-
менными трудностями». А российская жизнь, увы, щедра 
на них. За последние лет двадцать чего только не было. 
Крушение «пирамид», дефолт, обвал рынка ГКО, монети-
зация льгот, крах многих коммерческих банков — то одно, 
то другое… Теперь вот — новый экономический кризис, да-
ющий повод парламентским партиям, включая «Единую 
Россию», в той или иной степени критиковать положение 
вещей. 

Под огонь критики попал и антикризисный план прави-
тельства. С точки зрения коммунистов, он не дает гаран-
тий реальному сектору экономики. «Мы видим, что прави-
тельство снова наступает на те же грабли, — заявил заме-

ститель председателя 
ЦК КПРФ Владимир 
Кашин. — Снова день-
ги предлагается в 
основном отдать в 
банки, исходя из 
того, что это вроде бы 
кроветворная, живая 
система, без которой 
не может существо-
вать экономика. Но 
мы против того, что-
бы банки решали все 
проблемы». А глава 
КПРФ Геннадий Зю-

ганов потребовал вызвать для отчета в Госдуму правитель-
ство в полном составе для выяснения, «почему год только 
начался, а бюджет уже развалился». Лидер коммунистов 
заявил, что правительство продолжает «олигархическую 
политику», а «главный кризис — это кризис кадров и курс, 
который проводится в стране». 

То же самое, почти слово в слово, Геннадий Зюганов го-
ворил в 2008 году — в разгар предыдущего кризиса. Только 
был еще более эмоционален: «Ветер истории вновь дует в 
наши паруса… В волнах кризиса гибнет спрут мирового 
империализма». 

Все повторяется. Не в том, конечно, смысле, что «миро-
вой империализм», накрытый штормом, опять погружает-
ся в историческую пучину. Все повторяется — если иметь в 
виду стремление коммунистов, и не только их, настроить 
паруса на кризис. Причем настроить так, чтобы поймать 
попутный ветер. В этом стремлении нет ничего предосуди-
тельного: брать в союзники всякую нестабильность (в дан-
ном случае экономическую), обращать дефолты, инфля-
цию и прочие передряги себе на пользу — законное право 
политиков. В такие моменты каждая партия хочет пред-
стать народной защитницей. Вспомним, к примеру, как ре-
агировала та же КПРФ на повышение тарифов ЖКХ. «Даже 
когда правил Мамай, он забирал одну десятую часть — де-
сятину, — просвещал народ Геннадий Зюганов. — А сейчас, 
по сути дела, забирают девять десятых». Лидер компартии 
призывал малоимущих самостийно «отрегулировать» та-
рифы: мол, если ваш доход ниже прожиточного минимума, 
платите от этой суммы за квартиру и «коммуналку» 10 
процентов, и ни копейки сверх. Впрочем, партийный клич 
«Все — на борьбу с грабительскими тарифами!» не за тем 
раздавался, чтобы склонить население к экономическому 
неповиновению. Просто КПРФ хотела показать, что только 
она может защитить народ от коммунальных напастей, 
больше некому. 

«Справедливая Россия» высказывается сдержанней, но 
тоже не одобряет антикризисный план. По мнению одного 
из руководителей фракции Михаила Емельянова, «это 
даже не план, а набор благих пожеланий, которые страну 
из кризиса не выведут». Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов ставит вопрос глобальней: «Возникает 
вопрос: почему наша страна переживает кризисы чаще и 
болезненнее, чем другие? Думается, во-первых, потому, 
что России навязана капиталистическая модель в самом 
одиозном виде. Во-вторых, сказывается низкий уровень 
управленческих решений. То есть даже в тех случаях, когда 
кризис можно смягчить, делаются подчас такие глупости, 
которые все усугубляют». 

Критикует правительство и ЛДПР. Ее депутат Сергей 
Калашников сказал: «Мы не видим, что правительство по-
нимает реальные источники сегодняшнего кризиса. Сан-
кции — это плохо, дешевеющая нефть — это плохо. Но кри-
зис начался в 2013 году, значит, есть другие, внутренние 
причины». ЛДПР отвергает взятый правительством курс 
на экономию и вы-
ступает против со-
кращения бюджета. 
«Поправки в бюджет 
мы не поддержим в 
таких условиях, — за-
явил глава ЛДПР Вла-
димир Жириновский. 
— Рубль скачет день и 
ночь. То он рухнул в 
конце года, то в нача-
ле текущего года 
укрепляется несмо-
тря ни на что. Война, цена нефти, какие-то другие мировые 
события — цена рубля никак логически не привязана». По 
словам главы ЛДПР, скачки экономических показателей 
свидетельствуют о том, что у финансовых регуляторов нет 
ясной стратегии. 

Нашла, в чем упрекнуть министров, даже «Единая Рос-
сия». Она отвергла предложение кабинета министров на-
делить его правом оперативно перераспределять деньги 
между госпрограммами, а также внутри них, включая ста-
тьи, не предусмотренные бюджетом напрямую. Депутаты-
единороссы заявили, что ни в одном государстве мира это 
невозможно, поскольку означает ликвидацию роли парла-
мента как такового.

Вообще «Единой России» сейчас не позавидуешь. Она 
попала в щекотливое положение. С одной стороны, ей не-
обходимо поддерживать власть, причем даже тогда, когда 
та принимает непопулярные решения. А с другой, эта пар-
тия, как и все остальные, не может не реагировать на не-
простую экономическую ситуацию. Между тем в обществе 
распространено мнение, что партии «пиарятся на эконо-
мических трудностях». Особенно сейчас, когда этих самых 
экономических трудностей кризис предоставляет в изоби-
лии. Популистский поиск виноватых — всегдашнее занятие 
партийных руководителей. А в периоды нестабильности, 
возбуждающей социальное недовольство, им особенно 
важно не опоздать с поименным перечислением лиц, кото-
рых надо «привлечь к ответу». Занятие увлекательное. Но 
малопродуктивное, если для ослабления кризиса что-то 
делать всерьез, а не грешить популизмом. 

То же самое, почти 
слово в слово, 
Геннадий Зюганов 
говорил в 2008 году 
— в разгар предыду-
щего кризиса

В обществе распро-
странено мнение, 
что политики «пиа-
рятся на экономиче-
ских трудностях»

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Россия рассматривает Грецию в 
качестве перспективного партне-
ра и рассчитывает на плодотвор-
ное сотрудничество, заявил 
Дмитрий Медведев в ходе встречи 
со своим греческим коллегой Алек-
сисом Ципрасом. «Надеюсь, что 
помимо политической составля-
ющей от визита будут и другие 
результаты. Мы рассматриваем 
Грецию как нашего очень важного 
и перспективного партнера», - 
подчеркнул российский премьер 
на переговорах в Москве.

В странах 
Евразийского эко-
номического союза 
закроют все лазей-
ки для недобросо-
вестной 
конкуренции 

ТЕХНОЛОГИИ  Собянин пообещал поддержку 
московским предприятиям 
космической отрасли

«Ломоносов» 
в космосе
Сергей Жуков

В 
декабре этого года с космо-
дрома Восточный на орби-
ту будет запущен новый 

космический спутник «Михайло 
Ломоносов». Над его созданием 
сейчас работают ученые МГУ и 
специалисты московской науч-
но-производственной корпора-
ции ВНИИЭМ. Современный ле-
тательный аппарат одним из 
первых увидел мэр Москвы Сер-
гей Собянин, посетив вчера 
предприятие на востоке столи-
цы.

Он поздравил сотрудников 
ВНИИЭМ с наступающим Днем 
космонавтики и отметил важную 

роль Москвы в развитии косми-
ческой отрасли страны. 

— Москва является ведущим 
центром этой промышленности, 
— сказал градоначальник. — Здесь 
расположено около 40 предприя-
тий такого рода. Одно из ведущих 
предприятий — ВНИИЭМ, где 
производят не только спутники, 
но и необходимое оборудование 
для газовой, атомной промыш-
ленности и медицины.

Но главное для предприятия, 
созданного в далеком 1941-м, все-
таки космические аппараты. Одна 
из последних разработок — спут-
ник для МГУ с соответствующим 
названием — «Михайло Ломоно-
сов». Он практически собран — 

осталось пройти последние испы-
тания, поэтому скоро уже сможет 
послужить на благо отечественной 
науки. Как рассказал «РГ» и.о. ген-
директора Объединенной ракетно-
космической корпорации Юрий 
Власов, аппарат предстоящим ле-
том будет на самолете отправлен 
на космодром Восточный, откуда 
потом он выйдет на орбиту. 

— «Ломоносову» предстоит 
провести сразу несколько науч-
ных экспериментов, — пояснил 
он. — Обнаружить и исследовать 
астероиды, космический мусор и 
приближающиеся к Земле коме-
ты. Займется он и изучением 
вспышек, которые в последнее 
время появляются на Cолнце.  

Помимо космической техники 
ВНИИЭМ выпускает медицинское 
оборудование. Главе города, в 
частности, показали цифровой 
маммограф. Он работает без плен-
ки — все изображения высвечива-
ются на большом мониторе. За 
счет этого можно значительно со-
кратить расходы на печать сним-
ков. К тому же сам аппарат стоит 
14 млн руб., в то время как зару-
бежные аналоги — в районе 50 млн. 

По словам Сергея Собянина (справа), Москва сегодня — ведущий центр 
ракетно-космической отрасли. 

КСТАТИ
Выставка «Открытие космоса» 
вчера начала работу в москов-
ском метро. Точные макеты дви-
гателей, ракет-носителей и кос-
мических аппаратов москвичи и 
гости столицы могут увидеть на 
станции «Воробьевы горы». 
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Татьяна Зыкова

В 
России может поя-
виться национальная 
сеть кафе обществен-
ного питания «Едим 
дома», которая будет 

конкурировать с западными се-
тями фаст-фуда. Однако средст-
ва федерального бюджета, на 
которые рассчитывали режис-
серы проекта, они не получат.

Отечественную сеть, в кото-
рую потребуется вложить на на-
чальном этапе около миллиарда 
рублей, предлагают воплотить 
известные кинорежиссеры Ни-
кита Михалков и Андрей Конча-
ловский. Окупить затраты, по 
их оценкам, можно меньше, чем 
через 5 лет. Для этого средняя 
цена заказа в кафе должна быть 
не ниже 350 рублей. 

Свою кулинарную идею зна-
менитые режиссеры изложи-
ли в  письме президенту 
страны еще в середине мар-
та 2015 года, и он ее под-
держал. Вчера по поруче-
нию президента вице-пре-
мьер Аркадий Двооркович 
провел рабочее совещание, 
на котором присутствовал 
кинорежиссер Андрей Кон-
чаловский с своими биз-
нес-партнерами. Для 

реализации проекта «Едим 
дома» не потребуется средств 
из федерального бюджета, со-
общила «РГ» пресс-секретарь 
вице-премьера Алия Самигул-
лина после совещания. Авто-
рам проекта рассказали, каки-
ми уже действующими меха-
низмами поддержки малого и 
среднего бизнеса они могут 
воспользоваться, причем в об-
щем порядке.  Но поскольку 
проект стартует в регионах, то 
преференции могут предоста-
вить и субъекты. Представите-
ли минпромторга, которые так-
же участвовали в совещании,  
уточнили  «РГ», что «поддер-
живают проект, который пла-
нируется осуществить за счет 
собственных и привлеченных 
денежных средств при содейст-

вии региональных 
властей».

В качест-
ве пилотно-
го проекта 
Кончалов-
ский и Ми-
халков хо-
тят постро-

и т ь  в  М о -
сковской и 
Калужской 

областях две фабрики-кухни, от-
крыть 41 небольшое кафе, совме-
щенные с магазинами, и 91 кули-
нарию. Меню будет больше чем 
на треть состоять из местных 
продуктов, готовить блюда будут 
на региональных фабриках-кух-
нях. С администрациями Мо-
сковской и Калужской областей 
идея также согласована. Проект, 
по мнению авторов идеи, соот-
ветствует как стратегии поддер-
жки отечественного сельского 
хозяйства, так и малого и средне-
го бизнеса. 

По словам президента Феде-
рации рестораторов и отелье-
ров России, одной из ключевых 
фигур российского ресторан-
ного бизнеса Игоря Бухарова, 
«попытаться сделать что-то 
свое — это хорошая идея». Во-
прос в том, чтобы цена соот-
ветствовала качеству. И 
в хороших специали-

стах, которые по-
м о г у т  з а п у -
стить идею и 

окупить вложенные средства. 
Сегодня в России больше 200 
сетей быстрого питания с ори-
гинальными российскими иде-
ями. Но им легче купить фран-
шизу и зайти на рынок, чем на-
чинать с нуля. Однако как при-
мер удачного национального 
фаст-фуда Бухаров привел Вен-
грию с фирменным блюдом «гу-
ляш в каравайчике». 

Кстати, в январе 1995 года 
московское правительство со-
здало сеть ресторанов быстрого 
питания «Русское бистро» как 
альтернативу «Макдоналдсу». 
Клиентам предлагались русские 

пельмени, блины, борщи и дру-
гие народные блюда. Сеть была 
представлена как отдельно стоя-
щими бистро, так и бистро на 
фуд-кортах в торговых центрах, 
а также уличными киосками 
«Русское бистро — экспресс». 
Контрольный пакет акций при-
надлежал московскому прави-
тельству, инвестировавшему в 
проект около 2,5 миллиона дол-
ларов. 

Однако после кризиса 1998 
года сеть понесла убытки. По 
мнению экспертов, из-за непро-
думанной концепции, ошибок 
некомпетентного менеджмента, 
незнания целевой аудитории. 
После того как его руководство 
ввело в меню водку, бистро 
превратились в рюмочные. 

Напомню, что в советском 
общепите быстрого обслужива-
ния были популярны 
сосисочные, пель-
м е н н ы е,  б ел я ш -
ные, пончиковые. 
Но сейчас, чтобы 
в приготовле-
нии быстрых 
и  в к у с н ы х 
блюд конкури-
ровать с запад-
ными сетями, на 
которые по всему 
миру работают це-
лые институты 
«гамбурге-

ров», потребуется особенный 
подход, говорят эксперты. 

Профессор кафедры труда и 
социальной политики Россий-
ской Академии госслужбы при 
Президенте РФ Александр Пид-
дэ считает, что «поднять» идею 
русского фаст-фуда помогут 
громкие имена ее авторов-ки-
норежиссеров и поддержка го-
сударства. Причем средства 
можно привлекать не обяза-
тельно из бюджета, а в качестве 
частных инвестиций. «Это про-
стимулирует местных сельхоз-
производителей, которые будут 
работать «под заказ» фабрик-
кухонь», — говорит Пиддэ. По 
его мнению, этот проект может 
стать эффективным в Крыму, 
откуда ушел «Макдоналдс».

Тем временем у столичных 
рестораторов бизнес стал нала-

живаться после кризиса по-
следних месяцев.  Мо-

сквичи снова стали хо-
дить в кафе и рестора-
ны. Но из многих меню 
п р и ш л о с ь  у б р а т ь 
сложные и дорогие 
блюда, а средний чек с 

начала года снизился 
на 10 процентов, сооб-
щил Бухаров. 

Елена Домчева, 
Роман Маркелов

Ц
ены на бытовую технику и 
электронику, взлетевшие 
в начале года, остановили 

свой рост, а местами даже обра-
тились вспять. Сдержать стои-
мость телевизоров, холодильни-
ков и овощерезок помогло во 
многом укрепление курса рубля 
к доллару и евро. Однако уже с 
осени все эти товары снова мо-
гут начать дорожать ускоренны-
ми темпами, опасаются экспер-
ты. 

Положительные тенденции 
на рынке бытовой техники и 
электроники в марте зафикси-
ровали в Росстате. По подсчетам 
ведомства, электротовары и 
другие бытовые приборы при-
бавили в цене по отношению к 
февралю только 0,9 процента 
при том, что с начала года они 
дорожали почти на 10 процен-
тов. В категории «телерадиото-
вары» вообще отмечено неболь-
шое удешевление — на 0,6 про-
цента. 

Основного виновника этого 
бытового и электронного тор-
жества долго искать не прихо-
дится. Им стал курс рубля, кото-
рый примерно с начала февраля 
начал укрепляться к доллару и 
евро. Если еще два месяца назад 
за одного «американца» давали 
почти 68 рублей, то теперь он 
стоит немногим больше 52 ру-
блей. С евро ситуация такая же 
— 78 рублей за единицу валюты 
Старого Света в начале февраля 
и меньше 57 рублей на сегод-
няшний день.

«От курса рубля зависят как 
те товары, которые ввозятся из-
за рубежа, так и те, что собира-
ются в России — доля импортных 
комплектующих в них по-преж-
нему высока, — отмечает пред-
ставитель Ассоциации торговых 
компаний и товаропроизводи-
т е л е й  э л е к т р о б ы т о в о й  и 
компьютерной техники (РА-
ТЭК) Антон Гуськов. Впрочем, с 
учетом нынешней ситуации в 
российской экономике компа-
нии еще и поджали собственные 
расходы — другого пути, кроме 
оптимизации деятельности у 
них просто нет. 

«Есть понимание, что в слу-
чае слишком высоких цен для 
конечного потребителя и без 
того слабый спрос совсем «ум-
рет». Так что в ближайшее вре-
мя сильно поднимать цены точ-
но никому не выгодно», — рас-
сказывает Антон Гуськов. 

По мнению же председателя 
Союза потребителей России 
Петра Шелища, цены на очень 
большую долю промышленных 
товаров, включая не только тех-
нику, а еще и одежду, и обувь 
вслед за курсами иностранных 
валют могут и вовсе опуститься 
буквально через месяц, когда в 
магазинах появятся новые пар-
тии продукции. Тогда же, по 
идее, россияне должны нара-
стить свою потребительскую 
активность и потянуться в мага-
зины.

Другой вопрос, надолго ли 
наметилась эта положительная 
для покупателей ценовая тен-
денция. «Из-за колебаний на ва-
лютном рынке стоимость това-
ров сейчас пересматривается 
значительно чаще, чем это было 
раньше», — указывает предста-
витель РАТЭК. Подобные взлеты 
и падения цен будут происхо-
дить до тех пор, пока у нас в 
стране в полную силу не зарабо-
тают программы по импортоза-
мещению, добавляет Петр Ше-
лищ.

По его словам, даже, несмо-
тря на снижение цен, объем про-
даж бытовой техники и электро-
ники вряд ли будет сильно ра-
сти. «У многих россиян дома до 
сих пор стоят два холодильника, 
три телевизора и четыре ноут-
бука, которые они купили в кон-
це прошлого года, чтобы вло-
жить деньги и успеть купить то-
вары до резкого подорожания. 
Это был явный приступ паники. 
Теперь россияне не знают, куда 
им девать эти вещи», — конста-
тирует Петр Шелищ.

Магазины уже не принимают 
купленные в прошлом году то-
вары, а продавать их сегодня 

крайне невыгодно. «Весь Интер-
нет забит объявлениями о про-
дажах типа «Продаю новый те-
левизор. Купил за 15 тысяч, про-
даю за 10». То есть получается, 
что люди не сэкономили деньги, 
а потеряли их», — отмечает глава 
Союза потребителей. Рецепт со-
хранения собственных сбереже-
ний в подобных ситуациях, счи-
тает Петр Шелищ, — вкладывать-
ся не в товары, а, например, в 
акции отечественных компа-
ний, чтобы не только выиграть в 
денежном плане, но еще и по-
мочь российскому производст-
ву.

Пока же производителям 
придется искать дополнитель-
ные варианты по сдерживанию 
цен на прилавках. Таковым мо-
жет стать, например, его себе-
стоимость. 

«Сейчас рабочая группа в 
минэкономразвития обсуждает 
возможный перенос введения 
целого ряда неналоговых плате-
жей на более поздние сроки. 
Среди них, например, утилиза-
ционный (он же экологический) 
сбор, который должны начать 
взимать с производителей осе-
нью», — рассказал Антон Гусь-
ков. На себестоимость электро-
чайников и телефонов такие 
вещи влияют напрямую. По сло-
вам представителя РАТЭК, если 
прийти к взаимовыгодному ре-
шению не удастся, то техника и 
электроника точно начнут доро-
жать осенью ускоренными тем-
пами.

ТЕХНОЛОГИИ В России успешно 
развивается ядерная медицина

ПЭТ-центры 
помогут 
побеждать рак

ОФИЦИАЛЬНО Минпромторг 
признал роскошью 
279 марок автомобилей

Въехали в налог

Федор Андреев

В ЛИПЕЦКОЙ области откры-
ли сразу два объекта первой в 
Центральном федеральном 
округе сети центров ядерной ме-
дицины с частным капиталом. 
Это центр по производству ради-
офармацевтических препаратов 
в Ельце и центр позитронно-
эмиссионной и компьютерной 
томографии (ПЭТ-центр) в Ли-
пецке. Объем инвестиций в их 
строительство и оснащение пре-
высил 660 млн рублей. Участие в 
торжественном открытии при-
няли глава администрации Ли-
пецкой области Олег Королев, 
заместитель министра здравоох-

ранения России Татьяна Яковле-
ва и председатель правления 
«РОСНАНО» Анатолий Чубайс.

— Мы рассчитывали получить 
в Липецком регионе реальную 
поддержку со стороны губерна-
тора. Так и произошло. Без нее 
мы бы не смогли завершить про-
ект вовремя, — подчеркнул Ана-
толий Чубайс. 

Проект реализуется пор-
тфельной компанией «РОСНА-
НО» «ПЭТ-Технолоджи».  Его 
цель — обеспечить россиянам до-
ступ к лучшей современной ди-
агностике рака, который сегодня 
является одной из двух главных 
причин смертности в России. 

— ПЭТ-сканирование — это са-
мая высокоточная диагностика 
на сегодняшний момент, — отме-
тила Татьяна Яковлева. — Даже 
если опухоль размером несколь-
ко миллиметров — ее обнаружат. 
Ни один другой аппарат этого не 
сделает. ПЭТ позволяет опреде-

лить вид опухоли, ее размер и ме-
стоположение, а следовательно, 
правильное назначение лечения. 
Если бы все нуждающиеся смо-
гли использовать этот высоко-
точный способ диагностики, то 
прогноз выживаемости увели-
чился бы в 2 раза и на 25 % сни-
зилась бы смертность от рака.

ПЭТ-сканер в Липецке позво-
лит ежегодно проводить до 5 тыс. 
исследований. Процедура безбо-
лезненна, не имеет побочных эф-
фектов и занимает всего 2—3 часа. 
Для жителей области ПЭТ-диаг-
ностика проводится бесплатно, 
за счет средств обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС). 
Эту услугу также можно полу-
чить и платно, но значительно де-
шевле, чем за рубежом. 

— Я искренне восхищен этим 
технологическим прорывом и 
тем, что людям подарена воз-
можность продлить жизнь, — ска-
зал Олег Королев. — Я знаю, как 
страдают те, кто сталкивается с 
онкологическими проблемами, 
поэтому благодарен «РОСНА-
НО» за то, что этот проект помо-
гает уменьшить беспомощность 
медицины в самом сложном сег-
менте — онкологии. 

Новая сеть ПЭТ-центров рас-
полагает собственным произ-
водством радиофармацевтиче-
ских препаратов (РФП). Оно рас-
положено в Ельце, в самом сер-
дце всей сети региона. Отсюда 
препараты доставляются в ПЭТ-
центры Липецка, Тамбова, Курс-
ка, Орла. Объемы производства 
РФП в Ельце синхронизированы 
с графиком приема пациентов в 
каждом из городов. 

ПЭТ-центры в ЦФО — часть 
крупной федеральной сети. Пер-
вый ее центр был открыт в Уфе 
весной 2014 года. К 1 апреля 
2015 года обследование в нем 
уже прошли более 3600 человек. 
В ближайшее время откроется 
центр в Тамбове, в 2016—2017 
годах — в Новосибирске, Самаре, 
Екатеринбурге, Калуге, Орен-
бурге, Перми, Ижевске и Влади-
востоке. Система ПЭТ-диагно-
стики станет широко доступна.

Татьяна Зыкова

МИНПРОМТОРГ в полтора раза расширил перечень 
люксовых марок автомобилей стоимостью от трех мил-
лионов рублей, владельцы которых должны платить по-
вышенный транспортный налог.

Из-за падения курса рубля в перечень попали маши-
ны, которые в прошлом году стоили меньше 3 миллионов 
рублей. Так, в 2014 году в списке было 187 машин, сейчас 
— 279. Больше всего — со 100 до 165 названий — выросло 
число машин в категории авто стоимостью от 3 до 5 мил-
лионов рублей. Во вторую категорию (от 5 до 10 миллио-
нов рублей) попали 72 модели (49 в прошлом году). В ка-
тегорию авто свыше 15 миллионов рублей вошли 17 мо-
делей против 13.

Как ранее поясняли « РГ» в ведомстве, при формирова-
нии перечня авто предусмотрен простой и прозрачный ме-
ханизм, по которому минпромторг дважды в год должен 
запрашивать у автопроизводителей или официальных ди-
леров цены на базовые модели и «внутри года», с учетом 
курсовой разницы и комплектации моделей «выводить» 
их среднюю цену. Если эксклюзивные иномарки куплены 
на европейском или американском рынке и ввезены само-
стоятельно, то «мониторить» и определять их базовую сто-
имость должны с по-
мощью отраслевых 
международных 
справочников или 
каталогов, которые 
есть в открытом до-
ступе. При решении о 
включении или невк-
лючении авто в ре-
естр, учитывается ва-
лютный коридор цен.

Кроме того, по за-
кону для дорогих ма-
шин установлены по-
вышающие ставку 
транспортного налога коэффициенты. Повышающие — по 
стоимости. Понижающие — по возрасту. Так, автомобиль 
стоимостью от 3 до 5 миллионов рублей, выпущенный ме-
нее года назад, облагается налогом по действующим став-
кам для данного региона (в котором зарегистрирован ав-
томобиль), помноженным на повышающий коэффициент 
1,5. Для автомобилей, с года выпуска которых прошло от 
одного до двух лет, этот коэффициент равен 1,3, для ма-
шин, возраст которых от двух до трех лет — 1,1. То есть чем 
новее автомобиль, тем больше за него придется платить.

Юридические лица должны использовать указанные 
коэффициенты при уплате авансовых платежей по нало-
гу с I квартала 2014 года. А вот для граждан повышенный 
транспортный налог будет рассчитываться за 2014 год 
по сроку его уплаты в 2015 году.

Планы Для проекта «Едим дома» не потребуется средств из федерального бюджета 

Хорошо едим

Акцент

 Многие россияне сейчас 
продают за бесценок технику, 
которую скупили во время 
декабрьского ажиотажа

Акцент

 Сегодня в России больше 
200 сетей быстрого питания
с оригинальными идеями 
российских рестораторов

Цель проекта  – 
обеспечить россия-
нам доступ к луч-
шей современной 
диагностике рака

При решении 
о включении авто-
мобиля в «реестр 
роскоши» учитыва-
ется валютный 
коридор цен

КОШЕЛЕК  Бытовая техника и электроника подешевели, 
но осенью снова могут резко подорожать

Чайники собьются с курса
Извещение  

о проведении публичных слушаний
Администрация муниципального образования «Мухоршибирс-

кий район» Республики Бурятия извещает о проведении публичных 
слушаний по материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду по проекту «Строительство здания Многофункционального 
центра по предоставлению государственных и муниципаль-
ных услуг в с.Мухоршибирь Республика Бурятия».

Месторасположение объекта: Республика Бурятия, Мухорши-
бирский район, с. Мухоршибирь,ул. 30 лет Победы, уч. б/н., кадаст-
ровый номер земельного участка 03:14:110245:175. Заказчиком 
строительства объекта выступает МУ «Комитет по управлению иму-
ществом и муниципальным хозяйством МО «Мухоршибирский 
район» Республики Бурятия, юридический адрес: 671340, Республи-
ка Бурятия, Мухоршибирский район, с. Мухоршибирь, ул. Доржие-
ва, 38, тел.: (факс): (301 43) 21-186. E-mail: kmhmuh@mail.ru. Мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду доступны для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений от обществен-
ности и заинтересованных лиц по адресу: Республика Бурятия, Му-
хоршибирский район, с. Мухоршибирь, ул. Доржиева, 36, в здании 
районной библиотеки, с 08.00 до 17.00 (ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья), тел.: (830143)21-102 и на официальном сайте МО 
«Мухоршибирский район».

Публичные слушания состоятся 12 мая 2015 года в 16.00 часов 
в актовом зале здания администрации МО «Мухоршибирский 
район» по адресу: Республика Бурятия, Мухоршибирский район, 
с. Мухоршибирский район, ул. Доржиева, 38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АВТОПРОМ ТОРМОЗИТ
Продажи новых легковых и легких коммерческих автомо-
билей в России продолжают падать. В марте они снизили-
сь на 42,5 процента. Такие данные приводит Ассоциация 
европейского бизнеса (АЕБ).
Глава комитета автопроизводителей АЕБ Йорг Шрайбер 
отмечает, что продажи в марте были плохими, но не на-
много хуже, чем ожидалось. По его словам, «это давно пред-
сказанный обвал потребительского спроса, вызванный 
ажиотажными покупками в конце прошлого года и допол-
ненный значительным ростом цен в начале этого года. 
Рано или поздно ситуация стабилизируется».

Подготовила Юлия Кривошапко
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ПРОДУКТЫ ТОЖЕ ВЕРЯТ В РУБЛЬ
Первыми на укрепление рубля отреагировали цены на некоторые про-
дукты. По данным Росстата, за последнюю неделю марта заметно 
подешевели десять товаров: сыр, курица, сахар, морковь, капуста, кар-
тошка, лук, помидоры, огурцы и яблоки. 
В начале апреля ситуация изменилась несильно, но теперь таких про-
дуктов стало девять: список дешевеющих покинули морковь и капуста 
(за неделю они прибавили 0,3—0,4 процента), но в него вошла мука (под-
ешевела на 0,1 процента). В среднем, по оценкам экспертов, стоимость 
этих товаров с начала марта упала на 10 процентов.
В ближайшее время цены продолжат снижение. Особенно это касается 
стоимости плодоовощной группы импортных товаров, которые в кон-
це прошлого года подорожали больше всего. И хотя рост цен перед ново-
годними праздниками — это обычное дело, в этот раз цены взлетели 
слишком сильно, на 50—70 процентов, говорят эксперты. Отныне же 
продукты будут дешеветь вслед за ростом рубля.
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Замахнуться на Уильяма нашего Шекспира могут многие, а вот на «Макдоналдс» рискнули только Михалков и Кончаловский.
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А это уже прямое нару-
шение конституцион-
ных гарантий права 

собственности потерпевшего и 
его же права на судебную защиту.

Конституционный суд при-
знал, что оспариваемые нормы в 
их взаимосвязи не соответству-
ют Конституции РФ. 

Федеральному законодателю, 
заявил КС, надо внести измене-
ния, направленные на совершен-
ствование механизма возмеще-
ния вреда гражданину, потерпев-
шему от угона и последующего 
хищения автомобиля. 

Ну а дело Владимира Кряжева, 
сказали в Конституционном 
суде, подлежит пересмотру. 

Требование Конституционно-
го суда внести изменения в Уго-
ловный и Гражданский кодексы 
как нельзя лучше соответствует 
желаниям самих депутатов. Уже 
не менее 10 лет обсуждается тема 
отмены 166-й статьи УК. Однако 
для принятия столь важного ре-
шения не было соответствующих 
предпосылок. Теперь они появи-
лись в виде решения Конституци-
онного суда.

Чем отличается угон автомо-
биля, от, например, снятия шубы 
с девушки в подъезде? Только 
квалификацией. А если вор шубы 
просто хотел погреться?

Сейчас в Госдуме лежит про-
ект закона, который предусма-
тривает удаление из формули-
ровки «угон», фразы «без цели 
хищения».

В этом же проекте ответствен-
ность по этой статье повышается 
именно до уровня статьи 158 УК, 
предусматривающей ответствен-
ность за кражу. 

По словам одного из автора 
проекта, первого заместителя 
председателя Комитета Госдумы 

по конституционному законода-
тельству и госстроительству Вя-
чеслава Лысакова, уже давно 
никто не угоняет машины, чтобы 
просто покататься. Это крими-
нальный бизнес, который прино-
сит большой доход его участни-
кам.

— Давайте вспомним историю, 
— говорит Лысаков. — В СССР был 
период, когда за угон была пред-
усмотрена ответственность до 12 
лет лишения свободы. Тогда ко-
личество угонов сократилось в 
разы. Сегодня статья 166 УК по-
зволяет уходить от наказания 
тем, кто похитил имущество в 
виде автомобиля. За кражу ко-

шелька, белья и мобильника гро-
зит реальный срок. За угон маши-
ны — условный.

Лысаков также сообщил, что 
лучший вариант решения про-
блемы — полное исключение ста-
тьи 166 из Уголовного кодекса. 
Однако это влечет свои сложно-
сти. Если ее отменить, то она бу-
дет полностью декриминализи-
рована. То есть те, кто по ней си-
дит, должны получить свободу. 
Те, кто был по ней осужден, долж-
ны будут освободиться от суди-
мости. Ведь обратной силы не 
имеют только те законы, которые 
ухудшают положение граждан. 

— Угон автомобиля — это пре-
ступление против собственно-
сти, поскольку законодатель вы-
вел ст. 166 УК РФ за рамки поня-
тия транспортных преступле-
ний. Судебная практика иногда 
сталкивается с действиями лиц, 
которые после завладения маши-
ны и поездки на ней возвращают 
ее на прежнее место, — считает 
адвокат Юрий Гусаков. Подоб-
ные действия расцениваются как 
угон транспортного средства, а 
факт его добровольного возвра-
щения может быть учтен судом, 
как обстоятельство, смягчающее 
ответственность, но не исключа-
ющее ее.

На сегодняшний день статья 
166 УК дает возможность угон-
щикам уходить от реальной от-
ветственности за кражу автомо-
биля, заявляя, что они угнали 
авто, не имея корыстных побу-
ждений. А доказать корыстные 
побуждения очень сложно, поэ-
тому и получают они меньшее 
наказание, чем заслужили.

Это проблемная статья. Нет 
четкости и однозначного толко-
вания совершаемых действий, 
конкретики предмета, а также 
момента окончания преступле-
ния ни в теории, ни на практике.

 Законодательное приравни-
вание завладения к угону можно 
расценить как ограничение кру-
га действий, которые охватывает 
термин «завладение» — то, кото-
рое связано с незаконным пере-
мещением на машине. 

Например, попытка уйти в на-
детых на себя вещах в магазине 
квалифицируется как покуше-
ние на хищение, а попытка уе-
хать на автомобиле — как угон, то 
есть заведомо более «легкая» 
статья. 

Угонщик говорит, например, 
что промок или замерз и залез 
погреться, что у него и в мыслях 
не было завладеть автомобилем. 
И его действия подпадают под 
статью 166. 

Если разбираться доскональ-
но, то «угон без цели хищения» 
полностью соответствует краже 
денег без цели их использования.  
Что-то вроде взял чужой кошелек 
поиграть. А в квартиру залез по-
смотреть, как люди живут.

В связи с этим целесообразно 
в перспективе исключить статью 
166 УК «Неправомерное завладе-
ние автомобилем или иным тран-
спортным средством без цели хи-
щения», поскольку это вполне 
реальная лазейка, благодаря ко-
торой «автоворы» уходят от от-
ветственности.

CЛЕДСТВИЕ Задержаны двое 
причастных к пропаже 
известного режиссера

Нашли 
по объявлению 

Наталья Козлова 

ВЧЕРА в Москве задержали двух мужчин, причастных к 
безвестному исчезновению режиссера-документалиста 
Тамары Якжины — подруги народной артистки Елены 
Камбуровой. Как рассказали корреспонденту «РГ» в 
Главном следственного управления СКР по Москве, за 
сутки следствию удалось серьезно продвинуться в рас-
следовании дела по факту исчезновения Якжины.

 Старший помощник руководителя Главного следст-
венного управления СК по Москве Юлия Иванова поя-
снила, что благодаря грамотно проведенным следствен-
ным действиям установлены и задержаны двое мужчин, 
причастных к исчезновению режиссера.

Как выяснила редакция, задержанные весьма любо-
пытные личности. Первый — это 52-летний житель горо-
да Королева Московской области Эльман Корякин. 
Именно он разместил объявление о продаже жилья ис-
чезнувшей женщины. Но когда к нему пришли оператив-
ники, он сказал, что объявление его попросил дать зна-

комый. Наведались и 
к знакомому. Им 
оказался 31-летний 
москвич Роман Фир-
сов. 

По нашей инфор-
мации, он также уве-
ряет, что ничего не 
знает, а лишь давал 
объявление. Но след-
ствие, похоже, этой 
парочке не верит. 
Дело в том, что оба 
задержанных уже 
имеют криминаль-

ный опыт — оба ранее судимы. Причем один за подобное 
мошенничество. С задержанием этих граждан у следст-
вия есть реальная зацепка раскрутить всю цепочку явно 
криминальной истории. Что оно сейчас и проводит.

 Кстати, при задержании у подозреваемых обнаруже-
ны и изъяты документы на продажу квартиры женщины. 
А как известно, совершенно посторонним гражданам 
вряд ли кто предложит документы на продажу столично-
го жилья, которое начинается с суммы в миллионы ру-
блей. Где сейчас хозяйка квартиры и все ли с ней в поряд-
ке, пока неизвестно. Но то, что продавцов ее жилья уда-
лось так быстро задержать, говорит о том, что следствие 
взяло верный след. По версии следствия, не позднее 16 
марта 2015 года Якжина вышла из квартиры одного из 
домов по улице Габричевского в Москве и до настоящего 
времени не вернулась. Известно, что у Якжины нет забо-
леваний, которые могут обусловить скоропостижную 
смерть, потерю памяти, а также намерения беспричинно 
и на длительное время убыть в неизвестном направле-
нии либо сменить жилище.

ИНТЕРНЕТ Самый 
популярный видеосервис 
в мире запустит платную 
подписку

YouTube 
за деньги

Антон Благовещенский

GOOGLE готовит сюрприз для пользователей принадле-
жащего ему популярного онлайнового видеосервиса 
YouTube — в скором времени на сайте заработает платная 
подписка.

Что получат зрители YouTube, которых насчитывает-
ся более миллиарда человек, то есть примерно треть от 
всех пользователей Интернета в мире? Платная подпи-
ска поможет им избавиться от рекламы, которая доволь-
но часто возникает перед воспроизведением основного 
ролика. Рекламное видео обычно длится не больше деся-
ти секунд, а уже через пять секунд можно нажать кнопку 
«пропустить».

Еще в 2012 году аналитики Google пришли к выводу, 
что зрители более благожелательно относятся к рекламе, 
если у них есть возможность отказаться от ее просмотра. 
При этом кнопку «пропустить» нажимает лишь один че-
ловек из десяти.

Однако, несмотря на большое количество рекламо-
дателей и гигантское количество зрителей, по состоя-
нию на конец февраля 2015 года YouTube оставался не-
прибыльным акти-
вом для Google. Сер-
вис, приобретенный 
в 2006 году за 1,6 
миллиарда долла-
ров, приносит кор-
порации лишь шесть 
процентов всей при-
были.

Не исключено, 
что причиной этому 
является слишком 
молодая и, следова-
тельно, неплатежеспособная аудитория YouTube. Кроме 
того, многие пользователи рассматривают сайт как хра-
нилище для собственных роликов.

В то же время создатели YouTube рассматривают сайт 
как альтернативу телевидению, где присутствуют рекла-
ма, платные подписки и другие способы монетизации. 
Возможно, именно это стало причиной появления под-
писной модели.

Стоит отметить, что еще в конце 2014 года Google 
объявил о запуске в режиме бета-версии сервиса под 
названием Music Key. Пользователю, оформившему 
подписку, предлагалось избавиться от рекламы, а также 
получить возможность сохранять понравившиеся кли-
пы. В последнем случае можно воспроизвести ролик 
даже в том случае, если подключение к Интернету от-
сутствует. Кроме того, сервис сможет рекомендовать 
новые песни на основании того, что пользователь слу-
шал ранее.

Правда, работает этот сервис пока только по пригла-
шениям — оставить заявку можно по адресу: youtube.
com/musickey. Первые полгода Music Key можно будет 
пользоваться бесплатно — тем, кто получил приглаше-
ние. Затем придется платить по восемь долларов в месяц. 
Остальным это удовольствие обойдется дороже — около 
десяти долларов в месяц. Зато в качестве подарка они по-
лучат доступ к музыкальному каталогу Google Play 
Music, где хранится более 30 миллионов песен.

В технологии угона воры уже выработали схему, как избе-

жать серьезной ответственности, пользуясь пробелами за-

конодательства в «угонной» статье Уголовного кодекса. 

Чтобы не сесть надолго за кражу автомобиля, угон машины 

построен по схеме разорванной цепочки.

Один человек подходит к машине, вскрывает ее, отключает 

сигнализацию, может быть, даже заводит и уходит. Второй 

человек садится за руль автомобиля и уезжает. Он бросает 

машину на обочине или в каком-нибудь поселке. Теперь в 

дело вступает третий участник банды. Он садится в машину 

и отводит в гараж. И вот там уже с автомобилем работают 

другие люди — перебивают номера, разбирают на запчасти 

или перекрашивают и готовят липовые документы.

Что грозит участникам такой схемы, если их поймают? Если 

угонщика возьмут на этапе вскрытия автомобиля даже с 

комплектом отмычек, дополнительным иммобилайзером, 

устройством для прописки новых электронных ключей, а 

также с пневмоножницами для срезания подкапотных за-

мков, он может отделаться лишь статьей за хулиганство. В 

крайнем случае, той самой 166-й статьей, то есть завладе-

ние автомобиля без цели хищения.

Что ждет того, кто перегонял машину? Максимум та же ща-

дящая 166-я статья. Стоит заведенная машина, до метро 

идти далеко, почему бы не подъехать. Что грозит другому 

перегонщику? То же самое.

Что делать следователям? Отслеживать всю цепочку. Но 

вот беда. Буквально на днях следователи при участии одно-

го из крупнейших операторов телеметрических систем, 

проследили угон автомобиля. Дошли до точки, где маши-

нам перебивают номера, дождались, когда туда соберутся 

все участники этого криминального бизнеса и взяли всех 

скопом. Однако пострадавшему от угона это счастья не 

принесло. Дело в том, что за это время на его машине успе-

ли перебить номера. То есть машину он получит, и даже 

сможет ей пользоваться, но вот продать ее он не сможет 

никогда. Потому что автомобили с криминальными иденти-

фикационными номерами на учет не ставят.

То есть 166-я статья предусматривает возможность ско-

стить наказание. И поэтому ее активно используют. Это 

одна из самых коррупционноемких статей. Можно взять 

угонщика на месте преступления со всеми причиндалами 

для угона, но попробуй докажи, что он пытался угнать ма-

шину в корыстных целях. А можно поймать на улице сту-

дента за рулем «папиной» тачки, ключи от которой он выта-

щил из кармана пиджака, и вменять ему кражу автомобиля.

Согласно данным статистики судебного департамента 

Верховного суда, только за первые 6 месяцев прошлого 

года было осуждено по 1 части статьи 166 УК — 4798 чело-

век. Из них реальное лишение свободы получили 1613 че-

ловек. Условные сроки — 1994 человека. А 573 человека от-

делались штрафами.

Статистика для тех, кто виновен в угоне при более тяжких 

обстоятельствах, то есть совершил его в группе лиц, с при-

менением насилия, в том числе опасного для жизни и здо-

ровья, еще интереснее. По этим статьям осуждено всего 

3135 человек. Из них 985 на реальные сроки. 1204 отдела-

лись условным наказанием, а 238 вовсе были назначены 

штрафы.

КАК ДЕЙСТВУЮТ УГОНЩИКИ

Вас не угонят

Если угонщика взяли с поличным, не факт, что он получит реальный срок. Согласно статье 166 УК РФ он может отделаться и штрафом. 

Даже использование специального инструмента  не доказательство того, что угонщик хотел похитить машину.

КАКИЕ МАШИНЫ В ЦЕНЕ У ВОРОВ
По данным столичной полиции, в прошлом году было зарегистрировано 
10 047 угонов и краж автомобилей. Это на 10 процентов меньше, чем в 
предыдущем году.
Количество угонов увеличилось на новых территориях Москвы аж на 
55 процентов.
В то же время из старых округов столицы рост показал только Вос-
точный. Там количество угонов выросло на 0,4 процента.
Из ранее угнанных было обнаружено 4442 автомобиля. Успехи розыска 
налицо. Это превысило показатели прошлого года на 11 процентов.
Анализ этих преступлений показывает, что большинство угонов — 47,6 
процента приходится на ночное время. 13,9 процента происходит 
днем. 5,8 процента – вечером и 4,5 процента утром. В остальных случа-
ях время преступления не установлено.
Как сообщил «РГ» ведущий специалист Центра оперативного реагиро-
вания одной из крупнейших компаний на рынке спутниковых систем 
безопасности Юрий Королевцев, наибольшей популярностью среди угон-
щиков пользуются самые востребованные на вторичном рынке автомо-
били.
Причем в текущих условиях растет количество угонов тех марок, чьи 
запчасти сильно подорожали из-за кризиса. В данный момент лидиру-
ющие позиции в рейтинге самых угоняемых марок по Москве занимают 
ВАЗ, Toyota, Mazda, Land Rover и KIA. Бренды, закрывающие первые три 
позиции, традиционно присутствуют в рейтинге, в то время как Land 
Rover впервые занимает столь высокую строчку. 

Акцент

 В Госдуме есть проект закона, 
который убирает
из статьи «угон» фразу
«без цели хищения» 

Публикацию комментирует 
Михаил Мамаев
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При задержании у 
подозреваемых 
обнаружили и изъя-
ли документы на 
продажу квартиры 
режиссера

Платная подписка 
на YouTube поможет 
пользователям 
избавиться 
от рекламы
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Сергей Казанцев 
судья Конституционного суда

— В изучаемом нами деле было два преступления — угон и последующая кража. 

Суды, разрешая этот вопрос, исходили из того, что если человек не украл маши-

ну, а только покатался, то за кражу он не отвечает. Мы же сказали, что он отвеча-

ет и за утрату автомобиля, только не в уголовном смысле, а с точки зрения воз-

мещения вреда, причиненного комплексом этих преступлений потерпевшему.

Поскольку угон создает условие для кражи — постольку угонщик должен нести 

ответственность за утрату автомобиля перед собственником, если не докажет, 

что кража не связана с угоном.

Угонщик может быть привлечен к ответственности до тех пор, пока автомобиль 

не возвращен собственнику или не найден вор. Если же вора найдут, то и вопрос 

будет рассматриваться иначе: либо о совместной их ответственности, либо 

только вора.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1

ЭКОЛОГИЯ

На МНПЗ 
заработала 
система 
мониторинга 
загрязнения 
воздуха

УЗНАВАЕМЫЕ 
АРОМАТЫ

Ирина Огилько

ВЧЕРА данные с анализаторов 
загрязнения воздуха МНПЗ в Ка-
потне стали поступать в единую 
городскую систему мониторин-
га загрязнения воздуха. Теперь 
экологи будут круглосуточно 
знать, что выпускают трубы за-
вода в атмосферу, а москвичи 
смогут не опасаться внезапного 
появления неприятных арома-
тов. Проинспектировал новинку 
руководитель департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды Антон Куль-
бачевский.

Датчики системы мониторин-
га загрязнения воздуха размеще-
ны во всех 8 трубах МНПЗ. Дан-
ные в режиме онлайн поступают 
на мониторы специалиста опе-
ративного центра завода и эко-
логов «Мосэкомониторинга». 
Улавливают анализаторы 5 опа-
сных загрязнителей воздуха, ко-
торые может производить завод: 
сероводород, углероды, диоксид 
азота, диоксид серы, оксид азота. 
Данные хранятся год. «Любые 
изменения в показателях фикси-
руются и тут же принимаются 
меры, — рассказал «РГ» старший 
оператор оперативного центра 
МНПЗ Александр Теплинский. — 
Пропустить мы ничего не смо-
жем, круглосуточно дежурит 6 
человек». Каждый из операторов 
смотрит в свой монитор. На нем 
отображается в режиме нон-
стоп данные приборов — они 
должны быть горизонтальными, 
любые синусоиды — повод для 
разбирательства. 

— У нас в Капотне стоят город-
ские измерители загрязнения 
воздуха, — рассказал Антон Куль-
бачевский. — Если мы на своих 
датчиках обнаружим превыше-

ния и скачки на заводских при-
борах, будет ясно, кто виноват. 
Данные с анализаторов смогут 
стать доказательством в суде. А 
значит, не возникнет ситуация, 
какая была 10 ноября 2014 года, 
когда москвичи сутки терпели 
неприятный запах сероводоро-
да, а виновного до сих пор не на-
шли. Можно сказать, что с уста-
новкой датчиков завод обезопа-
сил себя от лишних подозрений в 
будущем.

Кульбачевский отметил, что в 
настоящее время по инциденту с 
сероводородом продолжается 
расследование уголовного дела, 
возбужденное в декабре прош-
лого года. Занимается расследо-
ванием ГУВД Москвы. В настоя-
щее время идет экспертиза ми-
нюста, она может занять до 9 ме-
сяцев. По словам чиновника, 
если виновный будет найден, 
ему грозит штраф до полумилли-
она рублей, а также будут при-
менены меры воздействия на 
должностных лиц объекта. Если 
виновного не найдут, дело закро-
ют. По словам Кульбачевского, 
среди подозреваемых — около 30 
предприятий юго-востока Мо-
сквы и этой части Подмосковья.

Отмечу, что с 2007 года в Мо-
скве началось оснащение 
промпредприятий системами 
контроля промышленных вы-
бросов в атмосферу. Помимо 
МНПЗ, этими системами обору-
дованы уже 57 производств, из 
них — 53 предприятия теплоэ-
нергетического комплекса (11 
московских ТЭЦ, 42 районные 
тепловые станции), 3 мусо-
росжигательных завода, и в мар-
те к ним присоединилась табач-
ная фабрика «Лиггетт-Дукат». К 
2018 году датчиками оборудуют 
и оставшиеся 27 предприятий 
города и ближайшего Подмоско-
вья. Дело это затратное — напри-
мер, МНПЗ обошлось в миллион 
долларов, поэтому вопрос реша-
ется не так быстро, как хотелось 
бы. «Но если предприятия хотят 
остаться работать в Москве, им 
придется поставить анализато-
ры», — сказал Кульбачевский.
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Теперь экологи будут круглосуточ-
но следить за тем, что выпускают 
эти трубы в атмосферу.
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Отдых Ростуризм и «РГ» проверили готовность Крыма к высокому сезону отпусков

Туристов много, он один у переправы
Алена Узбекова

В 
этом году Крым сможет 
принять около 5 мил-
лионов отдыхающих, 
это на миллион боль-
ше, чем в прошлом. На-

кануне сезона отпусков руково-
дитель Ростуризма Олег Сафонов 
решил проверить готовность ку-
рорта — проинспектировать не 
только переправу и аэропорт, но 
и крымские дороги, санатории, 
отели. И пригласил с собой жур-
налиста «РГ». Ну, поехали!

Берег левый, берег правый
Раньше до Симферополя и Се-

вастополя основной поток отды-
хающих возили поезда.  Сейчас 
добраться можно двумя способа-
ми: на самолете до Симферополя 
или доплыть на пароме до Керчи. 

Самое главное — надо опера-
тивно доработать вопросы, свя-
занные с пропускной способно-
стью паромной переправы, что-
бы люди не томились в очередях 
десятки часов, как это было в 
прошлом году, и снизить цены на 
авиаперевозку, заметил в беседе 
с  «РГ» Олег Сафонов. 

 Мой попутчик Сергей подска-
зывает неплохой вариант. Его ро-
дители живут в Самаре, а сам он в 
Симферополе, вот и ездит часто 
туда-сюда.  Хорошо, говорит, есть 
«единый» билет. 

В Самаре на железнодорож-
ном вокзале, в обычной кассе 
Сергей покупает билет на поезд и 
талон. Маршрут включает проезд 
от Самары до Анапы в плацкар-
тном купе поезда, затем тран-
сфер от анапского вокзала к пор-
ту «Кавказ», а это не меньше 100 
километров, проезд на пароме до 
Керчи — это первый город, встре-
чающий пассажиров парома в 
Крыму. И далее проезд автобусом 
от Керчи к месту назначения. 

Во-первых, нет очередей. Те, у 
кого на руках единый билет, сле-
дуют по «зеленому» коридору. 
Во-вторых, существенная эконо-
мия. Ну, сами посудите, говорит 
Сергей, если брать просто билет 
на поезд из Самары в Анапу, то 
заплатишь не меньше 2,5 тысячи 
рублей. Затем — путь до порта 
Кавказ, такси обойдется не мень-
ше 1,5 тысячи рублей. Автобус 
или маршрутка дешевле, но по-
пробуй влезть…  «А по «единому 
билету» мне все обходится в 3 
тысячи», — поясняет Сергей.

Механизм «единого билета» 
запущен и в этом году. Маршруты 
возобновят с 30 апреля, а прода-
жа таких билетов началась со 2 
апреля, сообщила пресс-служба 
РЖД. Перевозить пассажиров бу-
дут тремя маршрутами. Первый: 
поездом до Анапы, далее — авто-
бусом—паромом—автобусом до 
городов Крыма: Судак, Феодо-
сия, Симферополь, Севастополь, 
Евпатория и обратно. Второй: по-
ездом до Краснодара, далее — ав-
тобусом—паромом—автобусом в 
Керчь и обратно. Третий: пое-
здом до Анапы, далее — катамара-
ном до Ялты и обратно. 

 Но вот что делать с очередями 
у самого парома? Деньги на рас-
ширение переправы, а это строи-
тельство новых терминалов и 
причальных стенок, из федераль-
ного бюджета были выделены 
полгода назад. Но за месяц до на-
чала высокого сезона вопросов 
немало, констатировал Олег Са-

фонов, осмотревший порты с 
обеих сторон. Руководители, ко-
торые отвечают за переправу, 
нас заверили, что план — обеспе-
чивать перемещение 10 тысяч 
автомобилей и 50 тысяч человек 
в сутки — будет реализован к на-
чалу сезона. В Крыму летний се-
зон открывается 1 мая. Если это 
действительно будет сделано, 
больших очередей быть не долж-
но, — отметил  Сафонов. Но надо 
сильно поторопиться. 

Зато сейчас со стороны Ана-
пы, в порту «Кавказ» в высокой 
степени готовности строительст-
во кафе, гостиничных блоков и 
душевых для людей, которые бу-
дут переправляться в Крым. То 
есть, если очереди все же будут, 
надо сделать так, чтобы время 
ожидания превратилось в пытку 
голодом, бессонницей и жарой. 

Сам паром довольно комфор-
тный. Надо только  максимально 
оснастить его картами Крыма, 
путеводителями с туристически-
ми маршрутами, справочной ин-
формацией о гостиницах и ресто-
ранах на полуострове, поставил 
задачу глава Ростуризма. Ми-
нистр курортов и туризма Крыма 
Елена Юрченко пообещала, что с 
обеих сторон — Анапы и Керчи бу-

дут работать туристско-инфор-
мационные центры. «Будем  
включать по радио песни, чтобы 
у людей сразу появлялся настрой 
на отдых», — рассказала она.

Самолетом за 7,5 тысячи 
Перелеты в Крым в высокий 

сезон тоже обещают сделать до-
ступными. Глава Ростуризма со 
ссылкой на руководство компа-
нии «Аэрофлот» сообщил, что 
билет на самолет из Москвы в 
Симферополь и обратно можно 
будет купить за 7,5 тысячи ру-
блей. «На мой взгляд, цена очень 
хорошая. Если спрос будет боль-
шой, обещают увеличивать коли-
чество рейсов и менять типы са-
молетов», — рассказал Сафонов. 

Что касается тарифов других 
авиакомпаний, то, если будет за-
дана планка в 7,5 тысячи рублей, 
остальным, вероятно, придется 
подстраиваться под эту цену. Ры-
нок. Что будет со стоимостью пе-
релетов из других регионов? В в 
марте несколько авиакомпаний 
объявили о продаже билетов по 
доступным ценам. Так, самый де-
шевый билет из Уфы в Симферо-
поль обещают за 4,5 тысячи, из 
Хабаровска — за 12 тысяч. 

Как пояснили «РГ» в Росавиа-

ции, уровень цен устанавливает 
бизнес. Государственные же 
структуры отвечают за реализа-
цию программы субсидирования 
перевозок, которая позволяет 
снизить цены на внутренние пе-
релеты. В прошлом году такая 
программа по Крыму действова-
ла. В 2015 году это также может 
быть урегулировано. 

Многое будет зависеть от воз-
можностей аэропорта в Симфе-
рополе. Деньги на его рекон-
струкцию выделены, но по состо-
янию на 3 апреля аэровокзал был 
в строительных лесах. Немного 
разрядить турпоток мог бы аэро-
порт Бельбек в Севастополе. Есть 
планы к июню наладить авиасо-
общение между Бельбеком и Ана-
пой, рассказали «РГ» в Ростуриз-
ме. Вероятно, это будут неболь-
шие воздушные суда.

Здесь вам курорт
Главное богатство полуостро-

ва — конечно, природа. Крымский 
воздух особенно полезен для лю-
дей с бронхо-легочными заболе-
ваниями. Говорят, здесь есть ме-
ста, где раньше только природ-
ными факторами боролись с от-
крытой формой туберкулеза. 

Сейчас в Крыму более 140 са-
наториев и более 200 учрежде-
ний, предоставляющих услуги 
оздоровительного характера. 
Здесь лечат недуги опорно-двига-
тельного аппарата, суставов, ор-
ганов пищеварения. Помогают 
справиться с болезнями репро-
дуктивной системы, кожи. 

Но в некоторых санаториях 
надо подтянуть материально-
техническую базу. Кое-где пляжи 
откровенно уродуют бетонные 
волнорезы с металлоконструк-

циями, покрытыми ржавчиной. 
Местами удручающе выглядит 
дизайн интерьеров и фасады кор-
пусов. «Проблема в том, что по-
следние 23 года в классический 
санаторно-курортный комплекс, 
который был в ведении государ-
ственных структур Украины, не 
вкладывались деньги», — расска-
зала «РГ» Елена Юрченко. 

По ее мнению, надо опреде-
литься: приватизировать санато-
рии, сдавать в аренду или остав-
лять на балансе ведомств.  «Лич-
но я склоняюсь к тому, что мы 
должны искать добропорядоч-
ных инвесторов. Но подбирать их 
надо тщательно и обязательным 
условием ставить сохранение це-
левого назначения санатория», — 
отметила Юрченко.

Впрочем, есть в Крыму и 
вполне приличные здравницы, и 
отличные 4- и 5-звездочные от-
ели, которые по условиям про-
живания и качеству обслужива-
ния не уступают гостиницам на 
европейских курортах. А неко-
торые даже и превосходят их. 
Например, гостиниц Севастопо-
ля располагает собственным ме-
дицинским центром с физиообо-
рудованием, соляной комнатой, 
грязелечебницей. Час массажа 
там стоит в пределах тысячи ру-
блей. 

Цены на проживание тоже 
адекватные. Скажем, простень-
кий номер со всем необходимым 
в керченском санатории в низ-
кий сезон будет стоить меньше 2 
тысяч рублей. И в эту сумму вхо-
дит четырехразовое питание, по-
сещение бассейна и стандартный 
набор медицинских процедур. В 
высокий сезон стоимость прожи-
вания в 1,5-2 раза дороже. 

Конечно, есть в Крыму и ро-
скошные отели с апартаментами 
стоимостью в 35 тысяч рублей в 
сутки. Так что на любой кошелек 
и вкус можно найти.

Пляжи отдыхают
Крымские пляжи — особая 

тема. Их общая протяженность 
более 500 километров, это при-
мерно пятая часть береговой ли-
нии. Если хотите на золотые пе-

ски — надо ехать в Феодосию или 
в Евпаторию. На Южном берегу 
— в Алуште, Алупке, Ялте, Мисхо-
ре пляжи галечные. 

В целом пляжи в порядке, но 
чтобы они были в хорошем состо-
янии и в высокий сезон, нужен 
хозяин. Крымские отельеры и 
рады бы взять эти прибрежные 
участки под свою ответствен-
ность, чтобы их чистить и об-
устраивать. Но владельцы гости-
ниц считают, что если они ухажи-
вают за пляжем, его нужно огра-
ждать от проникновения посто-
ронних. «А в Водном кодексе РФ, 
— поясняет Юрченко, - сказано, 
что все пляжи должны работать 
без ограниченного доступа. Но 
позиция Роспотребнадзора, ко-
торый говорит, что не пустит по-
сторонних на детские или лечеб-
ные пляжи. Надо привести зако-
нодательство в соответствие». 

«Идеальный вариант — пере-
дать пляжи муниципалитетам, —
поделился мнением министр ку-
рортов и туризма Краснодарского 
края Евгений Куделя. — Но и тут 
есть проблема с огромными расхо-
дами на их содержание — чистку, 
подсыпку. Поэтому за пляжи долж-
на отвечать либо федеральная 
структура, либо региональная». 

Возникает вопрос: как же, на-
пример, в Испании все пляжи 
ухоженные, несмотря на то, что 
большинство из них муници-
пальные? Ведь находят же как-то 
они деньги на их содержание. 

Вот говорят, анапскими водоро-
слями, загрязняющими прибреж-
ные воды, в свое время интересова-
лись китайцы. Они предлагали ор-
ганизовать сбор и переработку 
морской тины. Но водоросли по-
прежнему собираются у берегов 

Анапы и в жару источают неприят-
ный запах. А ведь при грамотном 
подходе на их сборе можно было 
бы и деньги зарабатывать. И не 
только на этом, есть еще более до-
ходные варианты.  «Мы пообща-
лись с представителями муници-
пальной власти Керчи, — сообщил 
Сафонов. — Я уже сказал о том, что 
огромный турпоток, который шел 
через город в прошлом сезоне, и, 
вероятно, пойдет в этом, это 
просто золотая жила для бюджета.  
Надо все сделать так, чтобы тури-
стам было комфортно: организо-
вать стоянки, точки общепита, ци-
вилизованную торговлю, наладить 
продажу сувениров, чего угодно. 
Это не требует больших физиче-
ских и финансовых вложений».

Частная лавочка
Отдельная песня — частный 

сектор. Цены здесь сопоставимы 
или чуть ниже, чем на курортах 
Краснодарского края. 

И в высокий сезон можно най-
ти скромную комнатушку за 300 
рублей в сутки. Есть и предложе-
ния по 1,5 тысячи — за эти деньги 
можно снять семьей или компа-
нией одно- или даже двухкомнат-
ную квартиру либо приличный 
номер в мини-отеле с завтраком.

Отдыхающим, в общем, хоро-
шо. Плохо только бюджету, кото-
рый недополучает налоги от 
арендодателей. В прошлом году 
частники, сдающие жилье в 
Крыму, должны были купить па-
тенты. Это решение было приня-
то на переходный период. Как 
легально работать в этом сезоне 
— пока не совсем понятно. Не 
урегулирован этот вопрос и на 
других российских курортах.  
Как стало известно «РГ», летом 
должно состояться заседание 
Госсовета по вопросам внутрен-
него туризма. Региональные 
власти хотят инициировать об-
суждение проблемных вопро-
сов, связанных с содержанием 
пляжей и функционированием 
частного сектора. 

Кормить в Крыму обещают отмен-
но. Однако едой, которую предлага-
ют на пляже, лучше пренебречь.

Крымский воздух обладает уникальными лечебными свойствами. После возвращения Крыма «домой» турпоток россиян на полуостров вырос в разы. 

Акцент

 Суточные цены на прожива-
ние в частном секторе
от 300 рублей до 1,5 тысячи. В 
санаториях — от 2,5 до 5 тысяч 

Акцент

 Участки земли в Крыму хотят 
купить французские виноде-
лы. Но приоритет — 
местным  производителям 
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Крым — это концентрированный кусочек счастья.

Деньги. Отправляясь в Крым, помните, что на полуострове пока невозможно 

расплатиться банковской картой или снять с нее нужную сумму в банкомате. По-

следняя возможность сделать это предоставляется в порту «Кавказ», на сторо-

не Анапы. А лучше брать наличные с собой.

Связь. Сим-карты российских операторов сотовой связи в Крыму работают в 

роуминге. Так что лучше купить местную «симку» или спросить своего операто-

ра о специальном тарифе. Для «быстрого» Интернета лучше всего подходит wi-fi 

в гостиницах или ресторанах.

Купание. На Южном берегу пляжи галечные. Вам будет удобнее находиться в 

воде в специальных резиновых тапочках.

Кормить и поить в Крыму обещают отменно. В бюджетных 

санаториях кормят, как в хороших столовых. В 4- 5-зве-

здочных отелях кормят очень хорошо. Продукты качест-

венные и свежие, повара — креативные.

Нам довелось побывать в ресторане, где проводят дегуста-

ции для гурманов. Моя коллега, некоторое время прожив-

шая в Испании и знающая толк в винах, не переставала 

удивляться. «У меня Крым всегда ассоциировался со слад-

кими десертными винами, никогда не думала, что здесь мо-

гут производить отличное сухое и полусухое, по аромату и 

вкусу не уступающее  европейским образцам», — делилась 

она впечатлениями. 

Оказывается, почва Крыма и Севастополя идеально подхо-

дит для выращивания благородных сортов винограда и 

производства отличного авторского вина. Природные и че-

ловеческие факторы здесь не хуже, чем в Бургундии. И нес-

лучайно участки земли для выращивания лучших винных 

сортов в Крыму хотят купить французы. Но землю будут от-

давать нашим виноделам.  Благо, что в этих местах живут и 

работают уникальные люди, способные даже на двух гекта-

рах земли произвести чудесный продукт с мировым име-

нем. «Некоторые наши хозяйства делают и редкое ледя-

ное, и биодинамическое вино. Это когда для выращивания 

винограда используются только органические стимулято-

ры. Виноделы-биодинамисты уделяют большое внимание 

связи растений с движением планет и фазами луны, даже 

приглашают шаманов для хорошего урожая», — рассказы-

вает севастопольский сомелье Максим Ткачиборода. Меч-

та местных виноделов — без бюрократических препонов 

обрабатывать свои маленькие участки земли, взращивать 

лозу и научить весь мир ценить напитки из крымского ви-

нограда. Они того стоят.

СОЛНЦЕ В БОКАЛЕ 

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ ОТДЫХАЮЩИМ 
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Читайте также: Где будут 
отдыхать россияне 
на майские праздники
www.rg.ru/art/1105112
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ОПРОС Кто и как собирается праздновать Пасху 

В храме, за роялем и на лыжах 
Олеся Николаева, поэт:

— Праздник Пасхи я  буду 
встречать на ночной службе 
в храме святой мученицы Татиа-
ны, где служит мой муж. А затем 
со своими детьми и друзьями мы 
будем разговляться сначала 
в храме, потом дома. Всю ночь бу-
дем гулять, сколько сил хватит…

Дмитрий Шпаро, путешественник:
— Мой сын Матвей идет с деть-

ми на лыжах к Северному полю-
су — Пасха выпадет на третий 
день их пути. С российской дрей-
фующей станции они возьмут 
маленький кулич и крашеные 
яички. И вечером в палатке семе-
ро детей, министр образования 
Ливанов, Матвей Шпаро и Борис 
Смолин (это и есть состав коман-
ды Восьмой российской моло-

дежной экспедиции к Северному 
полюсу) будут отмечать празд-
ник. Я встречу Пасху, как обыч-
но, дома, в кругу семьи — мы ста-
раемся соблюдать православные 
обычаи. Сколько помню себя, 
так мы отмечали Пасху всегда.

Елизавета Глинка, (доктор Лиза) 
глава благотворительного фонда 
«Справедливая помощь»:

— Наша семья обязательно от-
мечает Пасху, как и все право-
славные. В Чистый четверг я го-
товлю пасху, кулич, крашу яйца. 
В субботу пойдем в церковь, 
чтобы все это освятить. А в ночь 
на воскресенье — на пасхальное 
богослужение. Очень надеюсь 
отстоять всю службу до самого 
конца и непременно прича-
ститься.

Татьяна Устинова, писатель:
— Мы поедем в гости к се-

стре, на дачу. Я испеку куличи, 
которые раньше пекла мама. 
Теперь это делаю я, потому что 
тесто очень тяжелое. Мама с па-
пой привезут пасхальные яйца, 
они у нас всегда красятся толь-
ко луковой шелухой. Сестра 
сделает пасху в настоящих ста-
рых формах с крестами. И, ко-
нечно, мы рассчитываем, что 
на Пасху будет, наконец, хоро-
шая погода. 

Денис Мацуев, пианист
— Я буду отмечать Пасху на 

сцене. Который год мы открываем 
Московский Пасхальный фести-
валь с маэстро Гергиевым на сце-
не Большого зала Консерватории. 
Будем исполнять второй концерт 

Родиона Щедрина, который тоже 
будет находиться в зале вместе со 
своей женой Майей Плисецкой.

Виктор Москвин, историк, дирек-
тор Дома русского зарубежья име-
ни А.И. Солженицына:

— Мы будем праздновать Пас-
ху в деревне Ольявидово. Это 
родина моих предков. В приход-
ской храм села ходили мои де-
ды-прадеды и по материнской, 
и по отцовской линии. Этот ста-
рый храм в советску пору был 
закрыт, но сейчас он восстанав-
ливается и уже действует. Я по-
строил на родине предков дом, 
и  в  нем мы будем отмечать 
праздник. В пасхальный день по-
сле службы соберемся за семей-
ным столом и, как и положено, 
будем разговляться. Пекутся ку-

личи, красятся яйца. Вот как раз 
в момент нашего разговора ку-
личи уже в печке.

Алексей Варламов, писатель:
— После службы мы с женой по-

едем на дачу, она у нас в лесу, и там 
будем разговляться. Жена обяза-
тельно испечет куличи, сделает 
пасху, сварит яйца в луковой ше-
лухе, я очень люблю просто кра-
сные яйца, без всяких украшений. 

Подготовили
Татьяна Владыкина,
Наталья Лебедева,
Владимир Петин,
Елена Яковлева

ТЮРЬМА

Скоро первые
из пожизненно
осужденных
получат право
на УДО

ЖДУТ 
ВЫПУСКНОГО

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России от-
вергло идею лишать пожизненно 
осужденных права на условно-
досрочное освобождение: оно 
отказалось поддерживать соот-
ветствующий законопроект. 

Правительственные экспер-
ты особо отметили, что право 
на помилование или смягчение 
наказания носит абсолютный 
характер и никаким законом 
нельзя лишать людей надежды. 
Так сказано в отзыве на законо-
проект, рассматриваемый в Гос-
думе. Его внесли двое депутатов, 
решившие, что пожизненный 
срок надо сделать действительно 
бессрочным. 

Недавно их законопроект от-
правлен в рассылку для сбора от-
зывов. Предполагается, что каж-
дый раз суд, приговаривая пре-
ступника к пожизненному сро-
ку, будет решать, оставить чело-
веку право на условно-досроч-
ное освобождение или нет. Для 
этого документ вводит в Уголов-
ный кодекс специальную статью 
«Лишение права на условно-до-
срочное освобождение». Оно за-
думывается как возможное до-
полнительное наказание для 
осужденных к пожизненному 
лишению свободы. Кому-то на-
значат, кому-то нет.

Первые из тех, кто когда-то по-
лучил пожизненный срок, уже 
в ближайшее время получат воз-
можность просить об освобожде-
нии. По данным авторов инициа-
тивы, в течение ближайших двух 
лет «право на условно-досрочное 
освобождение наступит 

у 185 осужденных, в том числе 
тех, которым смертная казнь 
была заменена пожизненным ли-
шением свободы». Напомним, 
что среди пожизненно осужден-
ных немало тех, кто в давние годы 
был приговорен к расстрелу, но 
потом смерть ему заменили на 
тюремную вечность. Впрочем, 
даже если идея была бы одобрена, 
предложение их точно бы не ко-
снулось. Такой закон не имел бы 
обратной силы. Да и в целом шан-
сы проекта невелики: ни прави-
тельство, ни Верховный суд Рос-
сии его не поддержали. Сколько 
бы зла ни натворили люди, 
 Основной  Закон запрещает ли-
шать их хоть малой надежды.

А судам и в целом юридиче-
скому сообществу уже в ближай-
шее время предстоит опреде-
литься, что делать с теми пожиз-
ненно осужденными, кто полу-
чил право проситься на волю. 
Нужны четкие критерии, кого 
можно выпустить, а кто должен 
сидеть до конца дней. Надежда 
это одно, а жизнь — другое, не 
каждого можно отпустить.

«Как показывает статистика, 
большинство пожизненно осу-
жденных мечтают вернуться 
в общество, поэтому большинст-
во из них ведут себя положитель-
но, не нарушая режим, и 25 лет 
ждут, когда смогут вернуться 
в общество, — рассказал «РГ» эк-
сперт Федеральной палаты адво-
катов России Вадим Кудрявцев. — 
Около 50 процентов заключен-
ных, приговоренных к пожиз-
ненному сроку, надеются до-
жить до УДО». 

По его словам, данный проект 
разделил правовое сообщество, 
одни его поддерживают, другие 
выступают категорически про-
тив. «Лично я, как адвокат 
с 19-летним стажем по уголов-
ным делам, вижу компромисс 
по данному вопросу в недавно 
принятых поправках в УПК и УК, 
наделяющих большими полно-
мочиями потерпевших по уго-
ловному делу, — сказал он. — 
В частности, потерпевший мо-
жет принимать участие в суде, 
когда решается вопрос о приме-
нении УДО, выражать свое мне-
ние по этому поводу». Слова по-
терпевших могут стать главным 
аргументом для суда. 

Церковь Патриарх обращается к верующим с Пасхальным посланием

Дар надежды, 
источник любви

Кирилл,
Патриарх Московский

и всея Руси  

В
озлюбленные о Господе 
собратья архипасты-
ри, всечестные отцы, 
благочестивые иноки 
и инокини, дорогие 

братья и сестры! С радостью 
приветствую вас древним и во 
все времена новым и жизнеут-
верждающим победным воскли-
цанием: ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

В этом дивном созвучье пои-
стине животворных слов — осно-
вание нашей веры, дар надежды, 
источник любви.

Еще вчера мы вместе с уче-
н и к а м и  Го с п о д а  с к о р б е л и 
о смерти своего любимого Учи-
теля, а сегодня со всем миром — 
видимым и невидимым — торже-
ствуем: «Христос бо воста, ве-
селие вечное» (Канон Святой 
Пасхи). Еще вчера, казалось, 
была потеряна последняя над-
ежда на спасение, а сегодня мы 
обрели твердое упование на 
жизнь вечную в невечернем дне 
Царства Божия. Еще вчера при-
зрак тления довлел над творе-
нием, ставя под сомнение сам 
смысл земного бытия, а сегодня 
мы возвещаем всем и каждому 
о великой победе Жизни над 
смертью.

Богодухновенный апостол 
Павел, говоря о значении чуда, 
произошедшего в ту далекую, но 
всегда близкую каждому хри-
стианину ночь, прямо указыва-
ет, что это событие — важнейшее 
для нашей веры. Ибо «если Хри-
стос не воскрес, то и проповедь 
наша тщетна, тщетна и вера 
ваша» (1 Кор. 15, 14). Пасха Го-
сподня — сердцевина и непрео-
боримая сила христианства: 
она, по слову святителя Филаре-

та Московского, творит над-
ежду, воспламеняет любовь, 
окрыляет молитву, низводит 
благодать,  просвещает му-
дрость, уничтожает всякое бед-
ствие и даже саму смерть, при-
дает жизни жизненность, делает 
блаженство не мечтой, а суще-
ственностью, славу — не призра-
ком, но вечной молнией вечного 
света, все озаряющей и никого 
не поражающей (Слово в день 
Святой Пасхи, 1826 год).

С верой в Воскресение Хри-
стово неразрывно сопряжена 
и вера Церкви в то, что вопло-
тившийся Сын Божий, совер-
шив Искупление рода человече-
ского, разорвав оковы греха 
и смерти, даровал нам подлин-
ную духовную свободу и ра-
дость воссоединения со своим 
Создателем. Сему бесценному 
дару Спасителя в полной мере 
причастны все мы, собравшиеся 
в эту светозарную ночь в право-
славных храмах, дабы насла-
диться, по слову святителя Ио-
анна Златоуста, пиром веры.

Пасха — кульминация терни-
стого пути Спасителя, увенчан-
ного страданиями и Голгофской 
Жертвой. Неслучайно и в свято-
отеческих, и в литургических 
текстах Христос многократно 

именуется «Подвигоположни-
ком нашего спасения». «Образ 
бо дах вам» (Ин. 13, 15), — гово-
рит Господь ученикам и призы-
вает всех нас следовать примеру 
Его жизни. 

Но как же мы можем подра-
жать Спасителю? Каким может 
быть наш подвиг применитель-
но к реалиям современной жиз-
ни? Сегодня, когда мы произно-
сим это слово, в сознании людей 
нередко возникает образ некого 
легендарного воина, историче-
ского деятеля или знаменитого 
героя из прошлого. Но смысл по-
двига заключается вовсе не 
в стяжании громкой славы или 
обретении всеобщего призна-
ния. Через подвиг, неизменно 
связанный с внутренним усили-
ем и ограничением себя, мы 
имеем возможность опытно по-
знать, что́ есть настоящая и со-
вершенная любовь, ибо жер-
твенность, лежащая в основа-
нии любого подвига, есть выс-
шее проявление этого чувства. 

Господь призвал нас к подви-
гу деятельной любви, запечат-
ленной в самоотверженном слу-
жении ближним, а наипаче тем, 
кто особенно нуждается в на-
шей поддержке: страждущим, 
больным, одиноким, унываю-

щим. Если этот закон жизни, ко-
торый так ясно был представлен 
и выражен в земной жизни Са-
мого Спасителя, станет достоя-
нием большинства, то люди бу-
дут по-настоящему счастливы. 
Ведь служа другим, человек об-
ретает несравнимо больше, чем 
отдает: Сам Господь входит тог-
да в его сердце, и через приоб-
щение Божественной благодати 
меняется вся человеческая 
жизнь. Как без труда нет свято-
сти, как без Голгофы нет Воскре-
сения, так и без подвига невоз-
можно подлинное духовно-
нравственное преображение 
личности.

Когда же подвиг становится 
содержанием жизни не только 
отдельного человека, но и всего 
народа, когда в устремлении 
к го́рнему соединяются сердца 
миллионов людей, готовых за-
щищать свою Родину, отстаи-
вать высокие идеалы и ценно-
сти, тогда происходят поистине 
удивительные, чудесные и по-
рою даже необъяснимые с точки 
зрения формальной логики 
вещи. Такой народ обретает ог-
ромную духовную силу, побо-
роть которую оказываются не-
способными никакие бедствия 
и враги. Ярким свидетельством 

правоты этих слов является По-
беда в Великой Отечественной 
войне, достигнутая самоотвер-
женным подвигом нашего наро-
да. 70-летие сей славной даты 
мы торжественно отмечаем 
в нынешнем году.

В скорбях и искушениях мы 
призваны сохранять спокойст-
вие и бесстрашие, ибо нам даны 
великие и славные обетования 
о победе над злом. Нам ли уны-
вать и отчаиваться! Мы состав-
ляем Церковь Христову, кото-
рую, по неложному слову Госпо-
да, не смогут одолеть даже врата 
ада (Мф. 16, 18), и о нас свиде-
тельствует Божественное От-
кровение, предрекая, что «отрет 
Бог всякую слезу с очей их, 
и смерти не будет уже; ни плача, 
ни вопля, ни болезни уже не бу-
д ет,  и б о  п р е ж н е е  п р о ш л о » 
(Откр. 21, 3—4).

Молитвенно желаю всем вам, 
Преосвященные собратья архи-
пастыри, всечестные отцы, до-
рогие братья и сестры, силы 
духа и твердости в вере, мира 
и  неоскудевающей радости 
о Поправшем смерть Господе. 
Проникаясь светом Воскресе-
ния Христова и приобщаясь тай-
не пасхального чуда, поделимся 
же нашей торжествующей радо-
стью с ближними и дальними, 
всем свидетельствуя о Восстав-
шем из гроба Спасителе.

Пусть во все дни жизни нас 
неизменно согревают и утеша-
ют, даруют подлинную радость 
бытия и вдохновляют на добрые 
дела пламенные слова пасхаль-
ного благовестия:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИ-

СТОС!

Смысл подвига не в стяжании 
славы или обретении всеобщего 
признания, уверен Патриарх.

Акцент

 Когда подвиг становится содержанием жизни 
не только отдельного человека, но и всего 
народа, народ обретает духовную силу,
побороть которую неспособны никакие
бедствия и враги

ЦИФРА

1,9
ТЫСЯЧИ
человек отбывают срок в колони-
ях для пожизненно осужденных. 
С начала года их число выросло 
на 11 человек.

КИНО «Дубль дв@»:
горячий уик-энд

«Гадкие утята», 
Пес и Заяц

Валерий Кичин

ТРИ фильма, фести-
вальные премьеры 
которых пройдут 
в эти дни, по-разно-
му хороши. 

«Собачий рай» 
Анны Чернаковой — 
редкий пример полузабытого у нас «семейного кино». 
Для кого-то 50-е годы — радужные воспоминания детства, 
для кого-то — далекая, но захватывающая экзотика. Ре-
жиссер любовно восстанавливает это время по деталям 
быта, по звучаниям давних песен по старому радио, по 
трагическим извивам людских судеб — их в этом мире 
принимают спокойно, как будни. Если смотреть с деть-
ми — их заинтересует жуткая тайна, которую соорудят их 
сверстники на экране, и секретная игра, в которую вклю-
чится песик-ищейка, нарушая свой служебный долг.

Особенно интересно изображение: почти открытка, 
все новенькое, с иголочки, и трава зеленее, и солнышко 
ярче. Режиссер Анна Чернакова объясняет мотивы свое-
го решения: «Для меня это история о детстве и о том, ка-
кими дети видят взрослых, понимая про них нечто та-
кое, о чем взрослые и не догадываются. Мы много смо-
трели живопись 50-х годов: Лактионов, Яблонская, Ре-
шетников... Художники придумали павильон прекра-
сно — его даже спустя месяцы после съемок продюсеры 
не решались сломать: это было живое пространство....»

По-своему уни-
кален еще один 
фильм конкурса — 
«Класс коррекции»: 
он затрагивает тему, 
чрезвычайно во-
стребованную во 
всем мире, кроме 
России. Это «неу-
добная» тема жизни 
инвалидов. В дан-
ном случае — инва-
лидов-подростков, 

школьников с «отклонениями от нормы». Ребят и дево-
чек, вся юность которых сложена из борьбы за право на 
полноценность. На равные, без снисходительности, от-
ношения, на равные права, на полноценную жизнь. Это 
вечная тема «непохожих», «гадких утят», разнообраз-
ных меньшинств, повинных лишь в том, что они роди-
лись блондинами, или с пониженным слухом, или у них 
парализованы ноги, или какая-нибудь «не та ориента-
ция»... Дебютант Иван И. Твердовский сумел купиро-
вать предубеждения даже косной публики: он сделал 
картину, сражающую молодой энергетикой и обаяни-
ем, картину убедительную и вызывающую сочувствие. 
Формально это «школьный фильм» с фабулой, которая 
перекликается с взрывной картиной 60-х «А если это 
любовь?»: двое полюбили друг друга, вызвав панику 
у учителей и возбудив жестокие инстинкты одноклас-
сников. Сплоченный коллектив молодых существ объе-
динен общим несчастьем: им перекрыты дороги в буду-
щее. Ребята постоянно играют с огнем: им позарез ну-
жен риск, в них бушует адреналин, их агрессия ищет 
выхода. Молодые актеры Мария Поезжаева и Филипп 
Авдеев умудряются в самых рискованных ситуациях 
сохранять обезоруживающе чистую интонацию перво-
го свидания Ромео с Джульеттой. Однажды включив-
шись в это косноязычное, но искреннее общение, уже 
не оторвешься: герои фильма станут тебе практически 
родными, ты с ними уже скован одной цепью, ты их по-
нимаешь без слов. Фильм снимался практически без 
сценария.

Наконец, «Тупой жирный заяц», дебютная «грустная 
комедия» Славы Росса — праздник для отзывчивого зри-
теля. ...Новая жизнь врывается в захолустный театр 
в лице ее хозяев — деловых мужиков с мертвой капита-
листической хваткой. Эту новую элиту играет Алек-
сандр Баширов с его уникальной способностью изобра-
жать разного рода питекантропов. Его персонаж — буре-
вестник зари капиталистической эры. Он тоже мечтает. 
Он мечтает дорасти до уровня тех, кто остается в исто-
рии, — Третьякова или Морозова. А пока производит 
колбасу. Но готов вложить деньги в искусство: там кра-
сивые женщины говорят про непонятное, а на сцене 
изъясняются с красивым подвыванием. Он фактически 
покупает бедствующий театр и по праву хозяина уста-
навливает там свои правила. Надо ль оказать сопротив-
ленье? Тупой жирный заяц пытался. Что привело к по-
пытке самоубийства. Спасла его, конечно, любовь. 
Это нормальный финал современного иррационально-
го фильма, который даровать нам более социальную 
надежду уже не рискует. Только тающую в новорусском 
мареве улыбку Кабирии.

Фильмы фестиваля, программа, рецензии 
на фильмы, эксклюзивные интервью с участниками 
проекта — на сайте «РГ» 
d2.rg.ru

Режиссер фильма «Класс коррекции» Иван Твердовский сде-
лал картину, сражающую молодой энергетикой и обаянием.

Посмотрела уже два фильма: «Репетиции» и «Дом, милый дом». 

Оба понравились. Живые люди. Страстные. Настоящие. После 

«Дома...» в горле комок. Спасибо! Прежде всего организаторам 

фестиваля.

Нина Ермилова

В своем отзыве о фильме «Дом, милый дом» я допустила ошибку, 

не обратив внимания на то, что фильмы оцениваются не по пяти-

балльной, а по десятибалльной системе. Я ставлю этой картине 

наивысшую оценку. Поэтому бесспорно — 10 с плюсом!

Ирина Честных

Давно я не смотрела такое красивое, глубокое, близкое, смешное 

и одновременно грустное СОВРЕМЕННОЕ РУССКОЕ кино. Боль-

шое спасибо Оксане Карас и ее команде за прекрасную картину. 

Очень хочется, чтобы «Репетиции» привлекли к себе внимание 

большого количества зрителей. Скажу честно, я в неожиданном 

для себя в восторге от увиденного!

Стефани Тымкив

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

Читайте законопроект 
на сайте:
www.rg.ru/art/1105553

Примите участие в опросе 
и вы на сайте
www.rg.ru/art/1105546

Иван Твердовский 
сумел купировать 
предубеждения 
даже самой косной 
публики
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СКАНДАЛ Известной пианистке украинского происхождения запретили выходить на сцену 
в Канаде из-за поддержки Донбасса

Сыграла не по нотам
Анна Федякина

В 
демократической Канаде 
высказывания в поддержку 
Донбасса приравняли к 

преступлению. Из-за политиче-
ской позиции пианистке украин-
ского происхождения Валентине 
Лисице фактически запретили 
выступать перед канадской ауди-
торией.

Ее фамилия больше не значит-
ся на афишах Симфонического 
оркестра Торонто, с которым де-
вушка до недавнего времени ак-
тивно сотрудничала. Другие пло-
щадки Канады на предложения о 
работе с популярной пианисткой 
отвечают корректным, но мно-
гозначным молчанием. Все это 
произошло после того, как некий 
украинский спонсор убедил ру-
ководство оркестра Торонто в 
том, что высказывания Лисицы в 
Twitter с критикой в адрес киев-
ской власти и ее поддержка жите-
лей Донбасса якобы «разжигают 
ненависть».

После начала конфликта на 
Украине исполнительница заве-
л а  м и к р о б л о г  п о д  и м е н е м 
«NedoUkrainka». Это название 
стало ответом на высказывание 
премьера Украины Арсения 
Яценюка, который в одном из 
выступлений назвал жителей 
Донецкой и Луганской областей 
«недолюдьми». В своем аккаун-
те Валентина Лисица рассказы-
вала о том, что происходит на 
Украине. Она опровергала лож-
ную информацию, появлявшую-
ся в западных СМИ, тем самым 

играя не по нотам официальной 
Оттавы.

Действия девушки вызвали 
неоднозначную реакцию. На-
шлись и те, кто отправлял Вален-
тине письма с угрозами. «На 
этом мои ненавистники не оста-
новились, — пояснила пианистка. 
— Пытаясь, как они говорят, пре-
подать мне урок, они теперь по-
пытались заткнуть меня как му-
зыканта».

Как рассказала сама Валенти-
на в интервью телеканалу RT, в 
какой-то момент руководство 

оркестра Торонто просто пере-
стало с ней общаться. А в ответ на 
все попытки музыканта урегули-
ровать конфликт отправляли на 
встречу с ней адвокатов. «Мне 
было крайне омерзительно чи-
тать, что писал про меня адвокат, 
представлявший оркестр — «она 
совершила преступление или 
была близка к совершению пре-
ступления, она публиковала раз-
жигающие ненависть сообщения 
в Twitter...» У нас же свобода сло-
ва. Я прожила в США 20 лет, я 
здесь училась. Я считала, что мы 
живем в демократическом обще-
стве, и всегда думала, что нечто 
подобное может случиться толь-
ко в какой-нибудь недемократи-
ческой стране».

В Канаде, как и в других стра-
нах, у Валентины Лисицы множе-
ство поклонников. Свои полити-
ческие взгляды пианистка остав-
ляет за кулисами. «Я всегда отде-
ляла музыку от политики, всегда 
старалась сохранять между ними 
большую дистанцию», — говорит 

Лисица. Скандальная история 
вызвала волну критики в адрес 
канадского оркестра в социаль-
ных сетях и СМИ. «Позор, что 
культурное учреждение участву-
ет в преследовании политическо-
го оппонента. Позор Симфониче-
скому оркестру Торонто и позор 

Канаде», — пишут пользователи 
Интернета.

В непростой ситуации поддер-
жали Лисицу и коллеги. Так пиа-
нист, который должен был прий-
ти в Симфонический оркестр То-
ронто на замену Валентине Лиси-
це, отказался от выступлений.

Акцент

 Лисица опровергала ложную 
информацию по Украине 
в западных СМИ, играя не по 
нотам официальной Оттавы

«ВОЛЧИЙ БИЛЕТ» ЗА ВЗГЛЯДЫ
Известный французский сатирик и по совместительству актер Жан 
Рукас поплатился своей должностью из-за неполиткорректного сооб-
щения в Twitter: «Методы социалистов против кандидатов Нацио-
нального фронта — это поджоги, угрозы смерти, насилие. Премьер 
Вальс и его штурмовики в действии». Эта запись не осталась незаме-
ченной. Директор парижского театра «Два осла» Жак Майо объявил 
актеру, что тот уволен, поскольку «не может одобрить бесчестное 
злословие в адрес республики и ее представителей».
Один из самых неординарных, но показательных случаев увольнения за 
политические взгляды в США произошел в 2009 году. Шериф города Хэм-
птона, штат Вирджиния, уволил пятерых сотрудников за то, что 
они, в разгар избирательной кампании, нажали кнопку «Нравится» на 
страничке его политического оппонента в Facebook. Один из уволенных, 
Даниэль Картер, продолжает судиться с шерифом до сих пор. Другой 
случай, уже в Европе, произошел в декабре 2014 года, когда из рядов Наци-
ональных вооруженных сил Латвии за пророссийские взгляды был уво-
лен военнослужащий. Как выяснилось, он в соцсетях выражал поддер-
жку действиям российских властей в урегулировании конфликта на 
Украине. Однако в официальных документах говорилось, что увольне-
ние произошло в связи с семейными и финансовыми обстоятельствами.
Наиболее изощренные формы принимает борьба с инакомыслием на Ук-
раине. Активизации борьбы с неугодными режиму во многом способство-
вало заявление, сделанное советником главы СБУ Маркияном Лубкивским 
об уголовном наказании для «пособников подрывной деятельности».
23 февраля в Харькове была уволена женщина—капитан милиции. Ее 
вина заключалась в том, что она преподнесла мужчинам, коллегам по 
работе, в честь Дня защитника Отечества открытки с георгиевской 
ленточкой.
В Одессе своей должности лишилась пресс-секретарь мэра Мария Олей-
ник. Она выразила публичное недовольство главным лозунгом майдана, 
имеющим бандеровские корни — «Слава Украине — героям слава». Также 
в городе-герое в прошлом году лишилась должности учительница млад-
ших классов, которая рассказала школьникам правду об украинских на-
ционалистах и их злодеяниях.

Подготовили Максим Макарычев, Александр Саможнев, 
Алексей Чуриков

В заметках в Twitter Валентина Лисица использовала переводы новостей с мест-

ных украинских сайтов, делилась сообщениями очевидцев о событиях на Укра-

ине. Она  сопровождала комментарии либо ссылками на статьи, либо фотогра-

фиями. Многие сообщения окрашены в ироничные тона, поскольку, как она пи-

сала, «на Украине каждый день это 1 апреля». В одном из сообщений Валентина 

в шутливой форме подвела промежуточные итоги строительства «великой 

украинской стены» на российско-украинской границе, которую приехал проин-

спектировать ее главный идеолог Арсений Яценюк: «Мы строили, строили, и на-

конец построили... Зайчик попался ;)». Комментарий сопровождается фотогра-

фиями премьера, на одной из которых он стоит за заградительной сеткой и дер-

жится за нее. В другом случае Лисица обыграла новость о том, что Рада планиру-

ет рассмотреть законопроект о наказании лиц, «отрицающих российскую аг-

рессию», тюремным сроком до 10 лет. Чтобы показать всю абсурдность подоб-

ных решений, она привела статистический пример, сказав, что до сих пор еже-

годно «украинские эмигранты, работающие в России, привозят домой около 1,8 

миллиарда долларов». В аналогичном ключе она выдала очередную «порцию су-

точного укро-юмора», поделившись с читателями новостью о том, что «Украина 

все-таки покупает уголь у террористов», имея в виду заключенный договор го-

спредприятием «Укринтерэнерго» на поставку сырья с территории Донбасса.

ИЗ «ТВИТТЕРА» ВАЛЕНТИНЫ ЛИСИЦЫ

СМИ Власти Литвы 
приостановили 
трансляцию 
«РТР-Планета»

Российское 
слово испугало 
Вильнюс  

Евгений Шестаков

РЕШЕНИЕ литовских властей на три месяца приостано-
вить трансляцию российского телеканала «РТР-Плане-
та» вновь продемонстрировало какой «обком» управля-
ет Вильнюсом. Канал закрывают с хрестоматийным объ-
яснением — за разжигание ненависти между странами и 
подстрекательство к войне. О каких странах идет речь и 
кого российское телевидение подстрекало к войне, из 
объяснений литовского регулятора осталось не ясным. 

Премьер Литвы в связи с запретом российского веща-
ния с удовлетворением заметил, что подчиненные ему ве-
домства поступили очень ответственно. А все потому, что 
глава правительства посчитал, что его соотечественники 
получали из-за рубежа «очень много лживой информа-
ции». Так что теперь литовцы могут рассчитывать на 
«правду» только из тех источников, которые разделяют 
правительственные взгляды на внешнюю политику. Ведь  у 
литовских чиновников собственные представления, ка-
кие передачи нарушают закон об информировании об-
щества, а какие нет. Например, выступление отставного 
американского генерала Роберта Скейлза на телеканале 
«Фокс ньюс», судя по отсутствовавшей реакции со сто-
роны Вильнюса, никоим образом не подстрекало к войне 
и не разжигало ненависти. Хотя генерал публично при-
зывал зрителей убивать на Донбассе как можно больше 
русских. Или другое знаковое выступление на украин-
ском ТВ близкого к киевской власти политолога Юрия 
Романенко. Тот обратился к спецслужбам с предложени-
ем отстреливать работающих на Донбассе российских 
журналистов, чтобы уменьшить количество и качество 
информации, поступающей из региона. Но когда россий-
ские СМИ информировали о подобных фактах литов-
скую аудиторию, местные чиновники сразу же увидели в 
их действиях нарушение объективности и «призывы к 
войне». Так что ответ на вопрос, для кого из членов ли-
товского национального комитета по телевидению выс-
шей ценностью является «свобода слова», а для кого — 
мнение Госдепартамента США, выглядит слишком оче-
видным. 

Политика Вчера Верховная рада Украины запретила Великую Отечественную войну

Рада — День Беды
Петр Лихоманов

В
чера Верховная рада за-
претила коммунисти-
ческую идеологию и 
Великую Отечествен-
ную войну, признала 

70 лет из истории Украины несу-
ществующими, назначила стра-
не новых героев и приняла закон, 
лишающий украинцев всех прав.

Все вместе, за исключением 
закона про «Про правовой ре-
жим военного положения», со-
ставляет разрекламированный 
властями «пакет декоммуниза-
ции», завершить которую киев-
ские власти обещали как раз к 
Дню Победы.

Впрочем, Дня Победы у укра-
инцев больше не будет, посколь-
ку закон «Об увековечении По-
беды в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов» от 2000 
года украинский парламент при-
знал не действующим, а термин 
«Великая Отечественная война» 
— неактуальным на нынешнем 
историческом этапе. Теперь по-
томки освободителей континен-
та от фашизма будут отмечать 8 
мая День памяти и примирения.

Да и как им сегодня отмечать 
День Победы, если сам красный 
флаг Победы оказался под запре-
том — как проявление «преступно-
го коммунистического» прошло-
го. Потому что Верховная рада за-
конодательно осудила коммуни-
стический режим как тоталитар-
ный и преступный и запретила пу-
бличное отрицание его «преступ-
ного характера», пропаганду и ис-
пользование символики. «Приня-
тие законопроекта обеспечит 
устранение угрозы суверенитету, 
территориальной целостности и 
национальной безопасности Ук-
раины, укрепление духа и морали 
украинской нации  этих тотали-
тарных режимов, публичное ис-
пользование и пропаганду их сим-
волики», — заявили авторы закона, 
в списке которых оказались сын 
провинциального коммунистиче-
ского функционера Юрий Луцен-
ко и сын карателя и офицера вер-
махта Юрий Шухевич.

Остается неясным, какая ком-
мунистическая страна угрожает 
суверенитету и территориальной 
целостности Украины. Возможно, 
авторы имели в виду своего тре-
тьего по величине торгового пар-
тнера — Китай? В любом случае те-
перь за демонстрацию красного 
знамени гражданин Украины мо-
жет оказаться в Службе безопа-
сности Украины как «сепара-
тист», а оставшиеся памятники 
Ленину и красные звезды должны 
быть демонтированы. Нужно за-
метить, что этот закон не означа-
ет запрет самой Коммунистиче-
ской партии Украины (КПУ) — сде-

лать это может суд, который длит-
ся уже год, причем безуспешно 
для официального Киева. Но, ве-
роятно, с принятием закона про-
цесс над КПУ ускорится.

В законе ничего не говорится 
о фильмах, героизировавших 
«преступных коммунистов», 
снятых в том числе на киносту-
дии Довженко и Одесской кино-
студии. Но их в современной Ук-
раине все равно не показывают, 
для чего найден специальный ин-
струмент. Так называемый Ин-
ститут национальной памяти, 
исполняющий роль министерст-
ва по фальсификации истории, 
рассылает телеканалам рекомен-
дации, что и когда показывать. 
Например, в прошлом году «В 
бой идут одни старики» оказался 
последним и единственным со-
ветским или российским филь-
мом в списке рекомендованных к 

показу 8 и 9 мая. На первом месте 
стоял «Спасти рядового Райана». 
И хотя это всего лишь рекоменда-
ции, программные директора по-
нимают, что за их нарушение ка-
нал может в перспективе ли-
шиться лицензии. 

Теперь украинцы будут смо-
треть фильмы, впрочем немного-
численные, о других героях. По-
скольку Рада одобрила закон «О 
правовом статусе и чествовании 
памяти участников борьбы за не-
зависимость Украины», которым 
признается «историческое значе-
ние» армии Украинской народной 
республики («петлюровцы»), За-
падно-Украинской народной ре-
спублики, так называемой «Кар-
патской Сечи», Украинской воен-
ной организации Коновальца, 
бандеровских ОУН-УПА, а также 
украинской Хельсинкской груп-
пы и других похожих «борцов с со-
ветской оккупацией».

Этот закон предусматривает 
ответственность для граждан 
страны и иностранцев, которые 
публично проявят пренебрежи-
тельное отношение к участникам 
борьбы за независимость Украи-
ны, будут отрицать их «подвиги» 
или надругаются над их памятью.

При этом закон утверждает, 
что «борьба за независимость 
Украины велась с ноября 1917 
года по 24 августа 1991 года». 
Иными словами, Украинская Cо-
ветская Cоциалистическая Ре-
спублика (УССР) и все, что с нею 
связано — великие ученые, воины 
и труженики, — фактически объ-
явлены вне закона и признаются 
коллаборационистами, если не 
оккупантами.

Наконец, Верховная рада под-
держала в первом чтении прези-
дентский закон «Про правовой 
режим военного положения», ко-
торый фактически лишает гра-
ждан всех конституционных 
прав, а иностранцев позволяет 
принудительно переселять в ла-
геря. Вкратце Петр Порошенко 
предлагает в случае объявления 
военного положения на всей тер-
ритории Украины или ее части 

передать власть на местах воен-
ным администрациям, которые 
будут подчиняться президенту и 
Генштабу. Также режим военного 
положения (ВП) предполагает 
трудовую повинность для трудо-
способных лиц, не задействован-
ных на оборонных предприяти-
ях. Иными словами, рыть окопы 
будут все, кто не носит военной 
формы и трудоспособен. Воен-
ные администрации получают 
право использовать мощности 
предприятий и учреждений для 
нужд обороны, принудительно 
изымать имущество из частной 
собственности.

На время ВП вводится комен-
дантский час и режим светома-
скировки. Ограничивается свобо-
да передвижения транспорта и 
граждан, разрешаются обыски. 
Отменяется свобода выбора места 
проживания гражданами и вво-
дится запрет на митинги, сборы, 
демонстрации, забастовки. Огра-
ничивается работа всех видов 
СМИ и Интернета, а также типог-
рафий, театров и культурных за-
ведений. У граждан могут изы-
маться компьютеры, телевизион-
ная и видеоаппаратура. В обяза-
тельном порядке у населения кон-

фискуется все зарегистрирован-
ное огнестрельное оружие.

При ВП объявляется «сухой 
закон» и вводится запрет на про-
дажу спиртного, а власти получа-
ют право расселять военных в 

квартирах граждан, не испраши-
вая на то согласия владельцев 
жилплощади. Наконец, военным 
администрациям представляется 
возможность интернировать 
иностранных граждан в специ-

альные лагеря, что является пря-
мым заимствованием из практи-
ки нацистского режима Герма-
нии, а также напоминает об ин-
тернировании всех японцев во 
время войны в США. 

Акцент

 В законе ничего не говорится 
о фильмах, героизировавших 
«преступных коммунистов», 
снятых в том числе
на киностудии Довженко 
и Одесской киностудии

Теперь неонацистская идеология «Правого сектора» становится главной на Украине. 

Валентина Лисица никак не ожидала, что в демократической Канаде 
ее личную точку зрения приравняют к преступлению. 

W
IK

IP
E

D
IA

М
И

Х
А

И
Л

 П
О

Ч
У

Е
В

 /
 Т

А
С

С

Так выглядел украинский Житомир в декабре 1943 года, когда по нему шли немецкие солдаты. А
Р

СЛЕДСТВИЕ СКР почти 
закончил дело о гибели 
польского  самолета 

400 томов 
аварии

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет рассказал, как обстоят 
дела с расследованием уголовного дела о катастрофе са-
молета с президентом Польши на борту.  

 Напомним, что трагедия случилась 10 апреля 2010 
года. Самолет Ту-154М ВВС Польши разбился при заходе 
на посадку на аэродром Смоленск Северный. Погибло 96 
польских граждан, в том числе и президент  страны Лех 
Качиньский.

Вот что рассказал корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СКР Владимир Маркин.

— На сегодняшний день основная работа по уголовно-
му делу выполнена. Это более 400 томов. Допрошено бо-
лее 500 свидетелей, осмотрено более 1500 различных 
объектов и документов, проведено более 1500 экспер-
тных исследований, в производстве находится 8 экспер-
тиз. 

 — Мы оцениваем сотрудничество с польскими след-
ственными органами на протяжении всего периода рас-
следования как конструктивное и плодотворное,  — зая-
вил Маркин. Но, по его словам, остаются еще не выпол-
ненными польскими коллегами  запросы российской 
стороны, что является одной из причин, по которым не 
может быть вынесено окончательное процессуальное 
решение по  делу.

Причиной аварии по заявлению российского следст-
вия стала совокупность факторов. Это непринятие эки-
пажем — при отсутствии погодных условий для посадки 
на аэродроме – своевременного решения об уходе на за-
пасной аэродром, снижение до высоты, значительно 
ниже установленной минимальной высоты ухода на вто-
рой круг (100 метров), и отсутствие реакции при много-
кратном срабатывании системы предупреждения при-
ближения земли.

РЕЗОНАНС  Глава Чехии 
назвал условие 
для встречи 
с послом США

Обама может 
пойти на обмен

Марина Алешина

ИСТОРИЯ с жесткой реакцией президента Чехии Мило-
ша Земана на замечание посла США, раскритиковавше-
го его решение полететь в Москву на 9 Мая, получила не-
ожиданное продолжение. В канцелярии главы Чехии оз-
вучили условие, при котором в Пражском граде примут 
американского дипломата после его неподобающих вы-
сказываний: это произойдет только если Барак Обама 
пригласит в Белый дом главу чешской дипмиссии.

О выдвинутом Земаном «ультиматуме» Обаме сооб-
щил директор внешнеполитического департамента ад-
министрации президента Чехии Гинек Кмоничек. «Как и 
любой другой посол в Праге, посол Шапиро должен най-
ти действительно большой и важный предлог, чтобы пре-
зидент принял его официально, тет-а-тет», — отметил чи-
новник. По его словам, в настоящее время столь весомый 
повод для встречи отсутствует. При этом Кмоничек уточ-
нил позицию чешского президента: если бы «завтра Оба-
ма принял посла Чехии Петра Гандаловича, то и Земан 
встретился бы затем с послом Шапиро».
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Полет к Земле
Все  аппараты ГЛО-
НАСС, работающие 
сейчас, будут замене-

ны. Уже подготовлены предложе-
ния по существенному улучше-
нию точностных характеристик 
российской навигационной 
спутниковой системы. Это целый 
комплекс мероприятий.

Эксперты утверждают, что у Рос-
сии нет радиолокационных спут-
ников с разрешающей способно-
стью порядка одного метра. Это 
так?
ИГОРЬ КОМАРОВ: К сожалению, пока 
да. Если говорить о дистанцион-
ном зондировании Земли, то 
наши северные регионы, да и не 
только они, большую часть вре-
мени закрыты облаками, что ме-
шает вести наблюдение в оптиче-
ском диапазоне. Но этот пробел 
мы ликвидируем в 2017 году

Как дела, МКС?

Всех интересует, как будет раз-
виваться пилотируемая космо-
навтика?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Расходы на пилоти-
руемые программы всегда съеда-
ли до половины космического 
бюджета. Сегодня эта доля, с уче-
том тех задач, которые ставятся 
по формированию бюджета в 
ближайшие годы, наверное, не-
сколько снизится. Надо пони-
мать: денег ровно столько, сколь-
ко есть.

По одежке прокладываем косми-
ческие дорожки?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Примерно так. Но, 
естественно, мы не хотим поте-
рять качество в наших ведущих 
проектах, конкурентные преи-
мущества и заделы. И один из 
способов — использование меж-
дународного сотрудничества. 
Нужно обсуждать с нашими пар-
тнерами возможности. Потому 
что не только у нас, но и у других 
космических агентств мира как 
никогда актуальна задача эффек-
тивного использования бюджет-
ных средств. Могу сказать, что 
мы будем поддерживать разра-
ботку совместных стандартов и 
унифицировать системы пилоти-
руемых программ с НАСА и ЕКА. 
Это очень важно для будущих по-
летов и станций.

Все страны-участницы рассма-
тривают МКС как платформу 
для отработки будущих межпла-
нетных полетов. Какие принци-
пиально новые эксперименты 
будут проводиться на станции?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Когда мы встреча-
лись с администратором НАСА 
Чарльзом Болденом на Байкону-
ре, то, естественно, обсуждали и 
перспективы научных исследо-
ваний на МКС. У нас единое мне-
ние — продлить эксплуатацию 
станции до 2024 года. И это пра-
вильно. Все ресурсы для этого 
есть. Будем докладывать свои со-
ображения в правительстве. Но, 
безусловно, научная и практиче-
ская отдача от МКС должна быть 
увеличена в разы. Об этом мы с 
Болденом тоже говорили.

Все заинтересованы в более 
эффективном использовании 
уникального оборудования, ко-
торое установлено в сегментах 
МКС, принадлежащих странам-
участницам. С американцами мы 
уже определили механизмы об-
мена информации. Нужно прово-
дить как можно больше совмест-
ных экспериментов. Как вы знае-
те, несколько дней назад на МКС 
прибыл новый экипаж во главе с 
Геннадием Падалкой. Двое, Ми-
хаил Корниенко и американец 
Скотт Келли, останутся на орби-
те на целый год. Это уникальный 
совместный российско-амери-
канский эксперимент. Уверен, 
все пройдет отлично.

Вспомним «Союз — Аполлон»

Вы говорили, что не все крупные 
российские корпорации знают о 
возможностях экспериментов, 
которые можно проводить на 
МКС. Неужели это так?

Игорь Комаров: Как ни стран-
но, да. Западные коллеги подняли 

вопрос о привлечении промыш-
ленности к научной программе 
МКС. Мы также заинтересованы, 
чтобы в работу включились круп-
нейшие российские компании, 
институты развития. Это касает-
ся самых разных направлений — 
медицины, биологии, химии, ме-
талловедения и металлургии. 
Нужна практическая отдача от 
космических исследований. Пока 
это не всегда получается.

Создание новой орбитальной 
станции, которая сменит МКС, — 
один из самых обсуждаемых во-
просов. Будет ли она националь-
ная или международная? Будет 
ли высокоширотной? Мнения 
экспертов разделились.
ИГОРЬ КОМАРОВ: Мы думаем. Думают 
и наши ученые. Не так давно На-
учно-технический совет Роскос-
моса рассмотрел Концепцию 
российской пилотируемой кос-
монавтики на период до 2030 
года и дальнейшую перспективу. 
Она предусматривает использо-
вание МКС до 2024 года. Конфи-
гурация следующей станции бу-
дет строиться на основе отделяе-
мых от МКС универсальных мо-
дулей.

Речь идет о модулях, которые 
готовятся к запуску в ближайшие 
годы: это многоцелевой лабора-
торный, узловой и научно-энер-
гетический. Они позволяют со-
здать перспективную россий-
скую орбитальную станцию для 
решения задач по обеспечению 
гарантированного доступа Рос-
сии в космос. Но обсуждается и 
строительство новой междуна-
родной станции. И архитектура 
этого обсуждения не должна ог-
раничиваться только нынешни-
ми участниками МКС. Надо рас-
сматривать возможность уча-
стия в будущих проектах стран 
БРИКС.

А как же Марс, Луна, исследова-
ния дальних планет? Если чест-
но, устали слышать только о пер-
спективах: пилотируемая экспе-
диция на Луну в 30-х годах, Марс 
— в 50-х… Постановка глобаль-
ной задачи во многом определя-
ет развитие технологий?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Фундаментальные 
исследования дальнего космоса 
требуют колоссальных затрат. И 
большого количества времени. 
Технические возможности, что-
бы проводить такие экспедиции, 
у нас есть. Но мы видим, что и 
наши западные партнеры не 
сильно торопятся с этими про-
граммами. При этом никто не со-
бирается отказываться от поле-
тов к Луне и Марсу. И с Чарльзом 
Болденом, и с коллегами из ЕКА 
достигнуто понимание: необхо-
димо продолжать международ-
ное сотрудничество. Вместе мы 
можем решить гораздо больше 
задач, меньше нагружая свои 
бюджеты. Тем более что общече-
ловеческие миссии, прежде всего 
защита Земли от различных уг-
роз извне, включая астероидную 
опасность, не должны зависеть 
от геополитики.

Но ведь сегодня интересы Рос-
сии и Америки расходятся под-
час очень серьезно?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Вспомним: проект 
«Союз — Аполлон» задумывался в 
условиях тяжелейшего противо-
стояния «холодной войны». Но в 
космосе все прошло на ура. В 
июле будем праздновать 40-ле-
тие этой потрясающей програм-
мы. Мы говорили об этом с Алек-
сеем Архиповичем Леоновым, 
нашим легендарным космонав-
том. Только что я встречался с 
Еленой Серовой и Александром 
Самокутяевым, которые верну-
лись с МКС из длительной коман-
дировки в составе международ-
ного экипажа. Они подтвердили: 
станция, в которой участвуют и 
США, и Европа, и Япония, и дру-
гие страны, работает как единый 
механизм. Это уникальная тер-
ритория, где нет границ.

Кстати, глава НАСА Чарльз 
Болден в прошлом тоже астро-
навт. Свой четвертый полет со-
вершил в качестве командира 
шаттла «Дискавери», а одним из 

специалистов в американском 
экипаже впервые был россий-
ский космонавт Сергей Крика-
лев. Спустя одиннадцать лет на 
Байконуре, где мы провожали го-
довую экспедицию, глава НАСА с 
нескрываемым удовольствием 
рассказывал мне, как они готови-
лись и работали с Крикалевым. 
Так что в истории пилотируемой 
космонавтики тесно переплете-
ны и судьбы стран, и судьбы лю-
дей. Так было и так будет.

Но если говорить в целом про 
космическую отрасль, то задачи 
стоят серьезные. И нам нужно 
провести системную реформу, 
чтобы выполнить программу. А 
программа не упрощается, на-
против, усложняется. Меняются 
условия ее реализации. Сейчас в 
срочном порядке мы сделали пе-
рерасчет проектов: смотрели, 
как по факту изменилась их себе-
стоимость.

И как?
ИГОРЬ КОМАРОВ: По некоторым пози-
циям есть рост более чем на 30 
процентов. Соответственно это 
тоже нужно учитывать в планах. 
Но я считаю, что мы должны сде-
лать все для снижения стоимости 
проектов.

Какие вы видите возможности?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Прежде всего за 
счет оптимизации. Можно упро-
стить и снизить время на произ-
водство, улучшить процессы. 
Можно уменьшить расходы. Мы 
проанализировали работу Цен-
тра имени Хруничева, других 
предприятий и видим: очень 
большое количество оборудова-
ния или использовалось неэф-
фективно, или, можно сказать, не 
использовалось вообще.

Опыт реформирования круп-
ных производственных площа-
док показывает, что можно без 
потерь отказаться от более чем 
половины оборудования. За счет 
этого реально можно выиграть. 
Еще одно направление — макси-
мальная унификация изделий, 
начиная с ракет-носителей, раз-
гонных блоков и космических ап-

паратов и заканчивая аппарату-
рой и компонентной базой.

Луна не отменяется

Экспертный совет ВПК раскри-
тиковал предложенный ранее 
лунный проект: в плане эконо-
мической состоятельности. Но 
Луна не отменяется?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Разумеется, нет. 
Хотя до 2025 года пилотируемой 
миссии на Луну не будет. Россия 
сосредоточится на ее изучении с 
помощью автоматических кос-
мических аппаратов с окололун-
ной орбиты и на поверхности 

Луны. Сейчас активно идут рабо-
ты по экспедиции Луны-25 из 
международного проекта «Луна-
Глоб». Точно также будем участ-
вовать и в программах по иссле-
дованию Марса автоматами. На-
пример, мы продолжаем участ-
вовать вместе с ЕКА в ЭкзоМар-
се.

На последнем Научно-техни-
ческом совете Роскосмоса был 
рассмотрен вариант развития 
«Ангары» и, в частности, тяже-
лой «Ангары-А5В», которая мо-
жет выводить полезную нагрузку 
до 35 тонн. При определенных 
условиях эта ракета может ис-
пользоваться для лунных экспе-
диций. В чем универсальность 
«Ангары»? В модульности. Как 
вы, наверное, знаете, в зависимо-
сти от поставленной задачи ее 
блоки можно собирать по типу 
«лего». Наращивать или убирать. 
И как раз в этой унификации есть 
перспектива оптимизации рас-
ходов. Мы нарабатываем заделы 
и базу для дальнейших межпла-
нетных экспедиций. Есть и боль-
шой смысл рассматривать их в 
рамках международного сотруд-
ничества.

Хотели бы уточнить: создание 
сверхтяжелой ракеты в Феде-
ральной космической програм-
ме уже не рассматривается?
ИГОРЬ КОМАРОВ: До 2025 года от-
дельно — нет. Суперрасходы, ко-
торые ранее предполагались на 
разработку сверхтяжелой раке-
ты (а это примерно 600 млрд ру-
блей), не предусмотрены. До 
2020 года все те задачи, о кото-
рых я говорил, можно реализо-
вать с использованием новой мо-
дификации «Ангары». Тем не ме-
нее в ближайшие 5—7 лет нам 
нужно сосредоточиться на науч-
но-техническом заделе и разра-
ботке отдельных агрегатов, кото-
рые бы позволили более эффек-

тивно решить задачу по сверхтя-
желой ракете-носителю.

Американцы нас благодарят: на 
их марсоходах отлично работает 
российская аппаратура. А наши-
то аппараты где?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, аппаратура, со-
зданная нашими учеными и кон-
структорами, отлично показыва-
ет себя на американских роверах. 
Американцы мне не раз говори-
ли: благодаря России мы получи-
ли важные результаты с «Кьюри-
осити». У нас сейчас работает 
«Радиоастрон», крупнейший в 
мире космический телескоп. В 

2017 году должны быть запуще-
ны международная орбитальная 
астрофизическая обсерватория 
«Спектр-РГ», предназначенная 
для изучения Вселенной в гамма- 
и рентгеновском жестком диапа-
зоне энергий, а также космиче-
ский радиотелескоп «Спектр-
УФ».

Дальше посмотрим, какие 
есть заделы и какие предложе-
ния. Надо понимать: здесь долж-
ны объединяться интересы уче-
ных и возможности как нашей 
промышленности, так и партне-
ров.

Не боитесь, что вас упрекнут в 
«приземленности» космической 
программы и отсутствии амби-
ций?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Не боюсь. Одна из 
наших функций — эффективное 
расходование средств и реализа-
ция приоритетных проектов. И 
все задачи, о которых я говорил, 
мы обязательно выполним. Ко-
нечно, рассмотрим возможность 
выделения государственного фи-
нансирования тем предприяти-
ям, которые будут заниматься 
перспективными технологиями. 
В том числе для создания косми-
ческого комплекса, включающе-
го и носитель сверхтяжелого 
класса для исследования Луны, 
Марса и других планет.

Я знал, на что иду

Одновременно с вашим назначе-
нием главой Роскосмоса было 
принято решение о создании го-
скорпорации. Это решение, вы-
сказанное «снизу», или оно 
предложено «сверху»?
ИГОРЬ КОМАРОВ: У меня такое впе-
чатление, что необходимость со-
здания госкорпорации «созрела» 
со всех сторон. Когда меня при-
гласили на работу в отрасль, мы 
обсуждали создание Объединен-

ной ракетно-космической корпо-
рации. Я искренне верил, что это 
необходимо для реформы косми-
ческой промышленности. Но 
проблем в отрасли оказалось 
столько, что стало понятно: без 
серьезных преобразований не 
обойтись. И не в одной промыш-
ленности. Почему? Мы стали 
упираться в вопросы целеполага-
ния, определения программ, за-
каза, экспертизы и т.д. Стало по-
нятно: нужно реформировать и 
промышленность, и управление, 
и все, что касается научных и го-
ловных институтов, космодро-
мов и наземной инфраструкту-
ры, и подготовки стартов. Возни-
кло понимание: нужно создать 
единый центр системной рефор-
мы. Чтобы все процессы были 
взаимно увязаны.

Ответственность большая, но и 
спрос будет, если что, по полной?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это так, и я слышу 
об этом постоянно. Но полномо-
чия при такой централизации од-
новременно предполагают и 
очень серьезную ответствен-
ность. Я знал, на что иду.

Опыт «Росатома» мог бы быть 
вам полезен?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Не мог бы, а поле-
зен. Мы внимательно изучаем и 
опыт коллег, и их ошибки. Я очень 
благодарен Сергею Владилено-
вичу Кириенко, что он сам позво-
нил и предложил встретиться. 
Мы несколько часов обсуждали 
проблемы, продолжаем постоян-
но контактировать. Специали-
сты Росатома оказывают необхо-
димую консультационную и, 
если надо, организационную по-
мощь в решении целого ряда во-
просов.

Сколько времени отводится на 
создание госкорпорации «Ро-
скосмос»?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Летом она должна 
быть создана.

Знаем, что Роскосмос и «Роса-
том» сегодня работают над со-
зданием ядерной энергодвига-
тельной установки мегаваттного 
класса, предназначенной для 
межпланетных миссий. В 2017 
году должны быть первые испы-
тания. Как развивается совмест-
ный проект?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это перспективно и 
интересно. Мы договорились, что 
проект будем мониторить вме-
сте. О ходе его выполнения скоро 
расскажем.

Как гуманитарий — технарю

Можно вопрос чисто гуманитар-
ный? В 1961 году мы активно 
смотрели с Земли в космос, меч-
тали о межпланетных путешест-
виях на Венеру, на Марс. Прошло 
несколько десятилетий, и — разо-
чарование: инопланетян не уви-
дели, на дальние планеты не сле-
тали… Но мы поняли другое: кос-
мос нам нужен для того, чтобы 
внимательно посмотреть на Зем-
лю. Это правильное ощущение?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это не только пра-

вильное ощущение, это для нас 
ключевой приоритет. Именно 
благодаря спутникам мы слы-
шим, видим и понимаем. Это се-
рьезный инструмент не только 
для изучения Земли, но и для ор-
ганизации нашей жизни на пла-
нете. Думаю, в ближайшие 5—10 
лет произойдет «гибридизация» 
земных и космических техноло-
гий. Формирование группировок 
из сотен космических аппаратов, 
которые «закроют» Землю, даст 
совершенно другое качество на-
вигации, связи, Интернета и т.д. 
Это направление, наверное, са-
мое перспективное с точки зре-
ния реального эффекта.

Романтическая вера в покоре-
ние космоса, в поиск внеземной 
жизни неистребима. И при нор-
мальных условиях это всегда бу-
дет целью, будет финансировать-
ся и государством, и энтузиаста-
ми. Наша задача не только прио-
ритетна, но и прагматична. Ее ре-
шение точно будет давать серьез-
ный результат, откроет совер-
шенно новый сегмент экономики 
и бизнеса.

Последний открытый набор в 
космонавты показал, что моло-
дежь сегодня особо не рвется ра-
ботать на космос. В США было 
подано 6 тысяч заявлений, у нас 
— в разы меньше. Космос — это 
уже будни, которым нужны ре-
клама и продвижение?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Проблема есть. В 
меньшей степени она относится 
к подготовке космонавтов, в 
большей — к промышленности. 
Не случайно мы поднимаем ка-
дровые вопросы, престижа «кос-
мических» профессий в целом. 
Здесь требуется серьезная про-
грамма. И пересмотр многих ве-
щей. Беседуешь с иностранными 
коллегами: там соотношение 
зарплат в космической инду-
стрии и, например, в нефтегазо-
вой, как у нас. Но только наобо-
рот. Это характеризует не столь-
ко приоритеты государственной 
политики, сколько сложившуюся 
ситуацию в отрасли.

Кстати, она такая же и в радио-
технической промышленности, и 
в судостроении. Если смотреть 
структуру персонала, то работает 
или молодежь до 35, или те, кому 

за 50. Среднее поколение «выко-
шено». Такая история. Ее нужно 
исправлять. Понятно, что есть во-
просы срочные, которые могут 
срочными методами решаться. А 
есть системные. В частности, нуж-
но менять структуру зарплат, вво-
дить новые стандарты обучения. 
Понятно, что все эти процессы 
должны идти параллельно. Если 
же отдельно говорить про отряд 
космонавтов, то там эта проблема 
не настолько сильна. Да, требова-
ния к отбору жесткие. А как ина-
че? Миссии стали сложнее.

У нас много вопросов от читате-
лей по космодрому Восточный. 
Но главный: успеем к декабрю, 
как планировалось, подгото-
виться к первому пуску ракеты 
«Союз» с университетскими 
спутниками?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Я туда летаю ка-
ждые две недели. Могу сказать: 
делаем все, что необходимо. 

Кто переводит стрелки

В последние годы отрасль пре-
следовали неудачи. Всех докона-
ла авария 2013 года, когда Рос-
сия потеряла сразу три новей-
ших спутника ГЛОНАСС. Пошли 
разговоры: это диверсия, не мо-
гут так часто наши спутники па-
дать, а ракеты не взлетать. След-
ствие назвало виновного. Спут-
ники перестанут падать?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Непосредственная 
причина аварии 2013 года — не-
правильная установка датчика 
угловых скоростей. Грубо говоря, 
он был поставлен «с ног на голо-
ву». Я сам смотрел: там даже есть 
паз специальный, чтобы исклю-
чить неправильную установку. 
Так что датчик, видимо, просто 
забили. Следственный комитет 
России обвинил контролера Цен-
тра имени Хруничева: не заме-
тил ошибки при монтаже.

Поменяли человека, взяли дру-
гого, сделали так, что теперь «за-
бить» датчик невозможно?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Если вы думаете, 
что на этом все облегченно 
вздохнули, то конечно нет. На 
примере Центра Хруничева мы 
видели, что более десяти лет про-
исходило ухудшение не просто 
финансового состояния отдель-
ного предприятия — ухудшение 
системы управления. Приведу 
интересный пример: на одном из 
семинаров мы проводили тести-
рование. Главным был вопрос: от 
чего все проблемы в космиче-
ской отрасли? Примерно 76 про-
центов руководителей ответили: 
в системе управления.

В России создается институт ге-
неральных конструкторов. Они 
ваша опора или головная боль?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это зависит от орга-
низации работы. Любой человек 
в коллективе может быть и точ-
кой опоры, и головной болью.

А если это одновременно?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Значит, это очень 
яркий человек. И нужно найти 
правильную форму его использо-
вания. Я считаю, что функции ге-
нерального директора и гене-
рального конструктора разные 
по своей природе, и они объек-
тивно отвечают за разные вещи. 
Один — за разработку продукта, 
другой — за состояние предприя-
тия в целом, за организацию ра-
боты, производственных процес-
сов. Исключения могут быть, но 
точно не всегда.

Мы поняли: вы — оптимист. Все 
правильно, без оптимизма в кос-
мос не полетишь и Роскосмосом 
руководить не будешь. Тем не 
менее у вас есть оппоненты. Они 
не говорят про ваш опыт работы 
на «АвтоВАЗе»?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Знаете, мне пока 
больше напоминали про падение 
ракет. А вот когда встречаешься с 
коллегами из ЕКА, они благода-
рят за то, что у нас чемпион мира 
по успешному выведению в кос-
мос — ракета «Союз». Чем тяже-
лее ситуация, тем больше усилий 
нужно прилагать не к тому, что-
бы кого-то убеждать, а чтобы был 
виден конкретный результат. Все, 
что нужно, мы будем максималь-
но открыто обсуждать. Но если 
это не будет подкреплено дела-
ми, то никакого шанса добиться 
успеха нет. При этом у нас нет 
права на ошибки.

1

Все страны-участницы рассматри-
вают МКС как платформу для отра-
ботки межпланетных полетов. 

Акцент

 Меня все время спрашивают: 
а вы не хотите полететь 
в космос? Хочу. Но это слиш-
ком долгая история — 
не могу себе позволить

В свое время репортажами замечательного космического жур-
налиста Ярослава Голованова зачитывалась вся страна. Он вы-
сказал идею послать корреспондента в космос. Он верил: это бу-
дет наш коллега. Готовились шестеро, но полетел японец. Может 
ли когда-нибудь российский журналист полететь в космос? Или 
это слишком большая роскошь?
Игорь Комаров | Идея хорошая. Надо смотреть возможности фи-

нансирования. Кроме того, надо понимать: на ближайшие годы 

все экипажи расписаны.

В сентябре должна полететь космическая туристка — британ-
ская рок-певица Сара Брайтман?
Игорь Комаров | Да, на десять дней. Она активно готовится. Под-

готовка к космическому полету — очень серьезная работа. По вре-

мени она занимает, как минимум, полтора года. Программа на-

столько серьезная, что нужно забыть про все. Меня все время 

спрашивают: а вы не хотите полететь в космос? Хочу. Но это слиш-

ком долгая история — не могу себе позволить.

ПОЛЕТИТ ЛИ В КОСМОС РОССИЙСКИЙ ЖУРНАЛИСТ
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Изменения, которые вносятся в Правила государственного 
регулирования тарифов на универсальные услуги связи

1. Пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Регулированию подлежат тарифы 
на следующие универсальные услуги 
связи, предусмотренные договором об 
условиях оказания универсальных услуг 
связи:

а) предоставление местных телефон-
ных соединений, осуществляемых с 
использованием таксофонов, многофун-
кциональных устройств, информационных 
киосков (инфоматов) и аналогичных 
устройств;

б) предоставление внутризоновых 
телефонных соединений (передача голосо-
вой информации между пользовательским 
(оконечным) оборудованием, подключен-
ным к сети местной телефонной связи и 
размещенным в пределах территории 
одного и того же субъекта Российской 
Федерации), осуществляемых с использо-
ванием таксофонов, многофункциональ-
ных устройств, информационных киосков 
(инфоматов) и аналогичных устройств;

в) передача данных и предоставление 
доступа к информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» с использова-
нием средств коллективного доступа без 
использования пользовательского обору-
дования абонента;

г) передача данных и предоставление 
доступа к информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» с использова-
нием точек доступа.».

2. Подпункт «г» пункта 5 и пункт 6 при-
знать утратившими силу.

3. Пункты 7 и 8 изложить в следующей 
редакции:

«7. Единицей тарификации универ-
сальных услуг связи является:

для услуг телефонной связи с исполь-
зованием таксофонов, многофункциональ-
ных устройств, информационных киосков 
(инфоматов) и аналогичных устройств — 1 
минута телефонного соединения;

для услуг связи по передаче данных и 
предоставлению доступа к информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» с использованием средств коллектив-
ного доступа без использования пользова-
тельского оборудования абонента — 1 
минута соединения по сети передачи дан-
ных (сеанса связи) или 1 мегабайт инфор-
мации;

для услуг по передаче данных и предо-
ставлению доступа к информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» с 
использованием точек доступа — период 
времени, равный 1 суткам или 1 месяцу, в 
течение которого пользователь универ-
сальными услугами связи имеет возмож-
ность доступа к услугам связи по передаче 
данных и предоставлению доступа к 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» с использованием точек 
доступа.

При определении стоимости местного 
телефонного соединения неполная едини-
ца тарификации, размер которой составля-
ет половину или более половины единицы 
тарификации, учитывается как полная еди-
ница тарификации, а неполная единица 
тарификации, размер которой составляет 
менее половины единицы тарификации, 
учитывается как половина единицы тари-
фикации.

8. Предельный максимальный тариф 
на 1 минуту местного телефонного соеди-

нения с использованием таксофона, много-
функционального устройства, информаци-
онного киоска (инфомата) и аналогичного 
устройства определяется равным предель-
ному максимальному уровню тарифа на 
предоставление 1 минуты местного теле-
фонного соединения для абонентов — гра-
ждан, использующих услуги телефонной 
связи для личных, семейных, домашних и 
других нужд, не связанных с осуществле-
нием предпринимательской деятельности, 
при тарифном плане с повременной систе-
мой оплаты, установленному Федеральной 
службой по тарифам на территории соот-
ветствующего субъекта Российской Феде-
рации.».

4. Дополнить пунктом 81 следующего 
содержания:

«81. Предельный максимальный тариф 
на 1 минуту внутризонового телефонного 
соединения с использованием таксофона, 
многофункционального устройства, 
информационного киоска (инфомата) и 
аналогичного устройства определяется 
равным минимальному из предельных мак-
симальных уровней тарифов на предостав-
ление 1 минуты внутризонового телефон-
ного соединения абоненту (пользователю), 
установленных Федеральной службой по 
тарифам на территории соответствующего 
субъекта Российской Федерации.».

5. Пункты 9 и 10 изложить в следующей 
редакции:

«9. Предельный максимальный тариф 
на 1 минуту соединения по сети передачи 
данных (сеанса связи) при оказании услуг 
по передаче данных и предоставлению 
доступа к информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» с использова-
нием средств коллективного доступа без 
использования пользовательского обору-
дования абонента определяется равным 
предельному максимальному уровню тари-
фа на предоставление 1 минуты местного 
телефонного соединения для абонентов — 
граждан, использующих услуги телефон-
ной связи для личных, семейных, домаш-
них и других нужд, не связанных с осу-
ществлением предпринимательской дея-
тельности, при тарифном плане с повре-
менной системой оплаты, установленному 

Федеральной службой по тарифам в субъ-
екте Российской Федерации.

Предельный максимальный тариф на 1 
мегабайт информации при оказании услуг 
по передаче данных и предоставлению 
доступа к информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» с использова-
нием средств коллективного доступа без 
использования пользовательского обору-
дования абонента устанавливается Феде-
ральным агентством связи.

Предельный максимальный тариф на 
период времени, равный 1 суткам, в тече-
ние которого пользователь универсальны-
ми услугами связи имеет возможность 
доступа к услугам связи по передаче дан-
ных и предоставлению доступа к информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» с использованием точек досту-
па, равен 1,5 рубля.

Предельный максимальный тариф на 
период времени, равный 1 месяцу, в тече-
ние которого пользователь универсальны-
ми услугами связи имеет возможность 
доступа к услугам связи по передаче дан-
ных и предоставлению доступа к информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», равен 45 рублям.

10. Федеральное агентство связи 
утверждает предельные максимальные 
тарифы на универсальные услуги связи с 
использованием таксофона, многофункци-
онального устройства, информационного 
киоска (инфомата) и аналогичного устрой-
ства, а также средств коллективного досту-
па без использования пользовательского 
(оконечного) оборудования абонента на 
территории соответствующего субъекта 
Российской Федерации.

В случае изменения Федеральной 
службой по тарифам предельных макси-
мальных уровней тарифов на услуги связи 
предельные максимальные тарифы на уни-
версальные услуги связи пересматривают-
ся Федеральным агентством связи.».

6. Дополнить пунктами 11 — 15 следую-
щего содержания:

«11. Для услуг по передаче данных и 
предоставлению доступа к информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» с использованием средств коллектив-

ного доступа без использования пользова-
тельского оборудования абонента уста-
навливаются следующие тарифные 
планы:

тарифный план с единицей тарифика-
ции универсальных услуг связи, равной 1 
минуте соединения по сети передачи дан-
ных (сеанса связи);

тарифный план с единицей тарифика-
ции универсальных услуг связи, равной 1 
мегабайту информации (при наличии у 
оператора универсального обслуживания 
технической возможности учета объема 
оказанных услуг связи по передаче данных 
и предоставлению доступа к информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» с использованием средств коллектив-
ного доступа без использования пользова-
тельского оборудования абонента).

12. Для услуг по передаче данных и 
предоставлению доступа к информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» с использованием точек доступа уста-
навливаются следующие тарифные планы:

тарифный план с расчетным периодом, 
равным 1 суткам, предусматривающий 
ежедневную тарификацию и включающий 
неограниченный объем входящего трафи-
ка в сутки;

тарифный план с расчетным периодом, 
равным 1 месяцу, предусматривающий 
ежемесячную тарификацию и включаю-
щий неограниченный объем входящего 
трафика в месяц.

13. Оператор универсального обслужи-
вания самостоятельно устанавливает 
тарифы на универсальные услуги связи на 
уровне, не превышающем предельные 
максимальные тарифы на универсальные 
услуги связи, установленные в соответст-
вии с настоящими Правилами.

14. Оператор универсального обслужи-
вания вправе дифференцировать устанав-
ливаемые им тарифы на универсальные 
услуги связи по часам суток, дням недели, 
а также по иным основаниям без превыше-
ния предельного максимального уровня 
тарифов на универсальные услуги связи, 
установленного в соответствии с настоя-
щими Правилами.

Действующие тарифы размещаются 
на сайте оператора универсального обслу-
живания в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».

15. Министерство связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 
определяет перечень информационных 
ресурсов, в том числе сайтов в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», доступ абонентов к которым 
не учитывается в объеме оказанных услуг 
связи.

В перечень сайтов в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет», 
доступ абонентов к которым не учитывает-
ся в объеме оказанных услуг связи, вклю-
чаются сайты органов государственной 
власти, федеральная государственная 
информационная система «Единый портал 
государственных и муниципальных услуг 
(функций)» и сайты средств массовой 
информации, на которых осуществляется 
официальное опубликование федераль-
ных конституционных законов, федераль-
ных законов, актов палат Федерального 
Собрания и иных нормативных правовых 
актов федеральных органов исполнитель-
ной власти.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 2 апреля 2015 г. № 312 г. Москва

О внесении изменений в Правила 
государственного регулирования тарифов 

на универсальные услуги связи
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила государственного 

регулирования тарифов на универсальные услуги связи, утвержденные постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21 апреля 2005 г. № 242 «Об утверждении Пра-
вил государственного регулирования тарифов на универсальные услуги связи» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2005, № 17, ст. 1573; 2007, №49, ст. 6174).

2. Установить, что абзац шестой пункта 3 изменений, утвержденных настоящим поста-
новлением, вступает в силу по истечении 6 месяцев со дня его официального опубликова-
ния.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РегионТехСтрой» (ОГРН 1063667063690, ИНН 3664070628, 
место нахождения: г. Воронеж, ул. Ленина, 12, оф. 12) заявляет об 
утрате простых векселей, эмитированных ООО «Завод строительных 
биоконструкций «Армакс» (ОГРН 1037839005918, ИНН 7817044872, 
место нахождения: г. Санкт-Петербург, г. Пушкин, Октябрьский 
бульвар, д. 8, к. 2, лит. Б, пом.8Н) простой вексель №ЗСБ001, выдан 
02.04.14 непосредственно ООО «РегионТехСтрой», вексельная сум-
ма 60 000 000 руб., дата погашения — по предъявлении, но не ранее 
20.07.2014 г., место платежа — г. Санкт-Петербург;

простой вексель №ЗСБ002, выдан 02.04.14 непосредственно 
ООО «РегионТехСтрой», вексельная сумма 6 966 000 руб., дата пога-
шения — по предъявлении, но не ранее 20.07.2014 г., место платежа — 
г. Санкт-Петербург;

простой вексель №ЗСБ003, выдан 02.04.14 непосредственно 
ООО «РегионТехСтрой», вексельная сумма 7 892 940 руб., дата пога-
шения — по предъявлении, но не ранее 20.07.2014 г., место платежа — 
г. Санкт-Петербург;

простой вексель №ЗСБ004, выдан 02.04.14 непосредственно 
ООО «РегионТехСтрой», вексельная сумма 22 677 609,23 руб., дата 
погашения — по предъявлении, но не ранее 20.07.2014 г., место плате-
жа — г. Санкт-Петербург;

простой вексель №ЗСБ005, выдан 02.04.14 непосредственно 
ООО «РегионТехСтрой», вексельная сумма 6 378 200 руб., дата пога-
шения — по предъявлении, но не ранее 20.07.2014 г., место платежа — 
г. Санкт-Петербург;

простой вексель №ЗСБ006, выдан 02.04.14 непосредственно 
ООО «РегионТехСтрой», вексельная сумма 49 616 000 руб., дата пога-
шения — по предъявлении, но не ранее 20.07.2014 г., место платежа — 
г. Санкт-Петербург;

простой вексель №ЗСБ007, выдан 02.04.14 непосредственно 
ООО «РегионТехСтрой», вексельная сумма 6 598 030,73 руб., дата по-
гашения — по предъявлении, но не ранее 20.07.2014 г., место плате-
жа — г. Санкт-Петербург;

простой вексель №ЗСБ008, выдан 02.04.14 непосредственно 
ООО «РегионТехСтрой», вексельная сумма 6 451 022,70 руб., дата по-
гашения — по предъявлении, но не ранее 20.07.2014 г., место плате-
жа — г. Санкт-Петербург, в связи с чем считает их дальнейший оборот 
недействительным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
ЗАО «Управление отходами» и администрация Коль-

ского района Мурманской области информируют о том, 
что 12 мая 2015 года в 15.30 в Междуреченской средней 
общеобразовательной школе, расположенной по адресу: 
Мурманская область, Кольский район, с.п. Междуречье, 
д. 5А, состоятся общественные обсуждения по материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду проекта 
«Полигон ТБО, расположенный в М.О. с.п. Междуречье 
Кольского района Мурманской области».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
ЗАО «Управление отходами» в рамках реализации кон-
цессионного соглашения в отношении системы ком-
мунальной инфраструктуры — системы переработки 
и утилизации (захоронения) твердых бытовых отходов 
на территории Мурманской области планирует строи-
тельство на территории с.п. Междуречье Кольского 
района Мурманской области современного полигона 
твердых бытовых отходов 4, 5 класса опасности.

Заказчик работ: ЗАО «Управление отходами», 117556, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д. 95, к. 1.

Проектная организация: ООО «СК «Гидрокор». Ответ-
ственное лицо: Горюнова Татьяна Валерьевна, 192012, 
Санкт-Петербург, пр. Обуховской Обороны, д. 116, к. 1, 
лит. Е, оф. 405, тел. (812) 313-74-31, post@gidrokor.ru.

Орган, ответственный за организацию проведения 
общественных обсуждений: администрация Кольского 
района Мурманской области.

Документация для ознакомления будет доступ-
на в МБУК «Междуреченская сельская библиотека» 
по адресу: с.п. Междуречье, д. 11; отделе архитектуры, 
строительства и транспорта администрации Кольского 
района по адресу: г. Кола, пр. Советский, д. 50, каб. 4; 
на сайте ЗАО «Управление отходами» по адресу: http://
uo-moscow.ru/.

Предложения и замечания принимаются по адре-
сам: МБУК «Междуреченская сельская библиотека» 
с.п. Междуречье, д. 11 (вт.—пт. с 12.00 до 15.00, с 16.00 
до 19.00, в сб.—вскр. с 12.00 до 18.00); отдел архитекту-
ры, строительства и транспорта администрации Коль-
ского района по адресу: г. Кола, пр. Советский, д. 50, 
каб. 4 (пн.—чт. с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.30, пт. с 9.00 
до 13.00, с 14.00 до 15.30).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных слушаний

Открытое акционерное общество «Новороссийский Морской 
Торговый Порт» (ОАО «НМТП») извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (далее по тексту — ОВОС) по 
объектам: «Реконструкция причала №2 Нефтерайона «Шесхарис» 
ОАО «НМТП» и «Реконструкция причала №3 Нефтерайона «Шес-
харис» ОАО «НМТП».

Материалы ОВОС разработаны: ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ» 
(адрес: г. Краснодар, ул. Северная, 324 «Н»).

С материалами ОВОС по объектам «Реконструкция причала 
№ 2 Нефтерайона «Шесхарис» ОАО «НМТП» и «Реконструкция 
причала № 3 Нефтерайона «Шесхарис» ОАО «НМТП» можно оз-
накомиться в общественной приемной по адресу: г. Новороссийск, 
ул. Портовая, 14, бытовка № 2, 1-й этаж, кабинет № 6, с 12.04.2015 г. 
по 13.05.2015 г. с 8.00 до 17.00, а также на сайте ЗАО «ПИ «НЕ-
ФТЕПРОЕКТ» в Интернете по адресу: www.nefteproekt.ru.

Прием замечаний и предложений по материалам ОВОС осу-
ществляется с 12.04.2015 г. по 13.05.2015 г. по адресам:

1. Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Портовая, 14, бы-
товка №2, 1-й этаж, кабинет №6, тел.: (8617) 602539.

2. Краснодарский край, г. Краснодар, ул.Северная, 324 «Н», 
тел.: (861) 279-78-05, (861) 279-78-34. 

В соответствии с постановлением администрации 
МО город Новороссийск 
№2474 от 31.03.2015 г.

Общественные слушания состоятся
13 мая 2015 года в 14.30 

по адресу: г. Новороссийск, ул. Исаева, 2,
гостиница «Новороссийск»,

большой конференц-зал.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Продажа Вагонов ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОВиРН  
Захарова Ирина Викторовна 8 (3424) 29-66-22

«Поставка  шкафов, щитов и НКУ ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Сиянчук Любовь Дмитриевна 8 (3424) 29-56-42

Для всех заинтересованных покупателей и поставщиков 
Конкурсная документация выложена с 08.04.2015 г. на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность 
о проведении общественных слушаний по проектной документа-
ции «Поисково-оценочная скважина № 6 Имбинской площади» 
в части размещения отходов бурения в шламовом амбаре на терри-
тории Богучанского района Красноярского края.

Заказчик работ: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, 
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70; тел.: 8 (3452) 54-09-54, e-mail: office@
ggr.gazprom.ru).

Разработчик проекта:  ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел.: 
8 (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
март — апрель 2015 г. 

С проектной документацией «Поисково-оценочная скважина 
№ 6 Имбинской площади» в части размещения отходов бурения 
в шламовом амбаре на территории Богучанского района Красно-
ярского края, а также с Техническим заданием на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду можно ознакомиться в пе-
риод с 13 апреля 2015 г. по 13 мая 2015 г. по адресу общественной 
приемной:

— 663430, Красноярский край, Богучанский район, с. Богучаны, 
ул. Октябрьская, д. 72, Администрация района, каб. № 5.

Для изучения мнения общественности в указанном месте будет 
размещена Книга предложений и замечаний.

Общественные слушания организуют: Администрация Бо-
гучанского района Красноярского края (663430, Красноярский 
край, Богучанский район, с. Богучаны, ул. Октябрьская, д. 72, тел.: 
8 (39162) 2-23-91), ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект».

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации «Поисково-оценочная скважина № 6 Имбинской пло-
щади» в части размещения отходов бурения в шламовом амбаре на 
территории Богучанского района Красноярского края состоятся 
13 мая 2015 года в 17.00 по адресу: 663430, Красноярский 
край, Богучанский район, с. Богучаны, ул. Октябрьская, 
д. 72, зал заседаний Администрации района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении годового  
общего собрания акционеров

Открытого акционерного общества «Акрон» 

Открытое акционерное общество «Акрон» (173012, Российская 
Федерация, г. Великий Новгород) сообщает, что 21 мая 2015 г. в 
9 часов 30 минут в помещении Культурного центра ОАО «Акрон» 
(г. Великий Новгород, ул. Ломоносова, д. 22а) состоится годовое 
общее собрание акционеров ОАО «Акрон» (далее — «собрание ак-
ционеров») в форме собрания (совместного присутствия акционе-
ров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование).

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета ОАО «Акрон» за 2014 год.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетнос-

ти ОАО «Акрон» за 2014 год.
3.  Распределение прибыли и убытков ОАО «Акрон» (в том чис-

ле выплата (объявление) дивидендов) по результатам 2014 
года.

4.  Распределение нераспределенной прибыли ОАО «Акрон» по 
результатам прошлых лет (в том числе выплата (объявление) 
дивидендов). 

5. Избрание Совета директоров ОАО «Акрон».
6.  О выплате членам Совета директоров ОАО «Акрон» возна-

граждения и компенсаций.
7. Утверждение аудитора ОАО «Акрон».
8.  Избрание ревизионной комиссии ОАО «Акрон».
9.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте-

ресованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления ОАО  «Акрон» обычной хозяйствен-
ной деятельности.

10.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте-
ресованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления ОАО  «Акрон» обычной хозяйствен-
ной деятельности в целях обеспечения исполнения обяза-
тельств Акционерного общества «Северо-Западная Фосфор-
ная Компания» перед кредитными организациями.

11.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте-
ресованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления ОАО  «Акрон» обычной хозяйствен-
ной деятельности в целях обеспечения исполнения обяза-
тельств AGRONOVA EUROPE AG перед кредитными органи-
зациями.

12.  Об определении цены и одобрении сделки, в совершении ко-
торой имеется заинтересованность.

Список лиц, имеющих право на участие в собрании акционеров, 
составлен по состоянию на 24 часа 00 минут 02 апреля 2015 г. Лица, 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в собрании 
акционеров, лица, к которым права указанных лиц на акции пере-
шли в порядке наследования или реорганизации, либо их предста-
вители вправе принять участие в собрании акционеров либо напра-
вить заполненные бюллетени по почтовому адресу: 173012, Рос-
сийская Федерация, г. Великий Новгород, ОАО «Акрон» (собра-
ние). Регистрация лиц, имеющих право на участие в собрании ак-
ционеров, будет осуществляться 21 мая 2015 г. с 8 часов 30 минут в 
Культурном центре ОАО «Акрон».

Для регистрации необходимо иметь документы, удостоверяю-
щие личность, документы, удостоверяющие полномочия правопре-
емников, а также полномочия представителей (доверенности). 

Доверенность на голосование от физического лица должна быть 
составлена в письменной форме и удостоверена в соответствии с 
действующим законодательством Российской Федерации. 

Лица, имеющие право на участие в собрании акционеров, могут 
ознакомиться с информацией (материалами), подлежащей предо-
ставлению при подготовке к проведению собрания акционеров, в 
управлении обращения ценных бумаг ОАО «Акрон» (173012, Рос-
сийская Федерация, г. Великий Новгород, ОАО «Акрон», 4-этаж-
ное здание заводоуправления, ком. 215) с 30 апреля  по 20 мая 2015 
г. в рабочие дни с 9 часов 30 минут до 16 часов 30 минут, перерыв с 
13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут, 21 мая 2015 г. во время про-
ведения собрания акционеров в Культурном центре ОАО «Акрон» 
(г. Великий Новгород, ул. Ломоносова, д. 22а) и на сайте ОАО «Ак-
рон»  в сети Интернет: www.acron.ru.

Телефон для справок: (8162) 99-63-60.

Совет директоров ОАО «Акрон»

В соответствии с постановлением Правительства РФ 
от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов 

раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии» ООО «ГРИНН энергосбыт» 

публикует информацию о своей деятельности:

1. Цена на электроэнергию в 2014 году:
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1 Курская об-
ласть

ВН 2 803,29 2 645,01 942,12 2,955
СН2 4 239,42 4 206,76 2 476,72 2,556
НН 4 901,57 4 883,02 3 173,12 2,528

2 Воронежская 
область

СН2 4 171,87 3 903,18 2 104,22 2,912

3 Тульская об-
ласть

СН2 3 841,53 3 431,73 1 641,02 2,954

4 Белгородская 
область

СН2 3 612,30 3 562,88 1 678,91 2,912
НН 3 610,47 3 584,08 1 802,56 2,905

5 Липецкая об-
ласть

СН2 4 320,16 4 251,08 2 479,30 2,968

6 Брянская об-
ласть

ВН 3 377,70 3 254,78 1 507,46 2,964

7 Орловская об-
ласть

ФСК 3 461,41 2 240,39 407,28 2,960
СН2 4 188,91 3 914,18 2 113,92 2,939
НН 4 682,54 4 715,93 3 056,80 2,522

8 Калужская об-
ласть

СН2 4 098,80 4 034,26 2 246,90 2,958

9 Тамбовская 
область

СН2 4 033,15 3 932,86 2 175,16 2,950

10 Смоленская 
область

ВН 3 177,82 2 988,83 1 287,69 2,960

2. Основные условия договора энергоснабжения  
(купли-продажи электроэнергии):

Условия договора энергоснабжения (купли-продажи электроэнергии) 
ООО «ГРИНН энергосбыт» с потребителями электрической энергии в 
течение 2014 года:
1. Срок действия 
договора

Срок действия договора, заключенного до 31 дека-
бря текущего года, считается продленным на следу-
ющий календарный год на тех же условиях, если до 
1 декабря текущего года ни от одной из сторон не по-
следует заявление об отказе от условий настоящего 
договора или об их пересмотре

2.Вид цены на 
электрическую 
энергию

Свободная (нерегулируема) 

3. Форма оплаты Безналичная форма оплаты

4. Форма обеспе-
чения исполне-
ния обязательств 
сторон по дого-
вору

За несвоевременную оплату — начисление пени.
Поставщик имеет право произвести ограничение 
или временное прекращение поставки электриче-
ской энергии Потребителю, а так же полностью 
прекратить поставку электрической энергии в со-
ответствии с действующим законодательством. 
Стороны освобождаются от ответственности за не-
исполнение или ненадлежащие исполнение обяза-
тельств по договору, если это является следствием 
обстоятельств непреодолимой силы, возникших 
после заключения договора

5. Зона обслужи-
вания

Белгородская, Курская, Орловская, Воронежская, 
Брянская, Тамбовская, Смоленская, Тульская, Ли-
пецкая, Калужская области

6. Условия рас-
торжения дого-
вора

По заявлению потребителя, по согласованию сто-
рон, по решению суда

7. Ответствен-
ность сторон

Согласно действующему законодательству

8. Иная суще-
ственная инфор-
мация для потре-
бителей

Отказ Потребителя от признания задолженности 
или указанного в письменном уведомлении разме-
ра задолженности не является препятствием для 
введения ограничения режима потребления в слу-
чае неисполнения или ненадлежащего исполнения 
Потребителем своих обязательств

3. Информацию о деятельности  
ООО «ГРИНН энергосбыт»:

Полное наименование: Общество с ограниченной ответственностью 
«ГРИНН энергосбыт»
Сокращенное наименование: ООО «ГРИНН энергосбыт»
Место нахождения: 305000, г. Курск, ул. Ватутина, д. 25, литер А
Юридический адрес: 305000, г. Курск, ул. Ватутина, д. 25, литер А
Контактный телефон: +7(4712) 73-06-26
Факс: +7 (4712) 73-06-26
Адрес электронной почты: energo@grinn-corp.ru

ИНН: 4632116134 
ОГРН: 1104632000186
КПП: 463201001
ОКВЭД: 51.56.4
ОКПО: 63154810

Р/счет.: 40702810818250001210
Филиал ОАО ВТБ в г. Воронеже
г. Воронеж
К/счет: 30101810100000000835
БИК: 0420007835

Настоящим ООО «ГРИНН энергосбыт» сообщает, что информа-
ция, указанная в пунктах 9а, 9б Постановления Правительства РФ от 
21.01.2004 N 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии» 
раскрыта на сайте: http://energy.grinn-corp.ru , в разделе «Раскрытие 
информации».

Информация в полном объеме, подлежащая раскрытию, согласно 
Постановлению Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверж-
дении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии» размещена на сайте: 
 http://energy.grinn-corp.ru , в разделе «Раскрытие информации».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений (в  виде  слушаний)
намечаемой хозяйственной  и  иной  деятельности (проектной  

документации, включая раздел «Оценки воздействия 
на окружающую среду»)  по  объекту:

«Детский сад на 220 мест в Ленинском районе г. Иркутска,
6-й микрорайон Ново-Ленино, V очередь строительства»

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной или иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., организова-
ны общественные обсуждения (в  виде  слушаний) намечаемой хо-
зяйственной  и  иной  деятельности (проектной  документации, 
включая раздел «Оценки воздействия на окружающую среду») по  
объекту: «Детский сад на 220 мест в Ленинском районе г. Иркутска, 
6-й микрорайон Ново-Ленино, V очередь строительства». 

Организаторами слушаний являются МУП «УКС города Иркут-
ска» (адрес: г. Иркутск, ул. Сухэ-Батора, д. 13, тел. 8 (3952)79-89-44, 
e-mail: uks_adm@mail.ru)  и отдел  экологической  безопасности и  
контроля  управлении экологии комитета городского обустройства 
администрации г. Иркутска  (г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 207,  
тел. 52-04-24).

Генеральной проектной организацией и разработчиком мате-
риалов ОВОС является ООО «Сибирский стандарт» (адрес: г. Ир-
кутск, ул. Красноказачья, д. 115, офис 224, тел. 8 (3952) 796-490, 
707-109, e-mail: sibst@yandex.ru).

Материалы проектной  документации, включая раздел «Оценки 
воздействия на окружающую среду»,  доступны для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 9.00 
по 18.00 по  адресу: г. Иркутск, ул. Сухэ-Батора, д. 14.

Проведение общественных слушаний по обсуждению намечае-
мой хозяйственной  и  иной  деятельности (проектной  документа-
ции, включая раздел «Оценки воздействия на окружающую среду») 
по  объекту: «Детский сад на 220 мест в Ленинском районе г. Иркут-
ска, 6-й микрорайон Ново-Ленино, V очередь строительства», на-
значено на 12.00 18.05.2015 г. в управлении экологии комитета го-
родского обустройства администрации г. Иркутска по адресу: г. Ир-
кутск, ул. Марата, д. 14, каб. 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 
23.11.1995 г. «Об экологической экспертизе», приказа 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения по оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» Администрация Шелеховского муниципального 
района организовывает проведение общественных обсужде-
ний в форме публичных слушаний по вопросу «Реконструкции 
шламонакопителя № 3 ЗАО «Кремний».

Проектом предусмотрено наращивание ограждающих и раздели-
тельных дамб до отметки + 460,00. Замена разводящих шламопро-
водов и трубопроводов осветленной воды.

Участок по Реконструкции шламонакопителя № 3 расположен по 
адресу: г. Шелехов, ул. Южная, 1., ЗАО «Кремний».

Публичные слушания по вопросу «Реконструкции шламонако-
пителя № 3 ЗАО «Кремний» будут проводиться «12» мая 2015 г. 
в 18.00 в здании администрации г. Шелехов по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Шелехов, ул. Ленина 15, актовый зал.

Заказчик строительства: ЗАО «Кремний», адрес: 666034, Иркут-
ская область, г. Шелехов, ул. Южная, 1., тел. (395-50) 9-50-00, факс 
9-50-50.

Замечания и предложения в письменной форме можно направлять 
в течение 30 дней с момента публикации данного сообщения по адре-
су: 666034, Иркутская область, г. Шелехов, ул. Ленина, д. 15, Админис-
трация Шелеховского муниципального района, тел. 4-32-52, в рабо-
чие дни с понедельника по вторник с 09.00 до 18.00, с перерывом на 
обед с 13.00 до 13.48.

Техническое задание, оценка воздействия на окружающую среду 
шламонакопителя № 3 ЗАО «Кремний», иная информация доступны 
для ознакомления по адресу: Корпус № 2 Администрации Шелеховс-
кого Муниципального района, 666032, Иркутская обл., г. Шелехов, 
20 квартал, дом 84, 2 этаж, в рабочие дни с 13.00 до 16.00.

Окончательный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду будет утвержден заказчиком после проведения публичных 
слушаний в срок до 12 июня 2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему 
таблетки от депрессии 
не веселят

Большой 
иллюзион

Ирина Краснопольская

АНТИДЕПРЕССАНТЫ, найденные в доме пилота-самоу-
бийцы, вновь заставили задуматься: можно ли вылечить 
психическое расстройство с помощью таблеток. Заговори-
ли о том, что современные препараты для борьбы с депрес-
сией неэффективны, а их регулярное применение лишь 
усугубляет проблему. Об этом разговор с главным науч-
ным сотрудником Федерального медицинского научного 
центра психиатрии и наркологии имени Сербского, докто-
ром медицинских наук, профессором Татьяной Клименко.

Татьяна Валентиновна, получается, таблетки от депрес-
сии не лечат. Или такие разговоры неверны? 
ТАТЬЯНА КЛИМЕНКО: Мы как-то подзабыли, что лекарство — 
это не просто «химия», это средство спасения жизни и 
здоровья. Могу ска-
зать: с тех пор, как 
появились лекарст-
ва, продолжитель-
ность жизни челове-
ка увеличилась на 
30—40 лет. А первые 
антидепрессанты 
стали известны еще 
в 60-е годы двадца-
того века. Проблема 
не в лекарстве, а в 
том, в каких дозах и 
когда его принимать. 

В последние годы не только у населения, но и среди мно-
гих врачей-интернистов сформировалось чрезвычайно 
облегченное отношение к транквилизаторам и антиде-
прессантам. Ведь это так?
ТАТЬЯНА КЛИМЕНКО: Увы. Они все чаще назначаются врача-
ми-интернистами либо принимаются людьми самостоя-
тельно. При любой более или менее сложной и проблем-
ной ситуации со ссылкой «развивается «депрессия». Од-
нако далеко не каждое плохое настроение — депрессия. 
Депрессия — это психическое расстройство, при котором 
пониженное настроение — лишь один из признаков.  

А вообще что это такое — плохое настроение?
ТАТЬЯНА КЛИМЕНКО: Это нормальная реакция здорового че-
ловека на субъективно сложную ситуацию. Плохое на-
строение — это своеобразный сигнал от нашего организ-
ма нашей психике. Сигнал о том, что ситуация проблем-
на или опасна, и человеку необходимо сосредоточиться 
на ее решении. Прием любого антидепрессивного сред-
ства  мешает эффективному преодолению проблемы. 
Транквилизатор создает иллюзию благополучия, чело-
век прячется за ширму искусственного психологическо-
го комфорта. А ситуация не разрешается. Другое, не ме-
нее опасное, следствие бесконтрольного приема ле-
карств транквилизирующего и антидепрессивного эф-
фекта, — изменение реакции психики на их действие. 
Этот феномен называется «изменение толерантности». 

Как это понимать? 
ТАТЬЯНА КЛИМЕНКО: На фоне систематического и бескон-
трольного приема таблеток изменяется реакция орга-
низма на их фармакологические эффекты. Прежняя доза 
средства уже не дает эффекта. Это часто называют «при-
выканием». Феномен известен большинству тех, кто без 
консультации с врачом принимают снотворные средст-
ва. Очень быстро они начинают замечать, что лекарство 
не оказывает эффекта, и сон не приходит.

Ситуация тупиковая или есть выход? 
ТАТЬЯНА КЛИМЕНКО: Вывод один. Необходимо менять наше 
отношение к возникающим проблемам. Без них нет жиз-
ни, нет успеха. Любое достижение происходит через их 
преодоление. Чтобы быть физически сильным, необхо-
димо прикладывать усилия, тренироваться. То же самое 
и на уровне психического функционирования: чтобы 
быть психологически устойчивым, необходимо преодо-
левать психологические проблемы, а не убегать от них с 
помощью транквилизаторов и антидепрессантов. И есте-
ственно, пациент психотерапевта даже в страшном сне 
не должен управлять авиалайнером.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Наталию Королеву знают не только как дочь легендарного Главного конструктора, 
но и как блестящего хирурга

Отец и Дочь
Наталия Ячменникова,

Р
одителей не выбирают. Но 
для Наталии Королевой 
судьба выбрала именно их: 

Сергея Королева, легендарного 
Главного конструктора, и Ксе-
нию Винцентини, Заслуженного 
врача, хирурга. Наташа родилась 
10 апреля 1935 года, а через 26 
лет Королев сделал не только до-
чери, но и миру «звездный» пода-
рок — отправил в космос Юрия Га-
гарина. Об этом мы говорили с 
Наталией Сергеевной накануне 
ее юбилея.

 Наталия Сергеевна, ваш отец, 
наверное, мечтал о сыне?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Нет, он мечтал о 
дочери. И заранее придумал имя 
— Наташа. Очень любил Льва Тол-
стого. На следующий день после 
моего рождения отец привез в 
роддом огромную корзину цве-
тов. Туда вложил записку, кото-
рую мама хранила всю жизнь: 
«Ярким солнечным светом своим 
освети эти цветы. Пусть они ни-
когда не увянут». Радовался, как 
мальчишка. Бабушка рассказы-
вала: при выписке меня заверну-
ли в ее большой серый пуховый 
платок. Отец держал «кулек» на 
руках и вздрагивал при каждом 
моем движении. Очень волновал-
ся.  

Трудно было быть дочерью 
«главного космонавта» страны?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: О чем вы говори-

те? Я не знала, чем отец конкрет-
но занимается. Для непосвящен-
ных это было «терра инкогнито». 
Я шла по жизни сама по себе. Но 
школу окончила с золотой меда-
лью. С отличием получила ди-
плом первого «меда». Потом 
была клиническая ординатура в 
Институте имени Вишневского. 
Работала ординатором хирурги-
ческой клиники Московской го-
родской клинической больницы 
имени Боткина, затем — в дол-
жности младшего и старшего на-
учного сотрудника НИИ клини-
ческой и экспериментальной хи-
рургии. 

Когда стало известно, кто мой 
отец, я уже была оперирующим 
хирургом. Но больные шли не к 
дочери Королева, а к специали-
сту. Мне очень нравилась моя ра-
бота. А вот карьера по админи-
стративной линии абсолютно не 
привлекала. Когда мне предложи-
ли стать заведующей отделением 
торакальной хирургии в Центре 
хирургии, не согласилась.

Вы же были знакомы с академи-
ком Вишневским, другими из-
вестными людьми?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Была. И никогда и 
ни в чем этим знакомством не 
воспользовалась. Даже в голову 
не приходило.

Но вы защитили докторскую 
диссертацию?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Защитила. И ста-
ла профессором кафедры госпи-

тальной хирургии № 1 лечебного 
факультета Московской меди-
цинской академии имени Сече-
нова.

А за что получили Государствен-
ную премию?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: За разработку 
реконструктивных операций на 
трахее и бронхах. 

Коллеги отзываются о вас как о 
хирурге экстра-класса:  вы дела-
ли сложнейшие хирургические 
вмешательства на легких. Сколь-
ко операций на вашем счету?

НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Ровно сорок лет 
стояла у операционного стола. 
Сколько сделала операций — не 
считала. Но очень много. И пом-
ню многих своих пациентов. 

О вашем отце уже написано 
столько, что пресловутая секрет-
ность перекрыта с лихвой?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Я сама перелопа-
тила всевозможные архивы, 
включая те, что раньше были за-
крыты.  Но когда в одном из хра-
нилищ увидела папки, на кото-
рых еще стоит гриф «Совершен-
но секретно», поняла: сказано 

далеко не все. Вышло уже два из-
дания моей книги «Отец». Пер-
вое включало два тома, второе — 
три. И тем не менее недавно из-
дана еще энциклопедия о Коро-
леве. Там тоже много совершен-
но новых материалов и фотогра-
фий. 

Вы ведь летали и на прииски, где 
Сергей Павлович, когда его осу-
дили в 1938-м, добывал золото?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА:  Да, была на при-
иске Мальдяк на Колыме, где 
отец работал вместе с другими 
заключенными, в том числе и с 
уголовниками.

 Удалось выяснить: Королева 
арестовали по чьему-то доносу?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Я читала уголов-
ное дело. Его обвинили в при-
частности к антисоветской троц-
кистской организации, затягива-
нии лабораторных и конструк-
торских работ по оборонным 
объектам.

 А каким отец  был дедом?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Когда родился 
мой первенец Андрей, отец был 
на Байконуре. Он страшно обра-
довался. Дома с удовольствием 
играл с внуком, разрешал ему 
крутить ручки радиоприемника. 
Всегда говорил: «Вот он сейчас 
маленький, а когда подрастет, бу-
дем друзьями». К сожалению, он 
умер, когда внуку исполнилось 
лишь три годика. Остальных он 
уже не видел.

Кто продолжает род Королева?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: У меня трое де-
тей. Андрей, как и я, стал врачом-
хирургом, он профессор, дирек-
тор Европейской клиники спор-
тивной травматологии и ортопе-
дии.  Второй сын, Сергей, окон-
чил тот же факультет МВТУ име-
ни Баумана, что и дед. Работал в 
РКК «Энергия», но ушел в пред-
принимательство. Дочь Мария — 
врач. У Сергея Павловича пятеро 
правнуков. И я думаю, что всеми 
он мог бы гордиться. А совсем не-
давно родилась праправнучка.

Отец никогда не предлагал вам 
стать космонавтом?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: Для первого отряда 
космонавтов предъявляли жест-
кое условие: кандидаты — только 
летчики. Валентина Терешкова 
была не летчицей, зато парашю-
тисткой. Вообще отцу очень нра-
вилось, что я решила стать, как и 
моя мама, врачом-хирургом. 

Когда вы последний раз виде-
лись?
НАТАЛИЯ КОРОЛЕВА: За несколько не-
дель до его смерти. В декабре 
1965-го, вечером в воскресенье, 
мы вместе с трехлетним Андрю-
шей приехали к отцу в Останкино, 
в двухэтажный домик, который 
позже стал музеем. Отец любил 
внука, больше всего и говорили о 
нем. Потом Сергей Павлович про-
вожал нас до калитки. Я тогда и 
представить не могла, что это ста-
нет нашей последней встречей.

Ирина Краснопольская,
Тимур Алимов, 
Нива Миракян

П
арализованный рос-
сийский програм-
мист может стать 
первым человеком, 
ч ь ю  г о л о в у  п р и -

шьют к чужому телу. О готовно-
сти проводить подобные опера-
ции  заявил итальянский нейро-
хирург Серджио Канаверо. Пер-
вая может состояться в 2017 
году. Канаверо предполагает, 
что в случае благополучного ис-
хода операции пациент сможет 
двигаться, говорить прежним 
голосом и чувствовать собст-
венное лицо. А физиотерапия 
поднимет его на ноги через год. 

У итальянского профессора 
множество оппонентов. «Нет 
свидетельств, что соединение 
спинного и головного мозга при-
ведет к восстановлению двига-
тельной функции после пересад-
ки головы», — считает автори-
тетный американский специа-
лист Ричард Боргенс. «Не ду-
маю, что это возможно», — гово-
рит доктор Эдуардо Родригес, 
который первым в мире осуще-
ствил пересадку лица. По его 
словам, даже после десятков лет 
изучения травм спинного мозга 
есть мало способов восстановле-
ния двигательной функции у по-
страдавших. 

Академик Сергей Готье, 
директор Федерального 
научного центра 
трансплантологии 
и искусственных органов 
имени Шумакова, 
главный трансплантолог РФ:

Сама идея привлекательна, так как 

дает возможность сохранить челове-

ческую личность при разных ката-

строфах, тяжелых заболеваниях тела, 

которые обрекают человека на 

смерть. Мне кажется, если тщательно 

продумать ход операции, все ее дета-

ли и нюансы, просчитать возможные 

риски, то технически она выполнима. 

В середине 50-х годов наш великий 

соотечественник Владимир Демихов 

в экспериментах на собаках доказал: 

пересадка головы практически воз-

можна. Доказал возможность восста-

новления кровообращения мозга в 

пересаженной голове, сохранения 

жизнеспособности мозга.

В чем самая большая сложность та-
ких операций?
Сергей Готье | В восстановлении 

функций спинного мозга донора. 

Ведь все проводящие пути от голов-

ного мозга к различным органам, 

конечностям проходят через 

спинной мозг. И его надо каким-то 

образом соединить с мозгом реци-

пиента, чтобы они работали. 

В таких операциях проблема совме-
стимости донора и реципиента куда 

важнее, чем при пересадке других 
органов?
Сергей Готье | Конечно! Дело в том, 

что при пересадке, например почки, 

организм реципиента бурно реагиру-

ет на донорскую почку, пытаясь ее от-

торгнуть. И только медикаментозное, 

иммуноподавляющее лечение может 

этот процесс остановить или 

хотя бы замедлить. На 

этом, кстати, осно-

вана современ-

ная тран-

сплантация 

органов. 

А в случае с пересадкой головы воз-

можен обратный процесс. То есть 

большая масса донорского тела, не-

сущая собственный иммунитет, 

вступает в конфликт со сравнитель-

но небольшой массой головы 

реципиента. В медицине это на-

зывается синдром «трансплан-

тат против хозяина». И врач обя-

зан предусмотреть такую возмож-

ность, заранее найти пути преодоле-

ния синдрома. Чем больше задумыва-

ешься о проведении подобных опера-

ций, тем больше возникает вопросов о 

возможностях их выполнения, их це-

лесообразности.

Вы критически к ним относитесь?
Сергей Готье | Нет. Я скорее «за» , чем 

«против». Даже если эта попытка за-

кончится неудачей, она расширит 

наши возможности в области тран-

сплантологии, физиологии, иммуно-

логии, анестезиологии, реанимато-

логии и т.д. Она поставит немало во-

просов.

Необходимо прео-
долевать психоло-
гические проблемы, 
а не убегать от них 
с помощью транкви-
лизаторов

Наталия Королева в год окончания Первого московского медицинского 
института им. И.М. Сеченова. 1958 г.

Транквилизаторы создают иллюзию комфорта и благополу-
чия, но не решают реальных проблем.
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По расчетам Канаверо, для успешно-

го проведения трансплантации, кото-

рая продлится более 36 часов, потре-

буется одновременное участие 100 

хирургов. Ее кульминация — отсоеди-

нение головы и ее соединение с но-

вым телом — должна занять не более 

часа и непременно происходить при 

температуре тканей плюс 12—15 гра-

дусов Цельсия. При более высокой 

температуре и более продолжитель-

ном вмешательстве человеческий 

мозг выжить не сможет. 

Операция россиянина Спиридонова, 

которая, по предварительным расче-

там, обойдется в 11 миллионов долла-

ров, может состояться уже в 2016 

году. Валерий, конечно, надеется на 

положительный исход. Но стоит ли 

ему так слепо доверяться Канаверо? 

Ведь итальянец пока даже не изучал 

историю болезни Спиридонова. По-

чему же «Доктор Франкенштейн», 

как прозвали его в Италии, решил, что 

эта трансплантация пройдет успеш-

но? 

Ответов на эти вопросы, к сожалению, 

пока нет. Все попытки «РГ» побеседо-

вать с Серджио Канаверо и понять его 

мотивацию, увы, ни к чему не привели. 

О его биографии не сказано ни слова в 

«Википедии». У него нет даже собст-

венного сайта в Интернете — непонят-

но, как на него выходят его потенци-

альные клиенты. О нем лишь извест-

но, что Канаверо — «нейрохирург из 

Турина». Больше ни слова.

В туринской больнице Молинетте, где 

Канаверо значится одним из сотруд-

ников отделения нейрохирургии, о 

нем не слышали уже целый год. «Кана-

веро у нас уже давно не работает. Мы 

не знаем, где он сейчас. Не исключе-

но, что его занесло в Америку», — гово-

рят бывшие коллеги таинственного 

доктора. Ни одному местному автори-

тетному СМИ вроде «Коррьере делла 

сера» или «Репубблика» не удавалось 

сделать с ним серьезное интервью. 

Пожалуй, единственный эксклюзив 

заполучил лишь «желтоватый» ежене-

дельник Oggi.

Коллеги по «цеху», судя по всему, не 

жалуют Серджио Канаверо. Как рас-

сказали «РГ» в «Обществе итальян-

ских нейрохирургов», Канаверо не со-

стоит ни в одном из научных сооб-

ществ. Львиная доля итальянских ней-

рохирургов считает, что его метод 

«основан на чистой теории» и являет-

ся крайне «несвоевременным», назы-

вая Канаверо «медийным персона-

жем». Вполне вероятно, что во всех 

этих замечаниях есть здравое зерно.

У 30-летнего россиянина Валерия Спиридонова 

редкое и неизлечимое генетическое заболевание, 

синдром Верднига — Хоффмана — поражение спин-

ного мозга. Такие больные, как правило, не дожива-

ют до 20 лет. Молодой человек занимается разра-

боткой программного обеспечения, с высокими 

технологиями он хорошо знаком. Может, поэтому 

несколько лет назад ему пришла идея о пересадке 

органов. Он принялся изучать соответствующую 

литературу, в том числе и труды Канаверо. Сейчас 

Валерий хорошо знаком с профессором. Лично они 

не встречались, но регулярно общаются по элек-

тронной почте и в Skype. 

— У меня замечательная жизнь, но болезнь прогрес-

сирует. Возможно, в недалеком буду-

щем я не смогу двигать даже рука-

ми. Можно сидеть и ждать, а мож-

но воспользоваться шансом и вне-

сти вклад в науку. Выбираю послед-

нее, потому и вызвался, а дальше 

будет видно. В любом случае прине-

су пользу науке, — сказал доброво-

лец корреспонденту «РГ». — Я пол-

ностью осознаю риск. Страшно? 

Безусловно. Но ровно в той степе-

ни, как человеку, делающему 

шаг туда, куда еще 

никто не ступал. Как 

космонавту, на-

верное.

Родные и близ-

кие, по словам 

молодого чело-

века, полностью 

его поддерживают. 

Судя по всему, в вопросах пересадки органов про-

граммист разбирается не хуже медика.  Донором 

тела, по его словам, может стать человек с умершим 

мозгом или приговоренный к смертной казни. Вале-

рий уверен, что все получится. Канаверо, говорит 

он, имеет опыт восстановления двигательных фун-

кций у человека с серьезной травмой спинного моз-

га. Профессор добился сращивания нейронов, что 

считалось невозможным.

Валерий допускает, что может и не стать «первым». 

Претендентов на операцию у Канаверо достаточно. 

Ранее профессор заявлял, что прооперирует чело-

века только с мышечной атрофией. Среди пациен-

тов с таким диагнозом, насколько известно, на-

шлись желающие и в других странах. Кроме того, 

перед операцией нужно ре-

шить множество вопросов, в 

том числе в какой стране она 

будет выполнена.

По технологии, разработан-

ной Канаверо, голова прикрепляется к телу с помо-

щью «склеивания» концов спинного мозга специ-

альным материалом (полиэтиленгликолем) и соеди-

нения кровеносных сосудов миниатюрными труб-

ками. Тела донора и пациента, естественно, должны 

быть охлаждены. А после операции человек прове-

дет в искусственной коме около месяца.

Несмотря на множество критических высказыва-

ний коллег, нейрохирург уверен в успехе. Деталь-

ный проект операции он  планирует представить на 

конференции Американской акаде-

мии хирургов ортопедии и не-

врологии в июне этого года.

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ О КОМ ГОВОРЯТ

Читайте также: 
программист рассказал, 
почему решил пересадить 
голову
www.rg.ru/art/1104852

Сенсация Россиянин решился на фантастическую операцию

Голова программиста 
Валерия Спиридонова
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Коллеги по «цеху» 
не жалуют 

Серджио Канаверо, 
называют «медийным 

персонажем». 

Валерий 
Спиридонов 

осознает риск, 
но готов 

сделать шаг
туда, куда еще 

никто не ступал. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

13 апреля 2015 года в 14.00 состоится круглый стол  
«Сердце, тебе не хочется покоя».

Кто главный в лечении заболеваний сердца: терапевт или хирург? 
Что хуже: гипертония или гипотония? Почему Россия — один из 
лидеров по распространению сердечно-сосудистых заболеваний? 
Насколько велика роль здорового питания в профилактике сердечно-
сосудистых заболеваний?

На эти и другие вопросы на заседании круглого стола ответят 
ведущие специалисты-кардиологи: Лео Бокерия, Давид Иоселиани, 
Евгений Шляхто, Анзор Хубутия, Юрий Беленков, Игорь Никитин.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (925) 631-01-00 Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ)
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День  открытых  дверей Сегодня «Геликон-опера» отметит день рождения вместе с реставраторами и строителями

Где увидеть небо
Жизнерадостный хит «Не кочега-
ры мы, не плотники» Родиона 
Щедрина, популярные арии и 
хоры прозвучат сегодня в истори-
ческом здании «Геликон-оперы» 
на Большой Никитской. И хотя 
рядом продолжаютсястроитель-
ные работы (новый зал во вну-
треннем дворе откроется осенью), 
праздник возвращения труппы 
домой состоится уже сегодня. В 
день своего 25-летия геликонов-
цы устраивают концерт в белоко-
лонном зале (отныне «зал княгини 
Шаховской»). А накануне руково-
дитель «Геликон-оперы» Дмитрий 
Бертман провел «День открытых 
дверей» для журналистов и чита-
телей «Российской газеты».

Ирина Муравьева

Х
удрук «Геликона» 
Дмитрий Бертман — в 
красной строитель-
ной каске, гости из 
«РГ» — в белых. Техни-

ку безопасности никто не отме-
нял. Идем, как экскурсанты, по-
территории театра. Пока здесь 
звучит шум дрелей — вместо вио-
лончелей. А вместо скрипок — 
шлифовальные машинки. Слуша-
ем, как создавался новый опер-
ный зал, что увидят в обновлен-
ном «Геликоне» зрители осенью. 
И, конечно, историю 25-летней 
жизни «Геликона».

Союз с Аполлоном
Само название «Геликон» 

(гора Аполлона и муз), приду-
манное компанией выпускников 
ГИТИСА, принесло удачу театру, 
дебютировавшему 25 лет назад 
на сцене Дома медика на Никит-
ской. Именно здесь, в этом зда-
нии, на трехметровой сцене, без 
оркестровой ямы и без кулис, по-
чти два десятилетия молодые ар-
тисты азартно творили театр, 
лихо скрещивающий классику, 
буффонаду, пародию, шоу, лири-
ку, карнавал. Здесь проходили 
шумные оперные премьеры, ис-
полнялись партитуры, не звучав-
шие в России никогда, не прекра-
щались аншлаги и собирались 
друзья — артисты, политики, ди-
пломаты. Из этого здания гелико-
новцы отправлялись в гастроли 
по миру: в Америку, Азию, Евро-
пу. А восемь лет назад счастливая 
жизнь этого здания прекрати-
лась: реконструкция и возведе-
ние нового оперного зала обе-
рнулись скандальным долгостро-
ем, сопровождавшимся наскока-
ми «Архнадзора», требовавшего 
охранять от артистов памятник 
культуры. За «Геликон» засту-
пился весь оперный мир — от Мо-
сквы до Метрополитен-опера, 
крупнейшие деятели культуры, 
политики: отстояли театр. И Мо-
сква не только отреставрировала 
историческое здание на Никит-
ской, находившееся в трущоб-
ном состоянии, но и построила 
для театра новый зал, который 
станет впечатляющим образцом 
того, как гармонично в историче-
ский памятник может быть вжив-
лена современная культура.

В доме Шаховской
— «Игровой» интерьер, — рас-

сказывает Дмитрий Бертман, — 
сделала потрясающе талантли-
вый дизайнер Нина Хелая. Здесь 
и «королевство зеркал», и лест-
ница из спектакля «Сказки Гоф-
мана», ведущая в гардероб, с  
«шахматным интерьером» .

Новые подземные простран-
ства создавались вручную, как 

египетские пирамиды, потому 
что на территории памятника по 
законодательству работать тех-
никой нельзя. В исторических за-
лах восстановили настоящую 
лепнину, настелили дворцовый 
паркет из разных пород дере-
вьев, вернули на место отрестав-
рированные люстры из бронзы и 
хрусталя».

Эта часть здания открывается 
теперь фойе, названным именем 
Сергея Зимина, потому что сто с 
лишним лет в этом здании рабо-
тала знаменитая частная опера 
Зимина. Из фойе мы попадаем в 
зал «Покровский», который на-
зван в честь великого режиссера 
Бориса Александровича Покров-
ского. Здесь до реставрации в те-
атре шли «Кофейная» и «Кре-
стьянская» кантаты. Кстати, это 
единственный зал, где сохранил-
ся подлинный интерьер и лепни-
на XIX века.  

Следующий зал анфилады на-
зван в честь первого дирижера 
театра, народного артиста Рос-
сии Кирилла Клементьевича Ти-
хонова. С репетиций в этом зале 

и начинался театр 25 лет назад. 
Последний зал посвящен вели-
кой певице Елене Образцовой. 
«Здесь будет ее костюм Пиковой 
дамы и огромное зеркало, отра-
жающее анфиладу, — рассказыва-
ет худрук театра. — Ну а истори-
ческий белоколонный зал назы-
вается теперь Зал княгини Ша-
ховской. Это легендарный зал: 
здесь работали оперы Зимина, 
Мамонтова, театр Таирова, здесь 
ставил Мейерхольд, играл спек-
такли Станиславский, пел Шаля-
пин, выступали Дебюсси, Рахма-
нинов, Чайковский. Мы вернем 
сюда наши старые спектакли — 
«Летучую мышь», «Пиковую 
даму», будем ставить здесь ка-
мерные оперы. Здесь будет про-
ходить и наш Международный 
конкурс молодых оперных ре-
жиссеров «Нано-опера».

Звездоликий «Стравинский»
Отныне презентовать «Гели-

кон» будет не только историче-
ский зал Шаховской, но и новый 
— «Стравинский», и его уже мож-
но назвать архитектурным чу-
дом Москвы. Этот зал сам, как 
спектакль, содержащий в своем 
архитектурном решении пара-
доксальную игру разных стилей, 
форм и культурных «хроното-
пов». В одном пространстве здесь 
сосуществуют и оперная сцена, и 
историческая стена московской 
усадьбы, «теремное» крыльцо в 
псевдорусском стиле и античный 
амфитеатр, тут же — футуристи-
ческий черный потолок с косми-
ческими «геликонами» — отража-
телями звука, напоминающими 
по форме НЛО. Ничего подобного 
этому будоражащему архитек-
турному «фантазму» ни в одном 
театре мира нет. Дмитрий Берт-
ман говорит, что самим строите-
лям стал не безразличен этот зал, 
который они делают с любовью. 
А многие за время стройки стали 
поклонниками «Геликона». Берт-
ман убежден, без сильной под-

держки правительства Москвы, 
мэра Сергея Собянина  и его зама 
Марата Хуснуллина, не было бы 
такого «Геликона».
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Атмосфера здесь 
особенная: все стараются слы-
шать друг друга и делать все, что-
бы получился нужный результат. 
Конечно, новый зал уникален. 
Мы назвали его «Стравинский», 
потому что 25 лет назад мы от-
крывались его «Маврой», и Стра-
винский стоит у истоков нашего 
театра. Амфитеатр нового зала, 
рассчитанный на 500 мест, выры-
ли внутри бывшего двора, и те-
перь здесь делают акустику по 
итальянской системе XIX века. 
Царская ложа — это красное 
крыльцо исторического здания, а 
стены зала — отреставрирован-
ный историчекий кирпич. Во 
всех окнах, выходящих во двор, 
мы устанавливаем плазменные 
панели, в которые можно будет 
заводить любой контент: огни, 
плавающих рыб, массовые сце-
ны. Сама сцена — европейская по 
размерам, такая же, как Новая 
сцена Большого театра. Впервые 
у нас появилась оркестровая яма 
на полный симфонический сот-
сав, она поднимается и опускает-
ся. Технологии будут самые сов-
ременные: предусмотрена даже 
выдвижная фура, с помощью ко-
торой мы сможем любую кон-
струкцию мгновенно поднять на 
сцену, а в арьере у нас — поднима-
ющийся и опускающийся пово-
ротный круг. Театр сам формиро-
вал техническое задание, исходя 
из того, что реально использует-
ся на практике. А для москвичей 
мы подготовили сюрприз: в арье-
ре сцены оставили окна, выходя-
щие на Калашный переулок: в 
них можно будет заглядывать с 
улицы и смотреть, что происхо-
дит на сцене. Ну а в зрительном 
зале у нас фантастический пото-
лок: помимо «космических» ге-
ликонов, на его черном фоне за-
жгутся звезды — несколько тысяч 
хрусталиков Сваровского, выло-
женных по карте московского 
звездного неба на день нашего 
25-летия — 10 апреля 2015 года.

Лихие девяностые

Если вернуться назад, в 90-й год, 
когда создавался «Геликон», то 
атмосфера в стране была стрес-
совая: распадался СССР, тяже-

лейшая экономическая ситуа-
ция, разгул рэкета. Как рискнули 
тогда создавать оперный театр?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Это было интере-
сное время: зритель практически 
не ходил в театр, боялись выхо-
дить на улицу. Мы играли спекта-
кли в маленьком зале, который 
теперь называется «Покров-
ский». Премьеру сыграем: мамы, 
папы придут, посмотрят и все — 
никого нет. Ни одного человека. И 
вот однажды играем в пустом 
зале «Служанку-госпожу» и 
ждем: вдруг кто-то придет? Вдруг 
по лестнице шаги. И знаете, кто 
это был? Святослав Рихтер и 
Нина Дорлиак. Они шли из кон-
серватории и зашли к нам. И ста-
ли приходить.

Чем же вы руководствовались, 
выбирая тогда линию театра?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Я не выбирал, все 
было проще. Когда я окончил ГИ-
ТИС, я уже работал ассистентом 
в Большом театре. А мои друзья-
однокурсники были безработ-
ные. Устроиться тогда было неку-
да, и мы решили хотя бы сделать 
спектакль. Наша компания — это 
4 солиста и я. Искали, что можно 
поставить на такой состав, и 
вдруг — «Мавра» Стравинского, 
маленькая опера на 35 минут! Я к 
тому времени был знаком с Ки-
риллом Клементьевичем Тихоно-
вым, потрясающим дирижером, 
который согласился сотрудни-
чать с нами. Никакой идеи, кроме 
той, что надо выжить, у нас не 
было. Прошла «Мавра», начал 
искать дальше, нашел: Хиндемит 
«Туда и обратно» — опера-паро-
дия. Следующий спектакль — 
«Блудный сын» Дебюсси, тоже 
полчаса музыки на троих. Но все 
это был провальный репертуар, 
который не мог собрать публику. 
В Москве шли на «Евгения Оне-
гина», «Пиковую даму», «Аиду». 
И вдруг в 92-м году нас пригласи-
ли на гастроли: Краснопреснен-
ский исполком был побратим с 
баварским городом Инголь-
штадт, а там проходил фестиваль 
цветов. Нам говорят: вас мало, 
поехали с нами, на улице оперу 
споете! У нас был спектакль 
«Аполлон и Гиацинт» Моцарта. 
Им понравилось, что название 
«гиацинт». И хотя к цветку это 
никакого отношения не имело, я 
сделал вид, что имело, что это 
флористская опера и что, разуме-
ется, гиацинт — главный там. Я 
купил искусственные гиацинты, 
разложил их по сцене, чтобы нас 
не прогнали. Так мы сыграли в 
Баварии «Аполлона и Гиацинта». 
Нам заплатили деньги, и я прямо 
на бензозаправке купил старый 

«Опель Сенатор». Пригнали ма-
шину в Москву, продали ее через 
газету «Из рук в руки» за 3000 
долларов. Деньги пошли на но-
вый спектакль и на зарплату. 
ВАМ ПОВЕЗЛО, ЧТО БЫЛА ВОЗМОЖНОСТЬ ИГ-

РАТЬ В ДОМЕ МЕДИКА.

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: За каждый день в 
Доме медика мы платили деньги. 
Папа был директором Дома ме-
дика, но там находились еще те-
атр Марка Розовского, театр Ро-
мана Виктюка, много разных 
коллективов. И он сразу сказал: 
если вы тут находитесь, ищите 
деньги на аренду. А потом уже, 
когда «Геликон» стал популяр-
ным, а Дом медика, не имея бюд-
жета, не мог свое здание содер-
жать, и театр спас это здание от 
коммерсантов. Оно было пере-
дано правительству Москвы для 
использования «Геликон-опе-
рой».

Когда же «Геликон» стал таким 
популярным?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: В 93-м году мы по-
ставили «Паяцы». Играли во 
дворе Дома медика, где сейчас 
новый зал «Стравинский». У на-
шего тенора Вадика Заплечного 
был «Запорожец». Мы раскраси-
ли его под «божью коровку», и 
артисты въезжали на «Запорож-
це» во двор и играли спектакль, а 
зрители сидели за столиками и 
пили пиво. Конечно, спектакль 
зависел от погоды, и когда шел 
дождь, публика разбегалась. Но 
«Паяцы» стали хитом в Москве, 
и на него невозможно было по-
пасть. Следующей «бомбой» 
стала «Аида» в нашем малень-
ком зальчике. Профессионалы 
кричали: вы с ума сошли, как это 
возможно? В «Аиде» — хоры, сло-
ны, а вы в комнате играете! Но 
наша «Аида» пользовалась боль-
шим успехом, а когда в нашем 
спектакле спели Йоханнес фон 
Дуйсбург и Полетта де Во, «Гели-
кон» буквально на следующий 
день стал знаменит на весь мир, 
потому что все ведущие газеты — 
«Карьера де ла Сера», «Эль 
Паис», «Ле Монт» написали ре-
цензии про то, что в Москве в 
спектакле «Аида» пели звезды 
мировой оперы. После «Аиды» 
поставили «Травиату».  Театр 
уже тогда  имел государствен-
ный статус.

С «Геликоном» часто выступа-
ли мировые звезды, в основном 
за рубежом: Мстислав Ростро-
пович, Мария Гулегина, Монт-
серрат Кабалье, Анжела Геор-
гиу...
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Роберто Аланья, 
Норма Фантини, Марина Меще-
рякова, Елена Образцова, Дмит-
рий Хворостовский, сотрудни-
чали с Валерием Гергиевым… 
Звезды всегда были рядом с теа-
тром, мы делали разные проек-
ты — в том числе и за рубежом. 
Разная публика, разная куль-
турная коммуникация обогаща-
ет артистов. А для меня артисты 
— главное в театре. У нас театр — 
ансамблевый, он состоит из ар-
тистов, которые обладают раз-
ными индивидуальностями, но 
работают в едином стиле. Это 
важно для русского театра, в 
истории которого были театр 

Таирова, театр Мейерхольда, те-
атр Станиславского ,  театр Вах-
тангова, театр Михоэлса. И те-
перь есть театры с индивидуаль-
ным стилем, куда люди идут не 
просто смотреть спектакли, а 
идут в «Ленком», в «Сатири-
кон», к «Фоменко»... И я считаю 
главным своим завоеванием — 
идут в «Геликон».

Войны и победы стройки

Реконструкция оказалась самым 
сложным испытанием за 25 лет 
жизни театра. Но ее могло бы не 
быть, если бы не визит в Россию 
французского президента Жака 
Ширака?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да, это так. «Гели-
кон» много гастролировал во 
Франции, и президент с супру-
гой знали наш театр. Когда Жак 
Ширак приехал с официальным 
визитом в Москву, он поставил в 
свою программу посещение «Ге-
ликон-оперы». К нам приехали 
представители ФСО, посмотре-
ли обстановку и сделали вывод, 
что здание находится в аварий-
ном состоянии. Тогда Жак Ши-
рак, устраивавший прием во 
французском посольстве, при-
гласил нас туда поиграть. И Ва-
лентина Матвиенко позвонила 
Юрию Лужкову, сказав, что си-
туация ужасная: здание «Гели-
кона» в таком состоянии, что не 

смогли президента Франции 
принять. И Юрий Лужков при-
нял решение о реконструкции. 
Владимир Ресин, его зам, пред-
ложил нам переехать на Новый 
Арбат. Но, как только мы выеха-
ли, началась война и за наше 
здание на Никитской. Воевали 
фирмы, а их тут было около 20, в 
том числе  ресторан со стрипти-
зом «Пир», ресторан «Гвозди». 
На историческом «красном» 
крыльце во дворе дымили ман-
галы, жарились котлеты, люля-
кебаб. У нас началась война со 
всеми.

— И тут еще подключился «Ар-
хнадзор», который в этой исто-
рии выглядел скандально.
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Их задача была 
сделать все, чтобы выгнать от-
сюда театр. И хотя реально они 
не влияли ни на что, бороться с 
ними было тяжело: как общест-
венная организация они не име-
ют ни юридического адреса, ни 
счета, на них нельзя было подать 
в суд. Они же могли действовать 
как хотели. Требовали, чтобы 
зал «Геликону» построили в 
спальном районе. При этом в 
этой организации есть люди, ко-
торые делают очень нужное 
дело. Мы же все это время рабо-
тали в здании на Арбате, которо-
му мы очень благодарны, но при-
способить это помещение было 
невозможно: там нет ни одного 
репетиционного класса. И все 8 
лет мы работали на сцене 24 
часа в сутки.

Как удалось сохранить труппу в 
таких условиях?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Тяжело. Мы поте-
ряли многих солистов, которые 
не выдержали и уехали. Век 
оперного артиста короткий: у 
него лимитированное количест-
во нот на жизнь. Дима Иванчей, 
например, теперь солист Цю-
рихской оперы, Коля Дорожкин 
и Алексей Косарев поют в Евро-
пе, Аня Казакова — в Америке… 
Выступление оперного артиста 
за рубежом оплачивается в де-
сятки раз больше, чем наша зар-
плата за месяц. И сейчас, когда 
идет кризис, я больше всего бо-
юсь, что певцы начнут по этой 
причине уезжать.

Что было самым сложным за эти 
25 лет?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Самое сложное — 
не подхватить инфекцию зла и аг-
рессии. Меня и моих артистов 
всегда спасал «Геликон», это наш 
общий дом с уникальной атмос-
ферой и талантливыми людьми. 
Это не изменится.

Дмитрий Бертман, кажется, наконец-то счастлив.

Акцент

 Самое сложное — не подхва-
тить инфекцию зла и агрессии

Новый зал «Геликона» уже можно назвать архитектурным чудом Москвы.

...В исторических залах театра восстановили настоящую лепнину, отреставрировали люстры из бронзы и хрусталя.

Опера Пуленка «Диалоги кармелиток» стала одной из самых любимых зрителями постановок «Геликона».Акцент

 Новые подземные простран-
ства создавались вручную, 
как египетские пирамиды
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МУЗЫКА В Москве открывается Пасхальный фестиваль

Хор причалившей Руси
ПРЕМЬЕРА В Электротеатре Станиславский поставили пьесу
Мориса Метерлинка

Посинеешь тут с вами
Владимир Дудин

В 
воскресенье, 12 апреля, 
в Большом зале Москов-
ской консерватории от-

кроется XIV Московский Пас-
хальный фестиваль, посвящен-
ный в этом году 175-летию Пет-
ра Ильича Чайковского и 70-ле-
тию Победы в Великой Отечест-
венной войне.

В большой духоподъемной 
программе торжественного 
концерта открытия — Четвертая 
симфония Чайковского (в фина-
ле которой звучат мотивы рус-
ской народной песни «Во поле 
береза стояла»),  последняя 
Двадцать седьмая симфония Ни-
колая Мясковского.

Меццо-сопрано Ольга Боро-
дина исполнит цикл «Отчалив-
шая Русь» Свиридова (100-ле-
тие со дня рождения которого 
отмечается в этом году). Она же 
споет и ариозо Воина из канта-
ты «Москва» Чайковского.

Солистом во Втором концер-
те для фортепиано с оркестром 
Щедрина выступит Денис Мацу-
ев в сопровождении симфониче-
ского оркестра Мариинского те-
атра под управлением маэстро 
Валерия Гергиева. 

Четыре блока программ — 
симфоническая, камерная, хо-

ровая и звонильная пройдут 
в десятках городах России, геог-
рафия которых с каждым годом 
становится все шире.

Трудно отказать фестивалю 
в беспрецедентном для мировой 
практики просветительском за-
пале: живую классическую му-
зыку услышат жители не только 
столиц, но и небольших городов. 
Концерты хоровой программы 
запланированы от побережья 
Черного моря до крайнего севе-
ро-востока России, центра Чу-
котского автономного округа 
Анадыря.

Среди участников хоровой 
программы как российские, так 
и   зарубежные коллективы. 
Здесь и хор Мариинского теа-
тра, и Академический ансамбль 
песни и пляски Российской ар-
мии им. А. В. Александрова, и Го-

сударственный академический 
русский хор им. А. В. Свешнико-
ва, и Патриарший хор Храма 
Христа Спасителя, Московский 
Синодальный хор, Государст-
венный академический Север-
ный русский народный хор, хор 
Академии хорового искусства 
им. В. С. Попова, греческий хор 
им. Святого Александра, Ере-
ванский камерный хор, грузин-
ский «Мдзлевари», шведский 
мужской хор «Зеро Эйт», бол-
гарский ансамбль «Юлангело».

В преддверии XV Междуна-
родного конкурса им. Чайков-
ского, который пройдет в Мо-
скве и Петербурге с 15 июня по 
3 июля, в программу Пасхально-
го фестиваля включены высту-
пления лауреатов прошлых лет, 
среди которых пианисты Барри 
Дуглас, Денис Мацуев и Борис 

Березовский, оперные солисты 
Альбина Шагимуратова и Миха-
ил Казаков и другие.

Концерты звонильной про-
граммы в исполнении лучших 
звонарей современности впер-
вые прозвучат в Сергиевом По-
саде, Ростове Великом и на Со-
ловецких островах.

Дебютантом фестиваля ста-
нет инструментальный «Ан-
самбль 2012» — проект Россий-
ско-немецкой музыкальной ака-
демии. В Малом зале Москов-
ской консерватории 4  мая, 
в Клину 5 мая «Ансамбль 2012» 
представит «Времена года» Чай-
ковского (в инструментальной 
версии В. Барыкина, Н. Рексрота 
и К. Бодрова) и Октет для струн-
ных ми-бемоль мажор Мендель-
сона.

З а в е р ш и т с я  ф е с т и в а л ь 
в Большом зале Московской 
консерватории исполнением 
Первой и Шестой симфоний 
Чайковского в исполнении орке-
стра Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергиева.

Алена Карась

П
ервый спектакль, который 
Борис Юхананов поставил 
на сцене Электротеатра 

(бывшего театра им. Станислав-
ского) в качестве его худрука — 
«Синяя птица». Первый десятича-
совой (спектакль идет в три дня) 
перелет «Боинга» в поисках Си-
ней птицы прошел как в анабиозе. 
Театральная критика, пришедшая 
на премьеру, в ответ на художест-
венный вызов Юхананова взяла 
тайм-аут, явно не справившись со 
смыслами. 

Его сочинение занимательно 
как фэнтези и утомительно как 
новый российский сериал; по-ба-
рочному чрезмерно, усложненно 
и по-детски наивно. Исполнено 
новых технологий и невразуми-
тельных актерских проявлений. 

Вполне закономерно, что «Си-
няя птица» Метерлинка прочита-
на как священный текст, симво-
лизирующий новый переход, ци-
вилизацию пост-постмодерна, 
конца истории. Метафизическое 
путешествие двух детей за пти-
цей счастья Борис Юхананов рас-
сказывает с помощью двух пожи-
лых актеров, чьи судьбы слились 
со взлетами и падениями совет-
ского театра и советского мира. 
Огромный «Боинг», образ по-
следних катастроф, в начале спек-
такля распадается, теряя носо-
вую часть, и открывает нам салон 
в разрезе, где сидят Тильтиль 
и Митиль в очаровательных плю-
шевых пижамках. Излюбленный 
в Европе образ театра-корабля 
трансформировался в театр-бо-
инг, воздушный корабль Апока-
липсиса, летящий неведомо куда. 

Творение сценографа Юрия Ха-
рикова, светящееся и «взлетаю-
щее», точно зависает среди об-
ломков истории. В какой-то мо-
мент спектакля сценическая пло-
щадка из авиационного амбара 
превращается в огромный колум-
барий с именами ушедших, кото-
рые, светясь, проплывают по его 
стенам. 

Точно так же проплывают 
в спектакле новеллы, фрагменты 
своих и чужих биографий, расска-
занные протагонистами, Влади-
миром Кореневым и его женой, 
актрисой Алефтиной Константи-
новой. Оккупация, бегство на 
подводах из Мценска, страшная 
смерть матери, голодное детство, 
чудесная бабушка, заменившая 
мать, голод в послевоенном Кры-
му, где жил сын блестящего кра-
савца офицера Володя Коренев, 
оттепель, ГИТИС, влюбленность, 
актерские байки, ревность к кра-
савцу мужу… 

Все эти исповеди, вербатимы 
оплывают как свечи, теряют свои 
собственные очертания, стано-
вятся фрагментами совсем иных 
историй. Актеры-куклы, черные 
вороны с огромными клювами, 
странные парафразы венециан-

ского карнавала сопровождают 
эти рассказы. Следуя канве пье-
сы, они вроде бы напоминают 
о структуре постдрамы, но только 
внешне. 

Прав кинорежиссер Алек-
сандр Зельдович, назвавший всю 
конструкцию принципиально не 
постмодернистской. Она очерче-
на рамкой «священного» театра 
Апокалипсиса, в свете которого 
любой фрагмент — от синего по-
чтового ящика до скрупулезно 
восстановленного обломка совет-
ской романтической «Палубы», 
спектакля 60-х годов по пьесе Ле-
онида Зорина — равно бесценен 
и бесполезен. 

Фрагментарный человек не 
знает смысла и цели своих воспо-
минаний, здесь размышления 
о Феллини и новом искусстве не 
более важны, чем подробнейший 
рассказ Коренева о поклонницах, 

гешефтах и «чесе» по районным 
клубам. Формат его воспомина-
ниям придают жанры — вот что 
властвует в сознании и театре Бо-
риса Юхананова. Души зверей 
и  субстанций представлены 
в эстетике японского средневеко-
вого театра. Но их волшебная ме-
дитативность лишь на время оку-
тывает спектакль, имеющий со-
вершенно иную прагматику. 

Десятки и даже сотни объек-
тов, кукол, костюмов Анастасии 
Нефедовой, видеосценография 
Степана Лукьянова, музыка 
Дмитрия Курляндского, взлетаю-
щая вместе с обрывками шляге-
ров, барочных пассажей, класси-
ческих арий, шумов и звуков, со-
ветский мир, уплывающий вме-
сте со всем этим множеством ар-
тефактов в неведомое прошло-бу-
дущее. 

В масштабном мега-спектакле 
Бориса Юхананова есть почти все 
(кроме актеров, готовых лететь 
с ним вровень), чтобы занять важ-
ное символическое место в исто-
рии нынешнего социального и по-
литического катаклизма. Театр-
боинг, прощающийся с целой ци-
вилизацией — это, я вам скажу, по-
сильнее «Фауста» Гете. 

Оркестр под управлением маэстро Валерия Гергиева выступит и на торжественном открытии, и на закрытии 
Пасхального фестиваля.

ДОСЛОВНО

Денис Мацуев о фестивале:

«Мы исполним три фортепиан-
ных концерта Петра Ильича 
Чайковского в один вечер: 1 мая 
в Концертном зале Мариинского 
театра в Петербурге, а 7 мая 
днем в Москве, в Концертном 
зале им. Чайковского, а вечером — 
в Клину, в музее-заповеднике 
П.И. Чайковского. Все три кон-
церта я очень люблю, знаю их 
давно и, признаюсь, очень рад, 
что нам удается разрушить 
стереотип о том, что у Чайков-
ского только один фортепиан-
ный концерт. Одночастный 
Третий концерт, сочиненный, 
как известно, в последний год 
жизни композитора, не был за-
вершен. Концерт в Карнеги-хол-
ле, где исполнялись эти три со-
чинения Чайковского, трансли-
ровался уникальным француз-
ским каналом Medici, посвящен-
ном классической музыке, 
и имел грандиозный успех. 
На Пасхальном фестивале сло-
жилась традиция общедоступ-
ного концерта под открытым 
небом 9 мая на Поклонной горе. 
В первых рядах сидят самые по-
четные гости — ветераны, и мне 
трудно сдерживать слезы, когда 
я играю для них свою фантазию 
на темы песен военных лет. Это 
всегда особый концерт».

КСТАТИ
Спектакль можно увидеть 16, 17, 18, а также 20, 21 и 22 апреля. Учти-
те, что это «спектакль в трех вечерах». 
Билеты от 1500 до 3000 тысяч рублей 
Электротеатр СТАНИСЛАВСКИЙ находится по адресу Тверская, 23

Акцент

 Сочинение Юхананова зани-
мательно как фэнтези 
и утомительно как новый 
российский сериал

Акцент

 Рад, что нам удается разру-
шить стереотип, будто 
у Чайковского лишь один 
фортепианный концерт

Премьера документального 
фильма «Владимир Маяковский. 
Последний апрель», Первый канал, 
14 апреля в 0.15
В фильме с помощью судебных эк-

спертов автор и режиссер Татьяна 

Фрейденссон рассмотрит основные 

версии гибели поэта. Почему версии? 

Потому что к 85-й годовщине гибели 

поэта Маяковского его американская 

дочь Патриция выступила с заявлени-

ем: «Отец не покончил с собой. Его 

убили». Авторы картины выяснили, 

что так считает не только она.

Владимир Маяковский. Убийство или 

самоубийство? Разочаровался или 

разочаровал? Кому была нужна 

смерть «певца революции»? К «подо-

зреваемым», если брать версию об 

убийстве, относятся супруги Брик, со-

трудник ОГПУ Яков Агранов, послед-

няя пассия поэта Вероника Полон-

ская. У каждого мог быть свой мотив. 

У Бриков — наследство. Агранов мог 

действовать по приказу ОГПУ. Полон-

ская могла стать орудием исполнения 

чужой воли. Насколько выгодна была 

смерть поэта каждому из них? Почему 

так холодно принимались последние 

произведения Маяковского и мог ли 

он представлять опасность для вла-

стей? Обо всем этом — в фильме.

Долгие годы никто не мог точно ска-

зать, что произошло в роковой день 

14 апреля 1930 года в комнате, где по-

гиб Маяковский. Зато точно известно 

другое: с места происшествия пропал 

тот самый пистолет, из которого был 

сделан выстрел, и часть вещдоков. 

А следствие грубо нарушило протокол. 

Авторы проанализируют веществен-

ные доказательства, которые в свое 

время исчезли с места преступления, 

но спустя годы оказались в распоряже-

нии съемочной группы фильма.

Светлана Стрижнева, экс-директор му-

зея Маяковского, исследователь, ав-

тор оригинальной версии гибели поэ-

та, представит свою версию, которую 

выстраивала долгие годы на основании 

документов и свидетельств: Маяков-

ский спустил курок сам, но это было 

«доведение до самоубийства». Графо-

логи проведут сравнительную экспер-

тизу почерка Маяковского в предсмер-

тной записке и последних слов в запи-

сной книжке: «Вот когда все сегодня 

мерзавцы...» В фильме также пред-

ставят результаты баллистиче-

ской экспертизы пули, а еще 

пистолет, который никогда не 

стрелял, — его подбросили на 

место гибели поэта.

В фильме также принимают участие: 

Наталья Румянцева, подполковник 

МВД в отставке, автор версии о при-

частности Вероники Полонской 

к убийству поэта; Юрий Пиголкин, за-

вкафедрой судебной медицины Меди-

цинского университета им. Сеченова; 

Адольф Аксенкин, бывший заведую-

щий научно-экспозиционным отделом 

Музея Маяковского и другие. 

Фестиваль нового итальянского 
кино N.I.C.E., кинотеатр 
«Иллюзион», до 13 апреля
Итальянцы умеют делать кино так, что-

бы оно нравилось всему миру. Это под-

тверждает количество зрителей, кото-

рое каждый год собирает в Москве 

и Петербурге Фестиваль нового ита-

льянского кино N.I.C.E. В программе — 

по-настоящему смешные комедии, на-

пряженные драмы, лихо закрученные 

триллеры . Тематика разнообразна — от 

войны и мира до однополой любви 

и предательства себя и своих талантов. 

Все фильмы демонстрируются на язы-

ке оригинала с субтитрами. Один из 

фаворитов программы — фильм Паоло 

Дженовезе «Во всем виноват Фрейд». 

Нелегко живется психоаналитику 

Франческо Тарамелли. Иметь три до-

чери — это все-таки подвиг. 

Да еще, если они оказались, как ска-

зал бы профессиональный психолог, 

в трудной жизненной ситуации. Мар-

та работает в библиотеке и любит че-

ловека, который ворует у нее книги. 

Сара — лесбиянка, решившая круто 

изменить свою жизнь — стать, как все. 

А третья, совсем юная, восемнадца-

тилетняя Эмма тоже страдает от люб-

ви, только к 50-летнему. В программе 

кинофестиваля 11 апреля. 

«Искусство быть счастливым» — тон-

кая философская притча о смысле 

жизни. Серджио — неаполитанский 

таксист, живет, как все, — работает 

днями и ночами. Десять лет назад его 

брат уехал в Тибет и принял буддизм. 

В голове Серджио постоянно воюют 

друг с другом мысли: «Был ли счаст-

лив Альфредо?» А правильно ли жи-

вет он сам? Когда-то он блестяще иг-

рал на фортепиано, может, не стоило 

бросать это увлечение ради «баран-

ки»? «Искусство быть счастливым» 

покажут 10 апреля. 

Режиссер фильма «Мир — такой, ка-

кой он есть» Алессандро Лунардел-

ли — экономист по образованию. 

Сначала он занимался монтажом, по-

том писал сценарии, наконец, снял 

свою первую короткометражку. Его 

первая полнометражная лента, кото-

рую покажет N.I.C.E., о приключени-

ях двух братьев — 30-летнего Лориса 

и восемнадцатилетнего Давиде. 

Оба часто приезжают в Барселону 

поболеть за любимый «Интер». Одна-

жды Давиде встречает там чилийца 

Энди, влюбляется в него и уезжает 

к нему в Сантьяго. Лабиринты судь-

бы неожиданно приведут его к быв-

шей девушке Энди, которая начнет 

испытывать к нему симпатию… 

В «Иллюзионе» фильм покажут 

12 апреля. 

Острополитическую историю «Гра-

ница» представляет итальянский ре-

жиссер Алессио Кремонини. Это его 

дебютная работа. Две сестры бегут 

из родного Израиля в Турцию — после 

того, как муж одной из них вступает 

в Свободную армию Сирии. Им при-

дется преодолеть не только государ-

ственные границы, но и границы ре-

лигиозных представлений и даже 

свободы. Ее покажут 13 апреля. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ФЕСТИВАЛЬ 

Долгие годы никто не мог точно сказать, как погиб Маяковский.

«Во всем виноват Фрейд» — мелодрама о трех непутевых сестрицах
и их отце-психоаналитике. 

Первый десятичасовой (спектакль 
идет в три дня) перелет Боинга 
в поисках Синей птицы прошел 
как в анабиозе... 

Фестиваль «Поехали!»,
11 апреля, суббота.
Москва, клуб Glastonberry Pub
Третий год подряд в Москве стартует 

фестиваль «Поехали!», названный по 

знаменитой фразе, с которой Юрий 

Гагарин первым отправился в космос 

12 апреля 1961 года. Поэтому здесь 

снова сыграют группы, которые лю-

бят в музыке драйв, энергию и подкре-

пленную дерзкими гармониями отва-

гу. Намечены и премьеры, главную из 

которых приготовили казанские «Му-

раками», ее отчаянной солисткой Ди-

лярой Вагаповой.

Фестиваль пройдет на двух сценах — 

большой и малой. И продлится боль-

ше семи часов. Солист группы «Конец 

фильма» Евгений Феклистов вспом-

нит молодость, когда под акустиче-

скую гитару пел на «квартирниках» 

и странствовал по городам, начиная 

от родного эстонского Тарту. На «Пое-

хали!» он споет и свой ра-

дио-хит «Концерт» 

и песни с нового 

альбома «Огром-

ный маленький 

мир», кото-

рый выйдет именно весной. Ну, и без 

«Желтых глаз» и «Кто такая Эллис?», 

очевидно, не обойдется.

Сольно выступит и Филипп Август — 

вокалист очень достойной и пока нес-

праведливо не очень знаменитой 

симфо-металл группы «СтимфониЯ». 

Деньги на выпуск своего второго ди-

ска музыканты, кстати, собирали при 

поддержке поклонников, добавляя по 

их просьбам песни в трек-лист. Рез-

кие гитарные риффы, могучие струн-

ные, напористая драматичность 

и умелое использование электрони-

ки, еще больше взвинчивающей мета-

форичные сюжеты песен, — альбом 

обещает быть очень удачным. А уже 

хорошо известная группа нового ги-

тарного рока Znaki очередной диск 

уже выпустила — «Добро пожаловать 

в мой мир». И сейчас как раз находит-

ся в туре в его поддержку. Окажутся 

среди участников «Поехали!» и поп-

панк смутьяны «Плаксы», и самобыт-

ная группа альтернативного рока из 

Твери «10Небо», другие группы. Но 

главными звездами станут все-таки 

казанские «Мураками», которые не-

давно начали записывать новый диск. 

«У нас есть достаточно большое коли-

чество песен. Творчество группы ме-

няется, пополняется, порою думаешь, 

что хочется сделать более веселый, 

позитивный альбом, а потом понима-

ешь, что хочется что-то другое», — 

лишь так пока рассказывает о новой 

записи сама Диляра Вагапова.

Texas. «25». (CD). Pias/«Союз 
Мьюзик». 2015 г.

Культовые шотландцы во главе с ха-

ризматичной солисткой Шарлин 

Спитери выпустила новый аль-

бом, где, как и прежде, властву-

ют романтичность, хлесткие 

гитарные ритмы и краси-

вые, обволакивающие ме-

лодии. Texas празднуют 

25-летие, и поэтому реши-

ли заново переосмыслить 

многие свои хиты. Все-таки главная их 

беда всегда была в предсказуемости 

и отсутствии оригинальных музыкаль-

ных идей.

И вот теперь свою самую знамени-

тую песню Summer Son группа сыг-

рала уже с терпким и влекущим аро-

матом карибской музыки и сочными 

отголосками солнечных настроений. 

А в Say What You Want появились чару-

ющие, кошачьи интонации. При этом 

Texas не почивают на лаврах, а записа-

ли для «25» и четыре новые песни, на-

помнив, что славная история продол-

жается.

МУЗЫКА

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной

Российская национальная театраль-
ная премия и фестиваль «Золотая 
маска». «Три сестры» Юрия 
Бутусова в Театре им. Ленсовета, 
Санкт-Петербург. 14, 15 апреля, 
18.00, в помещении московского 
Театра им. А.С. Пушкина.
Самый длинный спектакль «Золотой 

маски». Четыре часа сорок минут по-

требовалось режиссеру Юрию Буту-

сову, известному своим доскональ-

ным исследованием и основательным 

изложением любого материала, за ко-

торый он берется, чтобы рассказать 

чеховскую историю так, как он себе 

ее представляет. А по его мнению, 

«нет ничего круче, чем Чехов и Шекс-

пир… Они нас подтягивают к себе. 

Происходит твой — и зрительский 

вслед за тобой — внутренний рост. 

Они сильнее всех нас, вместе взятых. 

Есть такие тезисы в среде критиков, 

что, мол, давайте Чехову дадим отдох-

нуть, а то он от нас устал, мы его замы-

лили, затаскали. Если не вносить 

в спектакль по Чехову своего сердца, 

тогда — да, лучше, чтобы он отдыхал, 

в иллюстрациях он уж точно не нужда-

ется. Я считаю, что Чехов, как и Шекс-

пир, должен «работать». На самом 

деле — не мы с ними что-то делаем, 

а они с нами делают невероятные 

вещи. Они нам разрешают это… Ав-

тор на самом деле сопротивляется 

всегда. Преодоление сопротивления 

и есть работа режиссера. Когда он го-

ворит, что выражает автора, то это 

звучит несколько самонадеянно, мне 

кажется. Я могу выразить только себя 

посредством автора, вести с ним соб-

ственный диалог, пытаться открыть 

какую-то новую грань его творчест-

ва… Пьеса Чехова «Три сестры» на-

столько стройна, что захотелось неко-

торые смыслы, которые за этой 

стройностью уже порой не чувству-

ются, усилить и укрупнить. Чехов — 

честный, глубокий, страшный и смеш-

ной, он говорит о таких вещах, о кото-

рых мы говорить боимся. Мне этого 

достаточно, чтобы было с ним интере-

сно. «Три сестры» — это молебен, крик 

души женской и человеческой...» 

В таком подробном цитировании пе-

ред московским фестивальным пока-

зом есть практический зрительский 

смысл: в случае с Юрием Бутусовым 

всегда не менее (а иногда даже и бо-

лее) интересно, чем только присутст-

вовать на его постановках, изучать, 

что режиссер думает по поводу и ка-

кими тропами идет сам и ведет акте-

ров к конечному результату. Вот где 

начинается захватывающая драма-

тургия и виртуозная интеллектуаль-

ная игра — жаль, обычно скрытая от 

посторонних глаз. С «Тремя сестра-

ми» за «Золотые маски» поборются 

сам Юрий Бутусов и художник Алек-

сандр Шишкин. Конкуренция будет 

очень большая — десять названий в ка-

тегории «драматический спектакль 

большой формы», двадцать, в том чи-

сле знаковых и легендарных для рос-

сийского и мирового театра, имен 

в номинации «лучшая работа режис-

сера». Среди них — Лев Додин, Сергей 

Женовач, Деклан Доннеллан, Роббер 

Лепаж, Генриетта Яновская, Клим. 

ТЕАТР

Трем сестрам в этом многочасовом спектакле дадут возможность выго-
вориться. 

с Ириной Корнеевой с Натальей Соколовой 
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На фестивале намечены и премье-
ры, главную из которых подготови-
ла солистка «Мураками» Диляра 
Вагапова.
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СООБЩЕНИЕ

о проведении годового Общего собрания 
акционеров Открытого акционерного 
общества «Горно-металлургическая 

компания «Норильский никель»
Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка.

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Годовое Общее собрание акционеров ОАО «ГМК «Нориль-

ский никель» будет проводиться 13 мая 2015 года по адресу: 
г. Москва, ул. Б. Якиманка, д. 24, зал «Большой Петровский» 
гостиницы «ПРЕЗИДЕНТ-ОТЕЛЬ». В соответствии с п.7 ст.53 
Федерального закона «Об акционерных обществах» вопросы 
внесены в повестку дня собрания по усмотрению Совета дирек-
торов Компании.

Форма проведения годового Общего собрания акционеров 
Общества — собрание (совместное присутствие акционеров).

Начало регистрации акционеров в 11.00 (по местному вре-
мени).

Начало годового Общего собрания акционеров Общества в 
13.00 (по местному времени).

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета ОАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2014 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности, 

в том числе отчета о финансовых результатах ОАО «ГМК 
«Норильский никель» за 2014 год. 

3. Об утверждении консолидированной финансовой от-
четности ОАО «ГМК «Норильский никель» за 2014 год.

4. О распределении прибыли и убытков ОАО «ГМК «Но-
рильский никель» за 2014 год, в том числе выплата (объяв-
ление) дивидендов по результатам 2014 финансового года.

5. Об избрании членов Совета директоров ОАО «ГМК 
«Норильский никель».

6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО 
«ГМК «Норильский никель».

7. Об утверждении Аудитора российской бухгалтерской 
отчетности ОАО «ГМК «Норильский никель».

8. Об утверждении Аудитора консолидированной фи-
нансовой отчетности ОАО «ГМК «Норильский никель».

9. О вознаграждениях и компенсации расходов членов 
Совета директоров Общества. 

10. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии 
ОАО «ГМК «Норильский никель». 

11. Об одобрении взаимосвязанных сделок, в соверше-
нии которых имеется заинтересованность, по возмеще-
нию убытков членам Совета директоров и Правления ОАО 
«ГМК «Норильский никель».

12. Об одобрении сделки по страхованию ответствен-
ности членов Совета директоров и Правления ОАО «ГМК 
«Норильский никель», в совершении которой имеется за-
интересованность.

13. Об утверждении Устава ОАО «ГМК «Норильский ни-
кель» в новой редакции.

14. Об участии ОАО «ГМК «Норильский никель» в Не-
коммерческом партнерстве «Сообщество потребителей 
энергии».

15. О сделке между Компанией и АО «НОРМЕТИМПЭКС», 
в совершении которой имеется заинтересованность (за-
ключение поручения к Договору комиссии №НН/1001-
2009 от 21.12.2009).

16. О сделках, в совершении которых имеется заинтере-
сованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления ОАО «ГМК «Норильский никель» 
его обычной хозяйственной деятельности.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ОБЩЕСТВА ИНФОРМИРУЕТ:

Федерального закона «Об акционерных обществах» выпол-
няет функции Счетной комиссии Общества;

-
рании, составлен на основании данных реестра акционеров 
Общества по состоянию на 14 апреля 2015 г.;

-
диться 13 мая 2015 г. с 11.00, время местное, по адресу: г. Мос-
ква, ул. Б. Якиманка, д. 24, зал «Большой Петровский» гости-
ницы «ПРЕЗИДЕНТ-ОТЕЛЬ»;

-
нии, не зарегистрировавшихся для участия в общем собрании 
до его открытия, оканчивается не ранее завершения обсужде-
ния последнего вопроса повестки дня общего собрания, по 
которому имеется кворум;

-
дения собрания;

проведения акционер вправе принять участие в голосовании 
на годовом Общем собрании акционеров Общества:

 —  заполнив и отправив по почте бюллетень для голо-
сования по адресу:

 *  109440, г. Москва, а/я № 3, ЗАО «Компьютершер Ре-
гистратор»,

 —  или представив бюллетень лично по следующим ад-
ресам:

 *  121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8, ЗАО «Ком-

Регистратор», тел. (3919) 42-21-51;
 *  194044, Санкт-Петербург, Беловодский переулок, дом 

-
шер Регистратор», тел. (812) 541-82-48;

«Воскресенский»), офис 314, Красноярский филиал 

51-01;
 *  184511, г. Мончегорск, пр. Металлургов, д. 1а, кабинет 

 *  184430, г. Заполярный (п. Никель), ул. Ленинградская, 
д. 4а, кабинет 9, АО «Кольская ГМК», тел. (81554) 
3-89-18.

-
ров и голосовании участвуют бюллетени, полученные Обще-
ством (по указанным выше адресам) не позднее чем за 2 дня 
до даты проведения собрания;

 —  физические лица предъявляют Счетной комиссии доку-
мент, удостоверяющий личность; 

 —  юридические лица передают Счетной комиссии доку-
мент, подтверждающий полномочия лица, действующего 
от имени юридического лица без доверенности;

 —  представители акционеров, полномочия которых основа-
ны на указаниях федеральных законов или актов уполно-
моченных на то государственных органов или органов 
местного самоуправления, передают Счетной комиссии 
документ, подтверждающий их назначение на соответс-
твующую должность;

 —  представители лиц, включенных в список лиц, имеющих 
право на участие в Собрании, передают Счетной комис-
сии доверенность на голосование, оформленную и удос-
товеренную в порядке, установленном действующим за-
конодательством;

 —  правопреемники лиц, имеющих право на участие в Соб-
рании, передают Счетной комиссии документы, удосто-
веряющие полномочия.

возможность ознакомиться с материалами, подлежащими 
предоставлению при подготовке к проведению годового Об-
щего собрания акционеров, по всем адресам, указанным для 
личного представления бюллетеней, с 10.00 до 17.00 местно-
го времени по рабочим дням, начиная с 23 апреля 2015 г.

Совет директоров ОАО «ГМК «Норильский никель» 

Настоящие Правила корпоративного обслуживания (далее — 
«Правила»), разработанные в соответствии с действующим за-
конодательством Российской Федерации и Условиями оказания 
услуг связи ОАО «МегаФон» (далее — «Условия»), регулируют 
порядок оказания Услуг Корпоративным клиентам Оператором 
(ОАО «МегаФон»). Оператор и Корпоративный клиент далее по 
тексту Правил именуются совместно «Стороны», а по отдельно-
сти — «Сторона». 

Настоящие Правила являются неотъемлемой частью Договора 
об оказании услуг связи, заключаемого между Корпоративным 
клиентом и Оператором (далее — «Договор»).

Правила устанавливаются Оператором самостоятельно, явля-
ются публичной офертой и могут быть приняты Корпоративным 
клиентом не иначе как путем присоединения к Правилам в целом. 

1. ТЕРМИНЫ И ОПРЕДЕЛЕНИЯ
1.1. «Гарантированный объем Услуг» — минимальный объем 

Услуг, потребляемых Корпоративным клиентом в Расчетном пе-
риоде.

1.2. «Корпоративный клиент» — Абонент Оператора, имею-
щий статус юридического лица или индивидуального предпри-
нимателя, с которым Оператором заключен Договор при вы-
делении для этих целей абонентского номера (номеров) и/или 
уникального кода идентификации.

1.3. «Корпоративный Тарифный план» — Тарифный план, 
Услуги по которому оказываются Корпоративным клиентам. 
Информация о порядке подключения к Корпоративному та-
рифному плану и его условия предоставляются на официальном 
сайте Оператора www.megafon.ru, в местах продаж и обслужи-
вания Абонентов Оператора, а также в местах обслуживания 
Корпоративных клиентов Оператора.

1.4. «Персональное корпоративное обслуживание» — предо-
ставление Оператором Корпоративному клиенту индивидуаль-
ного абонентского обслуживания и иных предложений, учиты-
вающих особенности пользования Услугами Корпоративным 
клиентом.

1.5. «Пользователь» — сотрудник или работник 
Корпоративного клиента или иное лицо, фактически использую-
щее Абонентские устройства Корпоративного клиента, которому 
Корпоративный клиент предоставил возможность пользоваться 
Услугами. Действия Пользователей по подключению, управ-
лению, пользованию Услугами, в том числе с использованием 
Идентификаторов Корпоративного клиента, считаются действи-
ями Корпоративного клиента.

Остальные термины и определения применяются в настоя-
щих Правилах в соответствии со значениями, применяемыми в 
Условиях.

2. ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ
2.1. В соответствии с Условиями и настоящими Правилами 

Оператор обязуется оказывать Корпоративному клиенту Услуги 
связи, а также связанные с ними Дополнительные услуги (далее 
вместе именуемые «Услуги»), а Корпоративный клиент обязует-
ся оплачивать Услуги.

2.2. Выделенные Корпоративному клиенту Абонентские но-
мера, номера переданных Корпоративному клиенту SIM-карт, 
Лицевые счета Абонента, а также выбранные Корпоративные 
Тарифные планы указываются в Договоре и приложениях к нему 
(далее — Приложения). Выделение Корпоративному клиенту но-
вых Абонентских номеров производится путем подписания до-
полнительного соглашения к Договору. Отказ Корпоративного 
клиента от выделенных Абонентских номеров производится пу-
тем подачи Корпоративным клиентом заявления в местах про-
даж и обслуживания Абонентов Оператора либо через Личный 
кабинет, либо путем неиспользования Услуг по соответствующим 
Абонентским номерам в течение срока и на условиях, предусмо-
тренных Корпоративным Тарифным планом.

2.3. При заключении Договора Корпоративному клиенту 
доступны для подключения Дополнительные услуги, предо-
ставляемые на условиях, определяемых Оператором. Отказ 
Корпоративного клиента от использования Дополнительных 
услуг возможен в порядке и на условиях, установленных 
Оператором для соответствующей Дополнительной услуги.

2.4. Оператор предоставляет Корпоративному клиен-
ту Персональное корпоративное обслуживание на условиях, 
определяемых Оператором. Оператор вправе обуславливать 
предоставление Персонального корпоративного обслужива-
ния достижением Корпоративным клиентом Гарантированного 
объема Услуг и/или наличием определенного Оператором ко-
личества Абонентских номеров, по которым Оператор оказы-
вает Услуги Корпоративному клиенту. Оператор вправе опреде-
лять иные условия предоставления Корпоративному клиенту 
Персонального корпоративного обслуживания.

2.5. Гарантированный объем Услуг за Расчетный период 
определяется исходя из среднего объема Услуг, оказанных по 
всем Лицевым счетам Абонента, рассчитанного исходя из объ-
ема Услуг, оказанных за 3 (три) последних Расчетных периода. 
Размер Гарантированного объема Услуг устанавливается и изме-
няется Оператором в одностороннем порядке при условии уве-
домления Корпоративного клиента за 10 (десять) календарных 
дней до даты вступления изменений в силу в соответствии с пун-
ктом 7.8. настоящих Правил.

2.6. В случае недостижения Корпоративным клиентом в тече-
ние 3 (трех) последних Расчетных периодов Гарантированного 
объема Услуг и/или невыполнения Корпоративным клиентом 
иных условий предоставления Персонального корпоративного 
обслуживания Оператор вправе отказать Корпоративному кли-
енту в предоставлении Персонального корпоративного обслужи-
вания. Оператор уведомляет Корпоративного клиента об отказе 
в предоставлении Персонального корпоративного обслуживания 
путем направления уведомления за 10 (десять) календарных дней 
в соответствии с пунктом 7.8. настоящих Правил. В этом случае 
стандартные условия обслуживания Корпоративного клиента бу-
дут применяться в Расчетном периоде, следующим за Расчетным 
периодом, в котором Оператор направил уведомление.

3. ОПЛАТА УСЛУГ
Если иное не установлено Сторонами, Корпоративный клиент 

оплачивает Услуги в соответствии с авансовой системой оплаты. 
3.1. Авансовая система оплаты
3.1.1. При оплате Услуг посредством авансового платежа 

Корпоративным клиентом осуществляется внесение опреде-
ленных денежных сумм на Лицевой счет Абонента, с которого 
Оператор снимает платежи за оказанные Корпоративному кли-
енту Услуги.

3.1.2. При авансовой системе оплаты Корпоративный клиент 
имеет право пользоваться Услугами Оператора только при со-
стоянии Баланса Лицевого счета Абонента, превышающем Порог 
отключения, установленный Оператором. Сумма авансового пла-
тежа определяется Корпоративным клиентом самостоятельно, 
исходя из перечня заказанных Услуг в соответствии с тарифами 
Оператора. Оператор не предоставляет Услуги Корпоративному 
клиенту до поступления оплаты от Корпоративного клиента в 
размере, превышающем Порог отключения.

3.1.3. Оператор вправе устанавливать размер Порога отключе-
ния в зависимости от Корпоративного Тарифного плана. Оператор 
ограничивает предоставление Корпоративному клиенту Услуг без 
предварительного уведомления Корпоративного клиента, если 
состояние Баланса Лицевого счета Абонента достигает Порога 
отключения, за исключением случаев, установленных законода-
тельством Российской Федерации. При этом Оператор вправе с со-
гласия Корпоративного клиента продолжить оказание Услуг сверх 
суммы внесенных денежных средств на Лицевой счет Абонента.

3.1.4. В случае образования за Расчетный период задолжен-
ности Корпоративного клиента за оказанные Услуги счет на 
оплату указанной задолженности должен быть оплачен до кон-
ца календарного месяца, следующего за Расчетным периодом. 
Счет подлежит оплате независимо от того, применялись ли к 
Корпоративному клиенту меры по ограничению предоставления 
Услуг в соответствии с пунктом 3.1.3. настоящих Правил.

3.1.5. Возобновление оказания Услуг производится в течение 
1 (одного) дня после пополнения Лицевого счета Абонента до 
уровня, превышающего Порог отключения.

3.2. Кредитная система оплаты 
3.2.1. Кредитная система оплаты (оплата Услуг посредством от-

ложенного платежа) может быть предоставлена Корпоративному 
клиенту в момент заключения Договора или путем его после-
дующего изменения в порядке, определенном пунктом 7.10 
настоящих Правил. Критерии, при которых Корпоративному 
клиенту возможно предоставление кредитной системы оплаты, 
определяются Оператором. В случае если Корпоративный кли-
ент не удовлетворяет таким критериям, в том числе нарушает 
условия по оплате оказанных Услуг, Оператор вправе отказать 
Корпоративному клиенту в предоставлении кредитной системы 
оплаты либо изменить величину Порога отключения.

3.2.2. При оплате Услуг посредством отложенного платежа 
оказанные Услуги оплачиваются по окончании Расчетного пери-
ода. Корпоративный клиент обязан оплатить Услуги не позднее 
30 (тридцати) календарных дней после окончания Расчетного 
периода, если иное не установлено Оператором или соглашением 
Сторон.

3.2.3. При кредитной системе оплаты Корпоративный кли-
ент имеет право пользоваться Услугами Оператора в пределах 
Порога отключения, определяемого и изменяемого Оператором. 
При достижении Баланса Лицевого счета Абонента Порога от-
ключения Оператор вправе ограничить предоставление Услуг 
Корпоративному клиенту, за исключением случаев, установлен-
ных законодательством. 

3.2.4. Возобновление предоставления Услуг производится по-
сле увеличения Баланса Лицевого счета Абонента свыше уровня 
Порога отключения.

3.3. Оператор вправе устанавливать суммы, которые упла-
чиваются Корпоративным клиентом при заключении Договора 
и рассматриваются в качестве предоплаты за предоставляемые 
Услуги Оператора.

3.4. Оператор выставляет Корпоративному клиенту счет на 
сумму оказанных в Расчетном периоде Услуг не позднее 5 (пяти) 
календарных дней после окончания Расчетного периода, если 
иной срок не установлен соглашением Сторон. Счет-фактура 
выставляется Оператором в соответствии с действующим зако-
нодательством Российской Федерации. Доставка счетов и счетов-
фактур осуществляется по адресу, указанному в Договоре или за-
явлении Корпоративного клиента.

3.5. Корпоративный клиент производит оплату Услуг 
Оператора по реквизитам, указанным в выставленном Оператором 
счете, с обязательным указанием в платежных документах свое-
го Абонентского номера и/или Лицевого счета Абонента. По 
желанию Корпоративного клиента при выделении ему несколь-
ких Абонентских номеров, Услуги, оказанные Оператором при 
использовании этих Абонентских номеров, могут учитываться 
на одном Лицевом счете Абонента. В этом случае оплата Услуг 
Оператора по указанному Лицевому счету Абонента будет авто-
матически учитываться в счет оплаты по всем Абонентским но-
мерам Корпоративного клиента, Услуги по которым учитывают-
ся на данном Лицевом счете Абонента.

3.6. Корпоративные клиенты–нерезиденты обязаны оплачи-
вать Услуги только в безналичной форме через банковские сче-
та в порядке, установленном действующим законодательством 
Российской Федерации.

4. ПОРЯДОК ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ СТОРОН
4.1. При предоставлении Оператором отдельных Услуг, тре-

бующих установки оборудования Оператора у Корпоративного 
клиента, Корпоративный клиент обязуется обеспечить беспре-
пятственный доступ технических специалистов Оператора в 
помещения, где установлено оборудование Оператора, не про-
изводить какого-либо технического обслуживания, ремонта 
или иного воздействия (включая, в частности, несогласованное 
с Оператором отключение от электросети) на оборудование 
Оператора, а также ограничить доступ посторонних лиц к обо-
рудованию Оператора.

4.2. В целях соблюдения требований законодательства 
Российской Федерации Корпоративный клиент обязуется 
не позднее 10 (десяти) календарных дней после заключения 
Договора передать Оператору заверенный надлежащим обра-
зом уполномоченным представителем Корпоративного клиента 
список, содержащий сведения о Пользователях, использующих 
Абонентское устройство Корпоративного клиента, с указанием 
фамилий, имен, отчеств (при наличии), места жительства, а так-
же реквизитов основного документа, удостоверяющего личность. 
Корпоративный клиент передает вышеуказанную информацию 
при условии получения согласия Пользователей, использующих 
Абонентское устройство Корпоративного клиента, на передачу 
Оператору и обработку Оператором (включая сбор, запись, си-
стематизацию, накопление, хранение, уточнение (обновление, 
изменение), извлечение, использование, передачу (распростра-
нение, предоставление, доступ), обезличивание, блокирование, 
удаление, уничтожение) их персональных данных на весь срок 
действия Договора. Указанный в настоящем пункте список дол-
жен предоставляться Корпоративным клиентом Оператору еже-
квартально, а в случае изменения фактических Пользователей, 
использующих Абонентское устройство Корпоративного клиента, 
Корпоративный клиент обязан представлять Оператору сведения 
о новых Пользователях, использующих Абонентское устройство 
Корпоративного клиента, не позднее 15 (пятнадцати) календар-
ных дней со дня, когда об этом стало известно.

4.3. В соответствии с Федеральным законом от 7 августа 2001 
года № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным путем, и финансированию терро-
ризма» (далее — Федеральный закон № 115-ФЗ) Корпоративный 
клиент, являющийся юридическим лицом, подписывая Договор, 
подтверждает, что бенефициарные владельцы Корпоративного 
клиента не являются должностными лицами публичных междуна-
родных организаций; иностранными публичными должностными 
лицами, их супругами, близкими родственниками (родственни-
ками по прямой восходящей и нисходящей линии (родителями 
и детьми, дедушкой, бабушкой и внуками), полнородными и не-
полнородными (имеющими общих отца или мать) братьями и 
сестрами, усыновителями и усыновленными); лицами, замещаю-
щими (занимающими) государственные должности Российской 
Федерации, должности членов Совета директоров Центрального 
банка Российской Федерации, должности федеральной государ-
ственной службы, назначение на которые и освобождение от ко-
торых осуществляются Президентом Российской Федерации или 
Правительством Российской Федерации, должности в Центральном 
банке Российской Федерации, государственных корпорациях и 
иных организациях, созданных Российской Федерацией на осно-
вании федеральных законов, включенные в перечни должностей, 
определяемые Президентом Российской Федерации.

Помимо этого, при заключении Договора Корпоративный кли-
ент, являющийся юридическим лицом, предоставляет Оператору 
сведения о бенефициарных владельцах и выгодоприобретателях 
в следующем объеме:

-
чество (если иное не вытекает из закона или национального 
обычая), гражданство, дату рождения, реквизиты докумен-
та, удостоверяющего личность, данные миграционной кар-
ты, документа, подтверждающего право иностранного граж-
данина или лица без гражданства на пребывание (прожива-
ние) в Российской Федерации, адрес места жительства (ре-
гистрации) или места пребывания, идентификационный но-
мер налогоплательщика (при его наличии);

-
тификационный номер налогоплательщика или код ино-
странной организации, государственный регистрационный 
номер, место государственной регистрации и адрес место-
нахождения.

4.4. Корпоративный клиент, являющийся юридическим ли-
цом, обязуется на ежегодной основе, но не реже одного раза в год, 
обновлять и предоставлять Оператору информацию о бенефи-
циарных владельцах и выгодоприобретателях Корпоративного 
клиента, указанную в пунктах 4.3 настоящих Правил, а в случае 
изменения сведений об указанных лицах или возникновения у 
Оператора сомнений в достоверности и точности предоставлен-

ной Корпоративным клиентом информации Корпоративный 
клиент, являющийся юридическим лицом, обязуется предоста-
вить Оператору измененные сведения в течение 7 (семи) рабочих 
дней с даты таких изменений или направления Оператором соот-
ветствующего запроса.

4.5. Положения пунктов 4.3. и 4.4. настоящих Правил не при-
меняются в случае, если Корпоративный клиент является лицом, 
указанным в подпункте 2 пункта 1 статьи 7 Федерального закона 
№ 115-ФЗ, за исключением случаев направления уполномочен-
ным органом запросов в соответствии с подпунктом 5 пункта 1 
статьи 7 Федерального закона № 115-ФЗ.

5. СРОК ДЕЙСТВИЯ ДОГОВОРА 
5.1. По желанию Корпоративного клиента может быть за-

ключен срочный Договор. Если Сторонами не предусмотрено в 
письменной форме условие о сроке Договора, Договор считается 
заключенным на неопределенный срок. 

6. ОТВЕТСТВЕННОСТЬ СТОРОН
6.1. Стороны несут ответственность за неисполнение своих 

обязательств в соответствии с действующим законодатель-
ством Российской Федерации, а также условиями Договора и 
Приложений к нему.

6.2. Стороны не несут ответственности друг перед другом за 
упущенную выгоду.

6.3. Оператор не несет ответственность за установку, эксплуа-
тацию или техническое обслуживание любых каналов связи, 
оборудования или программного обеспечения, не предоставлен-
ных Оператором по Договору, а также за передачу или прием ин-
формации посредством таких каналов связи, оборудования или 
программного обеспечения.

6.4. В случае неоплаты, неполной или несвоевременной опла-
ты Услуг Корпоративный клиент уплачивает Оператору неустой-
ку в размере 1 (одного) процента стоимости неоплаченных, опла-
ченных не в полном объеме или несвоевременно оплаченных 
Услуг, если меньший размер не установлен соглашением Сторон, 
за каждый день просрочки вплоть до дня погашения задолжен-
ности, но не более суммы, подлежащей оплате.

7. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ
7.1. Во всем остальном, что не предусмотрено настоя-

щими Правилами, Стороны руководствуются Договором и 
Приложениями к нему, в том числе Условиями, составляющими 
неотъемлемую часть Договора, а также действующим законода-
тельством Российской Федерации. 

7.2. При обнаружении Корпоративным клиентом перерывов 
в оказании или ухудшении качества Услуг и по иным вопросам 
обслуживания необходимо обратиться в места продаж и обслу-
живания Абонентов Оператора для принятия надлежащих мер 
по устранению недостатков Услуг.

7.3. Корпоративный клиент не может уступить свои права и 
обязанности по Договору без согласия Оператора.

7.4. Договор подлежит исполнению и толкованию в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации. 

7.5. При неисполнении или ненадлежащем исполнении 
Оператором обязательств по оказанию Услуг Корпоративный 
клиент до обращения в суд предъявляет Оператору письменную 
претензию. Претензия рассматривается Оператором в срок, не 
превышающий 60 (шестьдесят) календарных дней с даты реги-
страции претензии.

7.6. При отклонении претензии полностью или частично, 
либо неполучении ответа в установленные для ее рассмотрения 
сроки Корпоративный клиент имеет право предъявить иск в 
Арбитражный суд по месту нахождения филиала Оператора, на 
территории которого заключен Договор.

7.7. Спор может быть передан на рассмотрение в суд только 
после соблюдения Корпоративным клиентом досудебного (пре-
тензионного) порядка в соответствии со статьей 55 Федерального 
закона от 7 июля 2003 г. № 126-ФЗ «О связи».

7.8. (А) Уведомления или сообщения одной Стороны, направ-
ленные другой Стороне, должны составляться в письменном виде 
и направляться по факсу, по почтовому адресу Стороны, указан-
ному в Договоре, через Личный кабинет, либо по электронной 
почте по адресу, указанному в Договоре. Уведомления или сооб-
щения, направленные по факсу или по электронной почте, долж-
ны дополнительно подтверждаться Стороной курьерской или за-
казной почтой не позднее 7 (семи) календарных дней с момента 
направления соответствующего уведомления или сообщения.

(Б) Информирование Корпоративного клиента об изменении 
тарифов осуществляется Оператором в соответствии с пунктом 
9.2. Условий, а также дополнительно в порядке и способами, 
указанными в подпункте (А) настоящего пункта Правил, либо 
путем направления Корпоративному клиенту короткого тексто-
вого сообщения или сообщения по электронной почте по рекви-
зитам, указанным в Договоре, с информацией об изменении дей-
ствующих тарифов, либо путем включения такой информации в 
текст счета, выставляемого Корпоративному клиенту за оказан-
ные Услуги Оператора, либо путем доведения указанных изме-
нений до всеобщего сведения в местах продаж и обслуживания 
Абонентов Оператора.

7.9. Предложением об изменении и/или дополнении (далее — 
изменения) настоящих Правил является опубликование текста 
изменений на сайте Оператора www.megafon.ru либо в печатном 
издании «Российская газета», либо в газете «Коммерсантъ» не ме-
нее чем за 10 (десять) календарных дней до даты вступления таких 
изменений в силу. Оператор также вправе дополнительно уведо-
мить Корпоративных клиентов о таком изменении путем доведе-
ния указанных изменений до всеобщего сведения в местах продаж 
и обслуживания Абонентов Оператора. Если Корпоративный кли-
ент не направил в адрес Оператора в течение 10 (десяти) календар-
ных дней с момента опубликования изменений настоящих Правил 
отказ от принятия изменений Правил, а также совершил действия 
по использованию и/или оплате Услуг, оказываемых Оператором 
на новых условиях, после вступления изменений в силу, такие из-
менения считаются принятыми Абонентом. 

7.10. Договор может быть изменен путем заключения дополни-
тельного соглашения в письменной форме либо путем совершения 
Корпоративным клиентом конклюдентных действий с использо-
ванием Идентификаторов (кодов, паролей и иных средств), кото-
рые позволяют однозначно идентифицировать Корпоративного 
клиента и установить его волеизъявление, а в случаях, предусмо-
тренных Договором, Условиями и/или Правилами, Оператором в 
одностороннем порядке.

7.11. Оператор вправе известить Корпоративного клиента 
об изменении своих адресов и реквизитов путем включения ин-
формации в текст счета, выставляемого Корпоративному кли-
енту за оказанные Услуги Оператора, или отдельным письмом, 
а также путем размещения информации об изменениях на сайте 
Оператора www.megafon.ru (свидетельство о регистрации СМИ № 
Эл ФС77-24991 от 30 июня 2006 года), либо в печатном издании 
«Российская газета», либо в газете «Коммерсантъ», либо путем 
уведомления Абонентов через Личный кабинет, либо путем дове-
дения указанных изменений до всеобщего сведения в местах про-
даж и обслуживания Абонентов Оператора.

7.12. Помимо сведений, предоставляемых в порядке, указанном 
в пункте 14.1.4. Условий, Корпоративный клиент обязан в течение 
10 (десяти) календарных дней со дня наступления соответствую-
щего события уведомлять Оператора об изменении своих рекви-
зитов, контактных телефонов и прочей информации, указанной в 
Договоре, в порядке, установленном пунктом 7.8. (А) настоящих 
Правил.

7.13. Использование Личного кабинета возможно при усло-
вии авторизации Корпоративного клиента путем указания 
Абонентского номера или иных уникальных кодов идентифика-
ции, кодовых слов, номеров SIM-карт, адреса электронной почты 
и другой информации и специально назначенного пароля, исполь-
зуемых по отдельности или совместно в соответствии с правилами 
Оператора. Доступ в Личный кабинет может быть предоставлен 
на сайте Оператора, а также с использованием определенных ин-
терфейсов (приложений), функционирующих в сети Интернет.

7.14. В случае если между Оператором и Корпоративным кли-
ентом заключено иное соглашение, то настоящие Правила дей-
ствуют в части, не противоречащей такому соглашению.».

«ОАО «МегаФон» информирует абонентов о вступлении в силу с 21 апреля 2015 года новой редакции  
«Правил корпоративного обслуживания»

ПРАВИЛА КОРПОРАТИВНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

В продажу
поступили
билеты
на Гран-при
Сочи

КАССЫ 
ОТКРЫТЫ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА стартовала официальная 
продажа билетов на российский 
этап «Формулы-1», который 
пройдет в Сочи на Автодроме 
с 9 по 11 октября.

В рамках программы будут 
выпущены 55 тысяч билетов. Бо-
лельщики смогут выбрать паке-
ты на два, три или четыре дня. 
Обладатели последнего получат 
возможность прогуляться по 
пит-лейну за день до начала уик-
енда.

Как заявил промоутер Гран-
при Сочи Сергей Воробьев, цены 
на билеты останутся на уровне 
прошлогодних. Самый недоро-
гой пакет можно приобрести за 
3500 рублей. За эти деньги пред-
лагается посетить прогулочную 
зону, побывать в F-1 village, 
а также присутствовать на кон-
цертах российских и зарубеж-
ных исполнителей на Медальной 
площади. Цены на трибуны на-
чинаются от 9520 рублей. 
На главную трибуну можно бу-
дет попасть за 20 700 рублей.

Россия чуть
поднялась
в рейтинге
ФИФА

СТУПЕНЬКА 
ВВЕРХ

Владимир Ильин

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбольных ассоциаций 
(ФИФА) опубликовала новый 
ежемесячный рейтинг мужских 
национальных сборных. Наша 
сборная в нем поднялась на одну 
ступеньку — с 33-го места на 33-е.

В зачет нашей команде пошли 
техническая победа 3:0 в недоиг-
ранном матче отбора на Евро-
2016 с Черногорией (987 бал-
лов) и нулевая ничья в товари-
щеской встрече с Казахстаном 
(61). Сгорели же очки за ничей-
ные матчи четырехлетней давно-
сти против Катара и Армении.

Главное изменение в верхуш-
ке рейтинга — Бельгия подвинула 
с третьей позиции Колумбию. 
Вот десятка лучших сборных: 1. 
Германия — 1687 баллов. 2. Ар-
гентина — 1490. 3. Бельгия — 1457. 
4. Колумбия — 1412. 5. Бразилия 
— 1354. 6. Голландия — 1301. 7. 
Португалия — 1221. 8. Уругвай — 
1176. 9. Швейцария — 1135. 10. 
Испания — 1132. С последнего ме-
ста благодаря двум победам  в от-
боре на ЧМ-2018 ушел Бутан, 
поднявшийся сразу на 46 мест. 
Теперь худшая сборная — Анги-
лья.

Хоккеисты
взяли верх
у Швейцарии
в первом 
матче 

ОТВЕЧАЕМ 
НА ВЫЗОВ

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России по хоккею, 
составленная из игроков команд, 
не выступавших в полуфиналах 
Кубка Гагарина, провела третий 
матч в рамках турнира «Евровы-
зов».  Швейцарцев в Женеве уда-
лось победить в овертайме — 4:3.

Гости усилиями реализовав-
шего численное большинство ка-
питана магнитогорского «Ме-
таллурга» Сергея Мозякина и 
форварда омского «Авангарда»  
Сергея Широкова дважды выхо-
дили вперед, но серебряные при-
зеры чемпионата мира-2013 
швейцарцы сравнивали счет, по-
ражая ворота Константина Бару-
лина. На 57-й минуте хозяева 
вышли вперед, в овертайм игру 
сумел перевести столичный ди-
намовец  Денис Кокарев. В конце 
третьей добавленной минуты 
Мозякин поставил точку, при-
чем в этот момент россияне име-
ли лишнего игрока.

 Повторная игра со Швейца-
рией состоится сегодня. Ранее 
россияне в рамках «Евровызо-
ва» гостили в Германии и дважды 
победили немецкую команду — 
3:0 и 3:2 по буллитам.

БАСКЕТБОЛ Новичок Единой
лиги «Автодор» вышел
в плей-офф турнира

Прыгнули 
без разбега

Илья Трисвятский

СЕДЬМЫМ участником четвертьфинала Единой лиги 
стал дебютант соревнований саратовский «Автодор», 
который в 28-м туре регулярного чемпионата на своей 
площадке с минимальным перевесом переиграл красно-
ярский «Енисей» — 98:97. В плей-офф осталась послед-
няя вакансия. Главный претендент на это место — эстон-
ский «Калев».

Некогда участник суперфиналов против ЦСКА, «Ав-
тодор» последние пять сезонов вел скромную жизнь во 
втором дивизионе чемпионата России. После рекон-
струкции Дворца спорта «Кристалл» клубная арена ста-
ла соответствовать всем требованиям Единой лиги и ко-
манду включили в число участников главного интерна-
ционального турнира Восточной Европы. Саратовцы 
страшно соскучились по большому баскетболу, поэтому 
неудивительно, что «Автодор» сейчас занимает первое 
место по средней посещаемости домашних матчей, опе-
режая остальные 15 клубов.

По ходу сезона бессменный президент клуба Влади-
мир Родионов повторил то, что прежде делал уже неодно-
кратно. Уволив главного тренера Сергея Мокина, он сам 
встал у руля руководства командой непосредственно на 
площадке. И опять решение оказалось оправданным! 
«Автодор», представляющий сплав молодых талантов 
и добротных американских легионеров, досрочно решил 
задачу выхода в плей-офф.

— Заслуга в победе над «Енисеем» наполовину при-
надлежит игрокам, и на оставшиеся 50 процентов — бо-
лельщикам, — сказал Родионов. — Зрители заставили на-
ших баскетболистов понять, что такие матчи дома про-
игрывать нельзя. Мы давали слабину в обороне, гости хо-
рошо бросали. И все-таки при отличной поддержке пу-
блики матч остался за «Автодором».

Участникам Единой лиги в «регулярке» осталось про-
вести от одного до пяти матчей. В ближайший уикенд 
пройдет семь встреч. В субботу лидер турнира ЦСКА 
сыграет на выезде в Минске с «Цмоки», а подмосковные 
«Химки», в среду обеспечившие себе выход в финал Ев-
рокубка после повторной победы над турецким «Банви-
том», примут «Енисей». Вот расписание на воскресенье, 
12 апреля: УНИКС (Казань) — «Красный Октябрь» (Вол-
гоград), «Красные Крылья» (Самара) — «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар), ВЭФ (Латвия) — «Байзонс» (Финлян-
дия), «Автодор» — «Калев (Эстония), «Нижний Новго-
род» — «Зенит» (Санкт-Петербург).

ТЕННИС Сборная России
настроена на борьбу
с немками в Сочи

Не ударить 
в грунт лицом

Анна Козина

БОРЬБА в полуфинальном матче Кубка Федерации меж-
ду сборными России и Германии, который пройдет 
в Сочи 18—19 апреля, ожидается упорной. Наш капитан 
Анастасия Мыскина признала, что у соперников сильная 
команда. Но настрой на игру у россиянок тоже очень 
серьезный. 

Еще раз назовем состав сборных. Хозяйки корта — это 
Мария Шарапова, Светлана Кузнецова, Анастасия Пав-
люченкова и Елена Веснина. По другую сторону сетки бу-
дут Андреа Петкович, Анжелика Кербер, Сабина Лисицки 
и Юлия Гергес.

— В начале сезона 
немки показывали 
не самый лучший 
теннис, и мы, честно 
говоря, втихаря ра-
довались, — шутливо 
заметила Анастасия 
Мыскина. — Но сей-
час Петкович нахо-
дится в хорошей 
форме. Если даже 
Андреа в силу каких-
то обстоятельств иг-
рает плохо, она бо-
рется в каждом матче до конца, цепляется зубами. Со 
всеми придется тяжело. Но я считаю, что судьба полуфи-
нала будет больше зависеть от характера и психологиче-
ского состояния теннисисток обеих команд.

Что касается россиянок, то Светлана Кузнецова пер-
вой приступила к подготовке к полуфиналу. Она уже тре-
нируется в Москве, где специально положили грунтовый 
корт, как в Сочи. Вчера прилетела и Елена Веснина. 
А Анастасия Павлюченкова и Мария Шарапова пока еще 
в Америке. Кстати, Мыскина успокоила болельщиков, 
которые распереживались за Павлюченкову, накануне 
снявшуюся с турнира в Чарльстоне: к счастью, это всего 
лишь легкий дискомфорт после удаления зуба мудрости. 

Анастасия Мыскина также призналась, что дома иг-
рать сложнее: «От нас многого ждут. Зрители приходят 
посмотреть, как их команда выигрывает. Так же было 
в Кракове, когда поляки болели за Радваньску. Поэтому 
я немного нервничаю. Хочу, чтобы вся команда чувство-
вала себя свободно, как в Польше. Конечно, все будет по-
другому, но, надеюсь, так же хорошо».

ХОККЕЙ «Ак Барс» и СКА завтра начнут финальную серию Кубка Гагарина

Шампанское со льдом
Илья Соболев

З
автра в Казани стартует фи-
нальная серия Кубка Гага-
рина: за главный трофей 

сразятся местный «Ак Барс» и 
петербургский СКА.

Нынешние финалисты в какой-
то мере антиподы. Достаточно 
взять статистику.  СКА с 49 шай-
бами — самая результативная ко-
манда плей-офф-2015. «Ак Барс», 
напротив, умудрился установить 
антирекорд среди команд, выхо-
дивших в финал Кубка Гагарина: в 
активе казанцев всего 32 шайбы.

Во многом это идет от игровой 
философии тренерских штабов 
команд. Наставник СКА Вячеслав 
Быков уделяет огромное внима-
ние эмоциональной составляю-
щей, оставляя подопечным про-
стор для творчества. Его визави 
Зинэтула Билялетдинов «танцу-
ет» от строгой дисциплины.

В регулярном чемпионате 
«метода» Билялетдинова оказа-
лась эффективней: казанцы вы-
играли обе очных встречи, при-
чем весьма убедительно — 3:1 и 
5:1.

Это обстоятельство, впрочем, 
совершенно не смутило букмеке-
ров, которые в финальной серии 
отдают предпочтение СКА. По 
версии известной российской  
конторы «Марафонбет», шансы 
питерцев на общую победу оце-
ниваются коэффициентом 1,48, в 
то время как вероятность успеха 
«Ак Барса» соответствует коэф-
фициенту 2,65.

Специально для «РГ» расклад 
сил в финале Кубка Гагарина про-
комментировал заслуженный 
тренер России, а ныне  известный 
телекомментатор Сергей Гимаев.

Финал многими преподносится 
как столкновение двух разных 
систем, подходов...

СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Подходы действи-
тельно очень разные. У Билялет-
динова все очень системно. И эта 
система на протяжении многих 
лет дает «Ак Барсу» солидную 
игру. В Казани все отработано до 
мелочей. Те игроки, которые в ко-
манде уже были, все знают, при-
шедшие, как показала серия с 
«Сибирью», требования тренер-
ского штаба тоже уловили. У Бы-
кова, конечно, тоже есть схемы, в 
то же время в СКА позволяется 
гораздо больше импровизации, 
особенно если речь об атаке. 

Получается, финал будет тре-
нерской дуэлью?
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Не совсем так. Ко-

манды уже в финале: им сложно 
будет чем-то друг друга удивить. 
Надо понимать еще вот какой мо-
мент. «Ак Барс» в большей степе-
ни тренерская команда. Все игро-
ки там собраны с подачи Билялет-
динова: без него в Казани никто 
не появляется и, тем более, не иг-
рает. У Быкова — другая ситуация. 
Игроки у него имеют больше сво-
боды. Наконец, Быков пришел в 
СКА с готовым набором игроков, 
поэтому СКА в меньшей степени 
его команда. Таковой она, воз-
можно, станет уже в следующем 
году.

«Ак Барс» играл в финалах Куб-
ка Гагарина дважды, СКА сыгра-

ет в главной серии впервые. На-
сколько фактор опыта будет 
иметь значение в этом противо-
стоянии?
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Безусловно, превос-
ходство казанцев в опыте невоз-
можно игнорировать. Возьмите 
тот же ЦСКА, который выиграл 
«регулярку». Я сразу сказал, что у 
ЦСКА пока не совсем чемпион-
ская команда и им рано брать Ку-
бок Гагарина. СКА давно подби-
рался к финалу, но победного 
опыта им тоже пока не хватает. 
Есть проблемные места, есть во-
просы по отдельным игрокам. 

Зато «Ак Барс» даже в запасе рас-
полагает хоккеистами, которые 
могут выйти и играть на очень 
приличном уровне.

Вы как-то сказали, что «Ак Барс» 
еще ни в одной серии не показал 
даже 90 процентов своих воз-
можностей. А что насчет СКА?
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Как раз в серии с 
ЦСКА СКА был близок к своему 
максимуму. Наверно, какие-то 
резервы у питерцев остались, но 
их не так много. В полуфинале 
нельзя было где-то недоработать, 
они отдавали все силы. Самое 
главное, у них меньше психоло-
гических и нервных резервов, 
все-таки они прошли семь мат-
чей. У «Ак Барса» в этом плане до 
предела еще далеко.

По тону ваших высказываний 
складывается впечатление, что 
вы все же отдаете предпочтение 
«Ак Барсу». Это так?
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: На самом деле, нет.  
Как минимум, шансы 50 на 50. 
Очень многое будет зависеть от 
того, как пройдут первые две 
игры в Казани. Вот тут «Ак Барс» 
получил преимущество, ведь 
если бы он попадал на ЦСКА, то 
начинал бы в гостях. Кроме того, 
если дело дойдет до седьмого 
матча, он также пройдет в Каза-
ни. Для «Ак Барса» фактор своего 
поля имеет очень серьезное зна-
чение.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 апреля, суббота,
Россия 2
17.00 «Ак Барс» — СКА — прямая тран-

сляция

Артур Нанян

Н
акануне матчами 
«Ростов»  — «Уфа» 
и «Арсенал» — «Спар-
та к »  за в ер ш и л с я 
22-й тур Премьер-ли-

ги. Встреча на берегах Дона закон-
чилась уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать.

Что касается «Спартака», то 
«красно-белые» продолжают ра-
зочаровывать своих болельщи-
ков. На этот раз подопечные Му-
рата Якина проиграли предпо-
следней команде чемпионата 
«Арсеналу» со счетом 0:1. При-
мечательно, что победный гол 
уже в компенсированное время 
забил бывший полузащитник мо-
сквичей Дмитрий Смирнов. 

— Вы всё сами видели, мы всё 
видели. Мы доминировали в тече-
ние всего матча, и сегодня так по-
лучилось, что удача была не на 
нашей стороне. Мы оказывали 
давление, сумели создать три-че-
тыре момента. Пытались забить, 
но не реализовали свои момен-
ты, — отметил после игры глав-
ный тренер «Спартака» Мурат 
Якин.

Таким образом, «красно-бе-
лые» остались на седьмом месте 
в турнирной таблице с 36 очками. 

Ну а самая интригующая игра 
прошла в среду в Химках, где 
встречались два претендента на 
медали — ЦСКА и «Динамо». За 
сутки до дерби в стане динамов-
цев случился скандал: клуб вы-
ставил на трансфер полузащит-
ника Игоря Денисова, которого 
всего пару недель назад главный 
наставник «бело-голубых» Ста-
нислав Черчесов называл лиде-
ром команды. 

— Денисов заявил, что он меня 
ни за человека, ни за тренера не 
считает. Я попросил, чтобы он 
еще раз повторил сказанное, 
и он это сделал. После этого 
я указал ему на дверь. Человека 
Черчесова Денисов больше 
 видеть не будет, специалист Чер-
чесов его не будет тренировать, 
его желание выставить на тран-
сфер мы исполнили, — признался 
Станислав Саламович после 
матча с ЦСКА.

Пожалуй, игра с армейцами 
стала одной из лучших в испол-
нении «Динамо» при Черчесове. 
После трех матчей без побед 
в чемпионате «бело-голубые» 
обязаны были брать три очка 
в дерби, тем более что в послед-
ние годы для команды нет более 
удобного соперника из топ-клу-
бов, чем ЦСКА. Вот уже шесть 
лет «красно-синие» не могут по-
бедить «Динамо», хотя за это 
время армейцы завоевали во-
семь титулов.

В итоге все решил точный 
удар венгра Балажа Джуджака 
в девятку ворот Игоря Акинфее-
ва, которому в день дерби испол-
нилось 29 лет. Победа 2:1, да еще 
и в матче с прямым конкурентом 
за место в Лиге чемпионов на 
следующий сезон — большой 
успех для «Динамо», которое 
еще ни разу не участвовало 
в групповой стадии самого 
престижного еврокубко-
вого турнира. 

 — Мы выглядели как 
единый коллектив, 
бились, как будто иг-
рали в финале, — по-
этому и победили. 
Что касается Де-
нисова, то я не 
заметил его по-
тери. Вообще 
не вижу смы-
с л а  г о в о р и т ь 
о футболистах, ко-
торых сегодня не было на поле, — 
отметил Джуджак.

В еще одном столичном дерби 
в рамках 22-го тура, «Локомо-
тив» — «Торпедо», подопечные 
Миодрага Божовича одержали 
уверенную победу со счетом 2:0. 
Подогревала интерес к этому 
матчу ситуация с фанатами 
«черно-белых», которые едва не 
сорвали поединок предыдущего 
тура против тульского «Арсена-
ла», в результате чего клуб был 
наказан проведением двух до-
машних игр без зрителей. 

Напомнили о себе болельщи-
ки «Торпедо» и перед матчем 
с «Локомотивом». За несколько 
минут до начала дерби рядом 
со стадионом в Черкизово прои-
зошла драка с участием фанатов 
обеих команд. На место стяну-
лись сотрудники ОМОНа, с ко-
торыми часть болельщиков 
вступила в потасовку. В резуль-
тате было задержано около 
30 человек.

В самой игре тоже не обо-
шлось без скандала. Уже в до-
бавленное к первому тайму 
время с поля был удален ка-
питан «Торпедо» Влади-
мир Рыков, у которого слу-
чился конфликт с полуза-
щитником «красно-зеле-
ных» Дмитрием Тарасовым.

— Тарасов 
сначала грубо сыг-

рал, въехав прямо 
шипами в нашего игро-

ка, а потом побежал апел-
лировать к арбитру. Я хотел 

его просто остановить, а он 
рухнул как подкошенный, — 

сказал после матча Рыков.

УЕФА наказал Черногорию
Ну а в среду контрольно-эти-

ческий дисциплинарный коми-
тет УЕФА присудил сборной 
Черногории техническое пора-
жение со счетом 0:3 от России 
из-за беспорядков балкан-
ских фанатов во время 
матча в Подгорице. 
Кроме того,  два 
ближайших до-
машних поедин-
ка «Храбрые со-
колы» проведут 
при пустых три-
бунах и выплатят 
штраф в размере 
50 тысяч евро. Сразу 
после вынесения вер-
дикта черногорцы заявили, 
что они не будут оспаривать ре-
шение УЕФА. 

Что касается нашей сбор-
ной, то ей удалось избежать 
проведения трех домаш-
них матчей без зрителей 
в текущем отбороч-
ном цикле Евро-
2016. В отноше-
нии РФС все 

еще дейст-
вует условная 

дисквалификация 
до конца отборочно-

го цикла Евро-2016. Ее 
УЕФА наложил после бес-

чинств российских болель-
щиков во время поединка 

Евро-2012 против Чехии, когда 
наши соотечественники жгли 
пиротехнику и дрались со стю-
ардами. Национальной команде 
тогда угрожали снятием шести 
очков. В итоге ограничились 
условным наказанием на три 
 домашние игры при пустых три-
бунах.

И сейчас УЕФА 
мог припомнить нам 

ту историю, но решил 
обойтись без наказа-
ний. В беседе с корре-

спондентом «РГ» руково-
дитель юридического от-
дела РФС Алексей Папков 
подчеркнул, что дисци-
плинарный комитет УЕФА 
профессионально разо-
брался во всей ситуации.

Много говорилось, что 
сборную могут наказать тре-
мя домашними матчами без 
зрителей. Эта угроза была 
реальной?

А Л Е К С Е Й  П А П К О В :  Решение 
УЕФА полностью соот-

ветствует поведению 
российских болель-

щиков во время 
игры с Черно-

г о р и е й . 
В УЕФА по-
с ч и т а л и , 
что  наши 

ф а н ат ы  н е 
сделали ниче-

го такого в Подго-
рице, чтобы лишать 

сборную поддержки 
в оставшихся домашних 

поединках.

А как вы отнеслись к решению 
УЕФА оштрафовать РФС 
на 25 тысяч евро?
АЛЕКСЕЙ ПАПКОВ: Это объективное 
наказание. Отмечу профессиона-
лизм дисциплинарного комитета 
УЕФА, они здорово разобрались 
во всей этой ситуации.

Из РФС кто-нибудь присутство-
вал на заседании контрольно-
этического дисциплинарного 
комитета УЕФА?
АЛЕКСЕЙ ПАПКОВ: Оно проходит без 
участия сторон. Все необходи-
мые документы мы отправили 
в письменной форме. Мы сфор-
мировали свою позицию в том 
числе и благодаря фотографиям 
и видеоматериалам. 

РФС вел какие-то консультации 
с УЕФА до вынесения вердикта?
АЛЕКСЕЙ ПАПКОВ: Нет, нам просто 
установили предельный срок, 
когда мы должны направить до-
кументы, и мы это сделали.

Шведский голкипер «Ак Барса» 
Андерс Нильссон признан лучшим 
вратарем полуфинальных серий.

Ахмед Муса
и его одноклубники

по ЦСКА фактически лишились
всех шансов на чемпионство.

В матче со сборной Польши Светлана Кузнецова принесла 
очень важное очко, обыграв Агнешку Радваньску в первый 
день и вселив в нашу команду уверенность в своих силах. 

Акцент

 Станислав Черчесов:
Денисов сказал мне,
что он меня ни за человека, 
ни за тренера не считает

Анастасия Мыскина: 
Как только все тен-
нисистки собирают-
ся вместе, в них 
сразу просыпается 
командный дух

Онлайн-трансляция матча 
на сайте
www.rg.ru/tema/sport
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Футбол Московский ЦСКА на протяжении шести лет 
не может обыграть «Динамо»

Грусть чемпионов
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ВОПРОС ДНЯ

Вы любите 
танцевать?
Иван Затевахин,

телеведущий, кандидат 
биологических наук:

— Честно признаться, не фанат, 
но иногда танцую.

Алексей Кирющенко,
режиссер, сценарист:

— Я танцую с шести лет. Сначала я 
ходил (без особого удовольст-
вия) в кружок народных танцев и 
значительно позже танцевал в 
институте. Сейчас времени на 
пляски почти нет, хотя дело хоро-
шее.

Сергей Рост,
актер:

— Я известный чемпион по тан-
цам, выступающий под псевдо-
нимом Пако де Лусия. Я очень 
люблю смотреть танцы и, конеч-
но же, люблю танцевать сам. 
Правда, не уверен, что кому-то 
нравится смотреть, как я танцую. 

Я предпочитаю бальные танцы, 
вне себя от танго и вальса. Хотя 
последний несколько скучен, в 
нем совсем нет страсти. Еще мне 
нравится танцевать современ-
ные стили.

Юта,
певица:

— Все любят танцевать, и я — не 
исключение. Я думаю, абсолютно 
все танцуют в ванной комнате, в 
одиночестве, получая от «душе-
вого» танца несказанное удо-
вольствие. Что танцы, что пение, 
приносят отчасти наркотическое 
удовлетворение. Я очень люблю 
танцевать, но иногда мне кажет-
ся, что я танцую недостаточно 
хорошо. На сцене я иногда под-
танцовываю, но в целом стара-
юсь уделять больше внимания 
пению. Ведь нельзя танцевать и 
петь одинаково хорошо.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Приобретенный с годами опыт 
приведет к хорошему результату. 

Телец
Успешное деловое планирование 
поможет совершить задуманное.

Близнецы
Не тратьте время на пустяки. Не 
забывайте про свои обязательст-
ва по отношению к близким.

Рак
Удачную весть в этот день может 
принести женщина. 

Лев
Надо быть как никогда внима-
тельными к просьбам начальства. 

Дева
День располагает к избавлению 
от дурных привычек, явно вредя-
щих вашему здоровью и работе.

Весы
Вам представится хорошая воз-
можность начать активно рабо-
тать. 

Скорпион
Не вступайте ни в какие конфлик-
ты, и все проблемы разрешатся 
сами собой.

Стрелец
Ваша вспыльчивость может стать 
причиной крупной ссоры. 

Козерог
Сегодняшние космические влия-
ния способствуют укреплению 
материального положения.

Водолей
День нестандартных идей и реше-
ний. Самое время для реализации 
ваших амбициозных планов. 

Рыбы
Если вы долгое время к чему-либо 
стремились, наконец,  ваши же-
лания обязательно осуществятся.

ГОРОСКОП

10.04| ПЯТНИЦА

Мир по пунктам
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/1104427
Хочу отдельно поблагодарить Григория Карасина за под-
робные разъяснения по Минским соглашениям. В об-
щем, позиция России, нравится это кому-то или нет, дос-
тойная и выдержанная, как подобает вести себя уверен-
ному в своих силах государству, чьи интересы, в первую 
очередь, должны быть обозначены, заявлены и неуко-
снительно выполнены. К величайшему сожалению, пред-
ставитель Украины на Минских соглашениях не является 
хозяином своего слова и своих действий, так как за него 
это решают на далекой американской стороне. Напра-
шивается вопрос: не этот ли кошмар побудил усилия за-
падных партнеров для активности на древних славян-
ских территориях, находящихся на сейсмоустойчивых 
платформах и значительно удаленных от возможного 
эпицентра супервулкана. Эти усилия построены на от-
сутствии генетического страха войны на своей террито-
рии и разжигании многих международных конфликтов, 
стоящих на грани разорения и уничтожения человечест-
ва. За все придется обязательно отвечать. 
Анатолий Урсул 

Сербия увеличит поставки продовольствия 
в Россию 
Любовь Проценко
www.rg.ru/art/1104250
Хорошо, что Сербия увеличит поставки продовольствия 
в Россию. Но кроме торгово-экономических отношений, 
также будет развиваться двустороннее сотрудничество в 
транспортной сфере, энергетической, информационных 
технологиях, медицине, так как обмен знаниями между 
странами действительно необходим. 
Мирталия Фокина 

Какие продукты окажутся в дефиците в этом году
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1098253
Агрессивный маркетинг производителей из-за рубежа 
привел к наполнению некачественным товаром русских 
полок. В то же время русские производители, у которых 
мало химикатов в товаре, не могут придумать маркетин-
говой стратегии своим товарам. В России реклама может 
быть примерно такая: «Покупай натуральное без краси-
телей и консервантов», «Покупай свежее, покупай мест-
ное». Тогда Россия сможет экспортировать много про-
дуктов, включая ягоды и грибы. 
Алла 

Велосипедам дали полосу
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1104369
Каждый раз наши Правила дорожного движения добав-
ляются новыми моментами и усовершенствуются. Что-
то убирается, что-то добавляется. И очень радует, что не 
забывают ни про одну сторону участников движения: 
будь то пешеход, водитель или велосипедист. На мой 
взгляд, хорошо, что велосипедисты получат выделенную 
полосу, потому что благодаря этому число ДТП с их уча-
стием явно сократится. Ну и усовершенствование свето-
форов тоже явно пойдет на пользу, как и диагональные 
пешеходные переходы.
Мирталия Фокина 

В Ростовской области войска МВД уничтожили 
«бандформирования»
Виктор Погонцев
www.rg.ru/art/1104065
Эти учения носили очень важный характер, ведь сейчас за-
метно активизировались различные террористические 
группировки! А мы всегда должны быть наготове, суметь 
защитить себя и побороть такую проблему, как мировой 
терроризм!
Алексей Невзоров
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Москва +1...+9, облачно

Санкт-Петербург +3...+9, облачно

Анадырь -19...-9, снег

Архангельск -4...+2, дождь

Астрахань +4...+12, облачно

Благовещенск  -10...+4, снег

Владивосток +2...+4, дождь

Волгоград -1...+12, облачно

Воронеж 0...+12, облачно

Екатеринбург +2...+8, дождь

Иркутск -5...+9, облачно

Казань 0...+5, дождь

Калининград +5...+13, облачно

Краснодар +3...+11, дождь

Магнитогорск +1...+10, облачно

Мурманск -1...+3, облачно

Нижний Новгород +1...+6, дождь

Новосибирск +3...+13, облачно

Омск +2...+13, дождь

Орел 0...+11, облачно

Оренбург 0...+8, дождь

Пермь 0...+6, дождь

Ростов-на-Дону -2...+11, облачно

Севастополь +1...+11, солнечно

Симферополь +1...+11, солнечно

Сочи +7...+12, дождь

Тамбов +1...+11, облачно

Тюмень +3...+10, дождь

Уфа 0...+6, дождь

Хабаровск -4...+3, дождь

Челябинск -1...+9, дождь

Чита -9...+3, облачно

Элиста +6...+12, дождь

Южно-Сахалинск -4...+3, снег

Якутск -23...-4, облачно

Ярославль 0...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Будет теплее, чем вчера, 
однако возможен дождь. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 743 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
День ожидается очень те-
плый и ясный. Атмосфер-
ное давление составит 
746 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели также вы-
дастся погожим. Атмос-
ферное давление — 753 
мм ртутного столба.

С 10 по 19 апреля на Тверской площади столицы к фестивалю «Пасхальный дар» откроется необычный арт-объект в виде лабирин-
та, в котором можно будет прогуляться и узнать историю старой Москвы. Площадь лабиринта составит более 1000 квадратных 
метров, гуляя по нему, можно будет посмотреть масштабную фотоэкспозицию о старой Москве. Напомним, что кульминацией 
фестиваля в этом году станет приготовление гигантского кулича, который будут раздавать на Пушкинской площади всем, кто при-
шел отметить Пасху. Угощение сделают высотой не менее 130 сантиметров, а в ширину оно достигнет почти 200 сантиметров. 
Несмотря на то что официальное открытие еще не состоялось, первые посетители этого арт-объекта уже появились в его павиль-
онах. Продолжение темы на с. 7

СОБЫТИЕ
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УГОНЩИКОВ я ненавижу с дет-
ства — с того самого дня, когда у 
меня украли велосипед; траге-
дия была гомеровских масшта-
бов. К счастью, советская мили-
ция была гуманной: воров не на-
шли, зато сотрудники выдали 
мне другой велосипед. Машину 
же у меня крали в лихие девяно-
стые, но об этой истории я уже 
мало что помню. 

Сегодня трудно сказать, что я 
испытываю панический ужас пе-
ред угонщиками, однако, как ав-
толюбитель, разумеется, не всег-
да чувствую свое авто в безопа-
сности. Уж больно времена теперь 
изощренные и опасные. Поэтому 
я выступаю за отмену архаизмов 
вроде «угон без цели хищения», а 
также за ужесточение наказания 
для автоугонщиков, вплоть до 
азиатских мер. Воровство и есть 
воровство, почему же машина вы-
ведена в какую-то отдельную ста-

тью? Тем более существуют люди, 
у которых автомобиль — реально 
средство передвижения и даже 
способ дополнительного заработ-
ка, а не роскошь. 

Думаю, взимание денег за 
ущерб с угонщиков, о чем «РГ» 
пишет на 1-й и 5-й полосах, — 
вполне закономерная идея. Во-
первых, это логично: ты нару-
шил, украл, преступил — теперь, 
будь добр, расплачивайся; 
странно, что раньше было иначе. 
Во-вторых, любой автовладелец 
знает, что спорить со страховой 
компанией себе дороже. Целая 
армия их юристов тебя еще и ви-
новатым сделает в угоне собст-
венного авто. У нас работа этой 
сферы услуг давно превратилась 
в какой-то завуалированный рэ-
кет. С обычным человеком легче 
договориться, а страх более се-
рьезного наказания подтолкнет 
его к выплате ущерба. Наконец, 
если вор ничего не должен води-
телю, получается, машину мож-
но мять, как угодно, просто для 
забавы. Несколько маячащих на 
горизонте штрафов заставят его 
сначала задуматься, стоит ли во-
ровать Bentley, вместо «шестер-
ки», а потом, глядишь, и вовсе 
отобьют желание угонять маши-
ну. Разве не замечательно?

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО  Камера GoPro засняла собственное падение 
с 3-километровой высоты
www.rg.ru/art/1104406

КОСМОС Эксперты рассказали, когда человек 
высадится на Марс
www.rg.ru/art/1104697

НАУКА Почему недосып в 30 минут опасен для здоровья
www.rg.ru/art/1104258

ТЕХНОЛОГИИ Создан заряжающийся за минуту 
аккумулятор для гаджетов
www.rg.ru/art/1104351

ОБЩЕСТВО «Совы» оказались более склонны к диабету 
www.rg.ru/art/1104751

ФОТО Чему  учат в школе православных звонарей
www.rg.ru/art/1104390

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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